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El curso universitario retorna con sus 
clásicos, con la financiación a la cabeza
El rector de la Universidad de Sevilla solicita al consejero de Economía que garantice el Plan 
de Desarrollo e Investigación y la puesta en marcha de una inversión en infraestructuras 

Francisco García Paños 
SEVILLA 
{Acude relajado el conseje-
ro de Economía y Conoci-
miento, Antonio Rodríguez 
de Arellano, al acto de aper-
tura del curso universitario 
2016/17 de la Universidad de 
Sevilla (US). Y aún así –va en 
el cargo– debe escuchar una 
retahíla de peticiones en el 
discurso del rector de la US, 
Miguel Ángel Castro.  

Castro se dirige a su ante-
cesor en el cargo, Arellano, y 
le recuerda que la Hispalense 
es «su casa». Y luego pide, pi-
de todo lo que lo que solicita 
desde que accedió al cargo de 
rector: un nuevo modelo de 
financiación; que el Plan An-
daluz de Investigación, Desa-
rrollo e Innovación (PAIDI) se 
materialice en compromisos 
concretos; un plan plurianual 
de infraestructuras y, por úl-
timo, una atención priorita-
ria al conflicto que la Junta y 
la Universidad mantienen a 

cuenta de la construcción de 
la fallida Biblioteca General 
de la US. 

Por partes. 
Lo primero, antes de ha-

blar de financiación, le da la 
importancia y el valor que 
merece a la labor de las uni-
versidades públicas que, pe-
se a una caída del 18 por cien-
to de la financiación en los 
últimos cinco años, «aumen-
taron la producción científi-
ca, la transferencia de cono-
cimientos a la sociedad y la 
inserción laboral de nuestros 
egresados». Recordó después 
Castro «la urgente necesidad 
de contar con un nuevo mo-
delo de financiación (...) que 
se vincule a la obtención de 
resultados en nuestras cua-
tro grandes misiones socia-
les: formación, investiga-
ción, transferencia y difusión 
de la cultura». 

Sobre el PAIDI, que debe 
«movilizar» 16.700 millones 
en los próximos cuatro años, 

el rector fue claro: «Señor 
consejero, transmítale (a la 
presidenta de la Junta de An-
dalucía) en nombre de la 
Universidad de Sevilla la im-
portancia que tiene para el 
sistema que esa voluntad se 
transforme en realidad». 

La demanda de un plan 
que actualice las infraestruc-
turas de la Hispalense tuvo 
también su hueco. La US ne-
cesita «un plan que atienda 
las necesidades apremiantes 
de las universidades, que ne-
cesitamos una sensibilidad 
acorde a nuestra actitud y a 
nuestra entrega al compro-
miso social. La Universidad 
de Sevilla asiste perpleja a 
expresiones mediáticas de 
desbloqueos a nuestros prin-
cipales problemas de instala-
ciones junto a inexplicables 
demoras a responder a nues-
tras peticiones». 

Al hablar de infraestruc-
turas, el siguiente paso esta-
ba claro: había que mencio-

Miguel Ángel Castro pronuncia el discurso de apertura del curso 2016/17 en el Paraninfo de la Universidad de Sevilla. / El Correo

nar que la Consejería que en-
cabeza Arellano le solicita a 
la Universidad que devuelva 
16,4 millones que recibió pa-
ra la fallida construcción de 
su biblioteca central en el 
Prado de San Sebastián. «La 
US demostrará la legalidad 
de sus actuaciones y la justi-
cia prevalecerá al final, como 
en otras situaciones recien-
tes. Le pido a su Consejería, 
le pido al Gobierno de la Jun-
ta de Andalucía, y le pido a 
los responsables políticos en 
general que recuerden que 
los gobiernos tienen el de-
ber, como prioridad princi-
pal, de hacer y de buscar el 
bien para los ciudadanos». 

Aludió el rector de la US a 
una de las polémicas de las 
últimas semanas, la que se 
produjo por el retroceso de la 
Hispalense en algunos de los 
principales rankings que cla-
sifican a las universidades. 
«No les oculto mi preocupa-
ción, se ha quebrado la ten-

MIGUEL ÁNGEL CASTRO  
Rector de la US, sobre la biblioteca del Prado 

«La US demostrará la 
legalidad de sus 
actuaciones y la 
justicia prevalecerá 
al final» 

MIGUEL ÁNGEL CASTRO  
Rector de la US, sobre los ranking  

«Estamos pagando 
las consecuencias de 
un quinquenio de 
recortes y de falta de 
apoyo a la 
investigación»
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F.G.P. 
SEVILLA 
{El inicio del curso marca 
el regreso a las aulas y los 
laboratorios de toda la 
amplia comunidad que 
forma parte de la Univer-
sidad de Sevilla, que inte-
gran algo más de 80.000 
personas. El grueso lo 
componen, lógicamente, 
los estudiantes, que el 
curso anterior fueron 
73.708. El personal do-
cente e investigador al-
canzó la cifra de 4.025 
personas, 2.062 de ellos 
funcionarios. El personal 
de administración y ser-
vicios, por último, era 
hasta septiembre de 2.532 
personas.  

El listado de cifras no 
es casualidad. Porque el 
inicio del curso universi-
tario sirvió también, co-
mo es habitual, para dar a 
conocer la memoria del 
anterior, el 2015/2016, el 
resumen perfecto de la 
Hispalense en datos.  

Los grandes números 
continúan con los 51.342 
alumnos que se matricu-
laron en un grado, el co-
lectivo más numeroso. El 
resto de alumnos se ma-
tricularon en titulaciones 
en extinción (3.296), 
masters (4.706), doctora-
dos (3.726), el instituto de 
idiomas  (4.433), el aula 
de la experiencia (1.316) y 
el Centro de Formación 
Permanente (4.889). 

La Universidad de Se-
villa expidió en el curso 
2015/2016 9.559 títulos, 
4.882 de ellos correspon-
dientes a grados. 

El apartado de ordena-
ción académica de la me-
moria explica que son 36 

Foto de familia, con el rector de la Hispalense en el centro de la imagen. / El Correo

dencia de crecimiento en los 
rankings internacionales. Sin 
duda alguna, estamos pa-
gando las consecuencias de 
un quinquenio de recortes y 
de falta de apoyo a la investi-
gación». «Una autocrítica es 
necesaria. Recuperar la ten-
dencia alcista en los rankings 
y seguir creciendo en inves-
tigación de referencia y en 
internacionalización deben 
ser, y son, objetivos priorita-
rios para este curso y para to-
do lo que resta de mandato». 

Castro aprovechó también 
su discurso para solicitar «un 
acuerdo entre los principales 
partidos para facilitar un Go-
bierno estable y un pacto 
educativo con el más amplio 
consenso posible».  

Lo cierto es que el conseje-
ro de Economía y conoci-
miento, Antonio Ramírez de 
Arellano, recogió buena parte 

de los guantes. Arellano expli-
có que el Gobierno andaluz y 
las universidades trabajan en 
el diseño del nuevo esquema 
de financiación para «garanti-
zar el funcionamiento del sis-
tema; recuperar los derechos 
perdidos y suscitar la mejora 
de las condiciones laborales 
de la plantilla; y promover la 
excelencia, con parte de la fi-
nanciación sujeta a nuevos 
programas de calidad».  

Sobre la Prueba de Acceso 
a la Universidad (PAU), el 
consejero reiteró una postu-
ra ya conocida: «En Andalu-
cía se seguirá haciendo la 
PAU en unos términos muy 
similares a los que se ha ve-
nido haciendo hasta el mo-
mento, aunque adaptada a 
los nuevos contenidos del 
Bachillerato». El consejero 
anunció también que la Jun-
ta movilizará en los próximos 
seis meses 170 millones de 
euros en distintas convocato-
rias en el marco del PAIDI 
2020, cuyas primeras órde-
nes se centrarán en los recur-
sos humanos y ayudas a pre y 
post doctorados. ~

Arellano 
anunció que la 
Junta movilizará 
170 millones 
para el PAIDI

Vuelve a casa una familia 
de más de 80.000 personas
La memoria del curso 2015/2016 resume en datos a toda la comunidad 
universitaria, cuyo colectivo más numeroso lo forman sus 73.708 alumnos

los centros con los que cuen-
ta actualmente la Universi-
dad de Sevilla: 19 faculta-
des, seis escuelas técnicas 
superiores, seis centros de 
otro tipo y cinco centros 
adscritos. El total de depar-
tamentos, una figura clave 
en la estructuración de la 
universidad, es de 133. 

La US ofertó el año pasa-
do 158 titulaciones, 67 de 
ellas correspondientes a gra-
dos. Hay incluso más más-
ters universitarios, un total 
de 91. Quedan todavía 189 
cursos ofertados por el Cen-
tro de Formación Permanen-
te y 60 licenciaturas, que es-
tán en extinción. ~

En cifras

80.445  
Es la cantidad total de personas 
que forman parte de la US. 

4.205  
La US cuenta con este número de 
personal docente e investigador. 

1.200  
La US firmó más de mil nuevos 
convenios con empresas. 

9.559   
Es la cantidad de títulos que ex-
pidió la Universidad. 

51.342   
Es la cifra de alumnos que cursa-
ron un grado el curso pasado. 

133   
Son los departamentos con los que 
cuentan los 36 centros de la US.
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A. S. Ameneiro

La necesidad de un nuevo mode-
lo de financiación pública y la ur-
gencia de recuperar las posicio-
nes perdidas este año por la His-
palense en el ranking internacio-
nal de universidades marcaron
ayer el acto de apertura oficial del
curso académico de la Universi-
dad de Sevilla 2016/2017, cuya
lección inaugural corrió a cargo
de la catedrática de Filología La-
tina Concepción Fernández. El
rector, Miguel Ángel Castro, se-
ñaló que hay que seguir crecien-
do en investigación de referencia
y en internacionalización.

En declaraciones a la prensa

antes de comenzar el acto, Cas-
tro señaló que el nuevo modelo
de financiación pública que el
Gobierno andaluz prevé para
2017 debe cubrir la actividad do-
cente (número de estudiantes,
de títulos y de instalaciones) y
sumar un complemento adicio-
nal en función de los méritos en
productividad científica y trans-
ferencia del conocimiento. “Ese
complemento debería de ser pro-
porcional a los méritos que las
universidades van obteniendo;
deberíamos comprometernos a
unos objetivos y rendir cuentas
de que los estamos cumpliendo
para que la financiación se siga
incrementando”, insistió. Esta fi-
nanciación vinculada a la pro-
ducción científica mejorará la
posición de las universidades an-
daluzas en los rankings interna-
cionales, explicó el rector.

En la actualidad, la Hispalen-
se cuenta con una comunidad de
80.000 personas entre alumnos,
profesores y personal adminis-
trativo y recibe una financiación
pública de 423 millones de eu-
ros que dan para lo justo. Para

lograr una parte importante de
financiación propia, la Universi-
dad de Sevilla está catalogando
su valioso patrimonio artístico
con vistas a organizar visitas
guiadas y ofrecer material au-
diovisual, como ya hacen las
universidades europeas con más
historia. “Queremos ser un gran
escaparate de la ciudad. El patri-
monio de la Universidad es simi-
lar al de las grandes universida-
des europeas que reciben una
parte importante de fondos sólo
a través de las visitas guiadas, y
de las expresiones audiovisuales
que se hacen de este patrimonio
artístico. Esa es la línea para
captar más fondos”.

Del ranking internacional le
preocupa que la Universidad de
Sevilla haya invertido la tenden-
cia de mejora en la posición que
venía ocupando en los últimos
años. “Pese a que en 2016 creci-
mos en publicaciones y producti-
vidad científica respecto al año
anterior, otras universidades han
crecido más que nosotros y eso
está relacionado evidentemente
con la financiación y con los pro-

cedimientos para poder desarro-
llar la investigación”, apuntó.

Sobre la Selectividad, transmi-
tió serenidad a los alumnos de se-
gundo de Bachillerato porque en
Andalucía se ha aprobado reali-
zar una prueba de acceso a la
Universidad similar a la que ve-
nía realizándose y cumpliendo el
Real Decreto, “porque yo espero
que aquí siempre cumplamos las
normas”. Pero espera que a nivel
nacional se recupere la idea de
una prueba única de acceso, que
es la que iguala a los ciudadanos
y permite que elijan la universi-
dad donde quieren estudiar.

La Hispalense inicia el curso con
74.000 alumnos y 4.120 profeso-
res, 83 titulaciones de Grado, 92
másteres y 92 programas de doc-
torado. En investigación, cuenta
con casi 520 grupos, 464 patentes,
y participación en el Campus de
Excelencia Andalucía Tech.

El rector llamó “al trabajo, al ri-
gor y a gastar las energías hacer
una sociedad mejor, que es la
función fundamental de la uni-
versidad”, y agradeció al alcalde
Juan Espadas su cercanía.

El rector de la US pide vincular la
financiación a los méritos científicos

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

El consejero Ramírez de Arellano conversa con el rector de la Hispalense, Miguel Ángel Castro.

● La Hispalense ve

urgente recuperar

la posición perdida

este año en el

ranking internacional

La Junta dará 170
millones en los
próximos 6 meses
El consejero de Economía y
Conocimiento, Antonio Ramí-
rez de Arellano, destacó ayer
como retos del curso universi-
tario la consolidación de la po-
lítica científica y el nuevo mo-
delo de financiación de las uni-
versidades. Anunció que la
Junta movilizará en los próxi-
mos seis meses 170 millones
de euros en convocatorias del
Plan Andaluz de Investigación
(Paidi 2020). Del nuevo mode-
lo de financiación destacó que
se busca “la mejora de las
condiciones laborales de la
plantilla; promover la excelen-
cia, con parte de la financia-
ción sujeta a nuevos progra-
mas de calidad y adaptar el
modelo a los nuevos tiempos”.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

EN BREVE

Donación de bicicletas
a 100 menores
del Polígono Sur
DÍA SIN COCHE. El Ayunta-
miento de Sevilla participó
ayer en la entrega de bicicle-
tas donadas por Carrefour a
100 niños y niñas del Polígono
Sur, iniciativa coordinada por
los servicios sociales y la aso-
ciación Entre Amigos. El acto
tuvo lugar en la Avenida de
Portugal, que se cerró al tráfi-
co en el marco de la Semana
Europea de la Movilidad.

IU pide consultas
sobre las cuentas y
los grandes proyectos
REFERÉNDUM. El portavoz
municipal de Izquierda Unida,
Daniel González Rojas, dijo
ayer que, tras la consulta sobre
la Feria, el gobierno local de
Espadas debe preguntar por
cuestiones “verdaderamente
importantes” como los presu-
puestos municipales de la ciu-
dad y los grandes proyectos ur-
banísticos de la capital como
Sevilla Park, Gavidia o Altadis.
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El rector de la Universidad de Sevilla, 
Miguel Ángel Castro, mostró ayer su 
preocupación por la posición de esta 
institución en las clasificaciones in-
ternacionales y porque se «haya inver-
tido la tendencia», en referencia a la 
bajada en los posicionamientos de la 
hispalense en esos rankings. «Sin duda 
alguna, estamos pagando las conse-
cuencias de un quinquenio de recor-
tes y de falta de apoyo a la investiga-
ción», afirmó el rector durante el so-
lemne acto de apertura del curso que 
ayer presidió en la Universidad de Se-
villa. Abundando en estas tesis, el rec-
tor aseguró que las universidades se 
encaminan hacia una «década perdi-
da» si no se remedia esa situación.  

En esta línea, el rector pidió que no 
se demore más el nuevo modelo de fi-
nanciación necesario y urgente para 
las universidades públicas andaluzas. 
En este sentido, Castro ve necesario 
que ese nuevo modelo de financiación 
«garantice la suficiencia económica 
para el desarrollo de todas las activi-
dades de las universidades» y para que 
ofrezca mecanismos que permitan re-
cuperar posiciones en las clasificacio-
nes internacionales. El rector cree que 
hace falta mas dinero pero «no de cual-
quier manera» ya que la universidad 
también debe rendir cuentas de sus 
actividades e investigación para con-
seguir más financiación. «Es impres-
cindible que el Gobierno andaluz se 
comprometa con las universidades a 
saldar la deuda pendiente», dijo. 

Castro también aprovechó su dis-
curso para pedir ya la formación de 
Gobierno. Así, dijo que el bien común 
«reclama un acuerdo generoso y sen-
sato entre los principales partidos po-
líticos nacionales para facilitar ya un 
Gobierno estable en nuestro país» y 
que ese mismo bien común «exige un 

pacto educativo, con el más amplio 
consenso posible, que sea duradero en 
el tiempo y ponga al estudiante en el 
foco de su estrategia». 

En cuanto a los  estudiantes que ini-
cian segundo de Bachillerato ha que-
rido mandarles «un mensaje de certi-
dumbre y estabilidad» recordando que 
las universidades andaluzas han lle-
gado a un acuerdo para que tras el fin 
de la Selectividad realicen unas prue-
bas del mismo tipo que la extinta prue-
ba aunque cumpliendo las caracterís-

ticas del Real Decreto que desarrolla 
la Ley estatal. En este sentido también 
pidió un acuerdo que «reconduzca el 
dislate de la eliminación de la Selecti-
vidad». E insistió en que la PAU es «la 
herramienta más poderosa que el sis-
tema posee para favorecer la igualdad 
de oportunidades de admisión en las 
diferentes titulaciones. Es fundamen-
tal que no desaparezca», dijo. El rec-
tor afirmó  que se inicia el curso con 
el cartel de «no hay billetes» ya que se 
han cubierto todas las titulaciones.

Subir en los rankings 
internacionales, 
objetivo del curso
∑ «Pagamos las 

consecuencias de cinco 
años de recortes», dice el 
rector de la Hispalense

VANESS GÓMEZ 
Acto de apertura del curso, ayer, en la Universidad de Sevilla

abcdesevilla.es/sevilla
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Ramírez de Arellano reivindica la Universidad como un proyecto de Estado, no
marcado por ideologías

SEVILLA, 24 Sep. (EUROPA PRESS) -

La Universidad de Sevilla ha inaugurado oficialmente el curso académico 2016/17 en un solemne acto
celebrado este sábado en el Paraninfo y presidido por el rector, Miguel Ángel Castro, que ha instado en su
discurso por "un acuerdo entre los principales partidos para facilitar un Gobierno estable y un pacto
educativo con el más amplio consenso posible".

El rector ha estado acompañado por su homólogo de la Universidad de Málaga, José Ángel Narváez, además
del consejero de Economía y Conocimiento de la Junta de Andalucía, Antonio Ramírez de Arellano; el
consejero de Salud, Aquilino Alonso, y el alcalde de Sevilla, Juan Espadas, entre otras autoridades, según ha
informado la US.

Miguel Ángel Castro ha abogado por un Gobierno estable "que posibilite un pacto educativo, con el más
amplio consenso posible, duradero en el tiempo y que ponga al estudiante en el foco de su estrategia. Ello
unido a un sistema universitario cohesionado, reconocible, suficientemente financiado y con estabilidad
normativa, donde se apueste de verdad por la investigación y la internacionalización".

Además, confía en un gran acuerdo nacional en la estructura de los títulos y los precios públicos, y ha
aprovechado para calificar de "dislate" la eliminación de la Prueba de Acceso a la Universidad (PAU): "Es la
herramienta más poderosa que el sistema posee para favorecer la igualdad de oportunidades de admisión en
las diferentes titulaciones y uno de los procesos más acreditados de nuestro país en cuanto a transparencia y
limpieza".

El rector de la Universidad de Sevilla, al que reconoce su esfuerzo por congelar las tasas públicas, también
le ha hecho algunas peticiones al Gobierno andaluz. Entre ellas, "la urgente necesidad de contar con un
modelo de financiación que garantice la suficiencia económica de las universidades públicas; el Plan
Andaluz de Investigación, Desarrollo e Innovación (Paidi 2020); y un nuevo Plan Plurianual de
Infraestructuras que permita abordar proyectos paralizados o ralentizados durante los últimos cinco años".

Por lo que respecta a los proyectos previstos para el curso que comienza se encuentran la revisión del
catálogo de títulos, la posibilidad de acompasar los mandatos del Rector y el Claustro, la elaboración de un
nuevo Plan Estratégico, la creación del Premio Juan Antonio Carrillo Salcedo a los Derechos Humanos, la
importante participación de la US en la celebración del IV Centenario de Murillo y la organización del
Congreso Europeo de Educación Internacional con la participación de cerca de 7.000 expertos en formación
universitaria.

Además, como objetivos prioritarios para este curso ha citado la recuperación de la tendencia alcista en los

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...
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rankings universitarios y seguir creciendo en investigación de referencia y en internacionalización.

Por su parte, el consejero de Economía y Conocimiento, Antonio Ramírez de Arellano, ha reivindicado en
este acto un modelo de universidad concebido como "un proyecto de estado, no marcado por ideologías,
como ocurre en nuestros países europeos de referencia donde el sistema universitario es incuestionable".

"Deben ser proyectos sociales colectivos e intergeneracionales", ha continuado el consejero, conducentes a
la provisión del servicio público de educación superior, bajo los principios de igualdad de oportunidades y
mérito, la investigación básica y aplicada, y la transferencia activa de conocimientos a la sociedad, en los
que las personas sean el centro de atención.

Según informa la Consejería, Ramírez de Arellano ha manifestado "el compromiso y la apuesta que supone
la universidad pública andaluza para el Gobierno autonómico", en referencia a la creación por parte de la
presidenta de la Junta de la propia Consejería de Economía y Conocimiento y al hito que ha supuesto que
esta semana, por primera vez, un consejero compareciera en el Parlamento para informar sobre el inicio del
curso universitario.

De este modo, ha defendido "una Universidad abierta a la sociedad, cuyos retos dependen cada vez más del
conocimiento; y a los estudiantes, que les dé certidumbre sobre su formación y talento, con medidas como
precios al mínimo, único para todas las ramas del saber, y con fraccionamiento de pagos como derecho; con
un mapa de títulos consolidado; dando impulso a la internacionalización a través de ayudas como las del B1
o las Erasmus, o garantizando el acceso en un Distrito Único".

No obstante, a pesar del esquema de estabilidad y certidumbre bajo el que ha funcionado nuestro sistema
universitario andaluz, "nos hemos encontrado algunas chinas en el camino", ha dicho el consejero, que ha
señalado así que las medidas aprobadas por el Gobierno central en los últimos años "han desarticulado al
sistema universitario español, con políticas justificadas en un enfoque erróneo de la economía y no en
criterios académicos".

En referencia a la implementación de la Lomce y a la polémica suscitada con las nuevas pruebas obligatorias
de evaluación del Bachillerato y el nuevo modelo de acceso a la Universidad, el consejero ha reiterado que
el gobierno andaluz "viene trabajando desde hace un año en permanente diálogo con los rectores para
minimizar las incertidumbres originadas por la nueva normativa alcanzando un acuerdo que consolida
nuestro Distrito Único Andaluz".

"En Andalucía se seguirá haciendo la prueba de acceso a la Universidad en unos términos muy similares a
los que se ha venido haciendo hasta el momento, aunque adaptada a los nuevos contenidos del Bachillerato,
mientras que el Gobierno no cierre el proceso normativo que debería dar lugar a la seguridad jurídica
necesaria para poder hacer otro tipo de pruebas", ha remarcado el consejero, para quien son dos los
principales retos en los que se trabaja para mejorar las universidades andaluzas: la consolidación de la
política científica y el nuevo modelo de financiación de las universidades.

Respecto al primero de ellos, el consejero ha anunciado que la Junta movilizará en los próximos seis meses
170 millones de euros en distintas convocatorias en el marco del Paidi 2020, cuyas primeras órdenes se
centrarán en los recursos humanos y ayudas a pre y post doctorados.

En cuanto al nuevo modelo de financiación previsto para el año 2017, Ramírez de Arellano ha explicado que
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el Gobierno andaluz y las universidades andaluzas trabajan en el diseño de este nuevo esquema bajo las
premisas de "garantizar el funcionamiento del sistema; recuperar los derechos perdidos y suscitar la mejora
de las condiciones laborales de la plantilla; y promover la excelencia, con parte de la financiación sujeta a
nuevos programas de calidad". Todos los elementos necesarios para dar certidumbre, simplificando los
procesos y "adaptando con flexibilidad el modelo a los nuevos tiempos".

Durante el acto, la secretaria general de la Universidad de Sevilla, Concepción Horgué, ha leído la Memoria
del Curso Académico recién finalizado, que ha contado con un total de 73.708 estudiantes matriculados en
las diferentes titulaciones, 4.205 Personal Docente e Investigador y 2.532 miembros del Personal de
Administración y Servicios. Se han impartido un total de 67 grados, 91 másteres universitarios y 189 cursos
por parte del Centro de Formación Permanente.

De igual modo, la lección inaugural del curso 'Entre la literatura y la vida: el elogio fúnebre a la mujer
romana' ha sido pronunciada por la catedrática de Filología Latina Concepción Fernández y ha versado
sobre la llamada "literatura epigráfica", es decir, los textos latinos grabados en un soporte duro (piedra,
bronce, tejas, broches, vasijas o incluso paredes), que ha resistido el paso de los siglos.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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‘EUSKADI IS
DIFFERENT’

L
O dijo ayer el lehendakari Urkullu
cuando acudió a votar y lo ratificaron
los resultados electorales que fueron
llegando a la redacción durante una

noche en la que todos miramos al norte co-
mo brújulas embobadas: “Euskadi is diffe-
rent”. Él lo expresó en español, pero nosotros
preferimos la versión inglesa para subrayar
el paralelismo con el eslogan tardofranquis-
ta acuñado por el ministro Fraga (¡aquel
trueno!) con indisimulado orgullo ibérico.
Años después, España gastó toneladas de pa-
pel y el talento de hombres como Javier Tu-

sell o Juan Pablo Fusi en explicar que no, que
éramos como el resto de los países europeos
pero con nuestras viejas de negro y nuestras
moscas, al igual que los belgas tienen sus
chocolates y nadie se lo reprocha.

Vasconia es diferente porque el primer
partido nacional, el PP, es allí el último.
También porque se ha consumado lo que en
el resto de España fue ilusión y humo: el
sorpasso de Podemos al PSOE, aunque la
formación morada queda por detrás del ex
partido de la boina y la goma 2, ahora tra-
vestido en nueva izquierda. El PNV, pese a
que necesitará de apoyos, seguirá gober-
nando con los viejos criterios de los nota-
bles vascos: entendimiento con Madrid y
mejora hasta el infinito de la situación de
un territorio que, pese a décadas de terro-
rismo, ha conseguido convertirse en Jauja.

En Galicia, más de lo mismo: clientelis-
mo de aldea y paseo militar del PP (tam-
bién sorpasso en votos de Podemos al
PSOE). Lo único que nos diferencia a los
andaluces de los gallegos es que nuestro
neocaciquismo es más frágil y, por tanto,
produce aritméticas más débiles. Que se lo
pregunten si no a Susana Díaz y a los equi-
librios que tiene que hacer para que Ciuda-
danos no le retire un apoyo parlamentario
de consistencia líquida. Feijóo sí podrá ha-
cer tranquilamente sus presupuestos auto-
nómicos con un ojo en La Moncloa, una si-
tuación que seguro provocará suspiros de
envidia en nuestra presidenta, que anoche
ya afilaba la daga para ensayar el golpe
certero que arranque su último suspiro a
Pedro Sánchez el próximo sábado (si es
que no dimite en cualquier momento).

Los socialistas han dado un paso más en
ese camino que les conduce al abismo, el
mismo que inició Zapatero con sus desati-
nos. El partido por el que apostó la gran so-
cialdemocracia europea para que le repre-
sentase en la nueva España democrática es
hoy una triste sombra, por lo menos mien-
tras Sánchez siga, duro y peleón como un
percebe, agarrado a su sillón.

¡Oh, Fabio!

Miki&Duarte

TIEMPOS
DE PENURIA

S
ÓLO nueve de las 85 titulaciones
de la Universidad Hispalense
tienen plazas libres. A nadie sor-
prenderá que de esas nueve, so-

lo dos pertenezcan al área de Ciencias.
Y aún menos que entre las demás estén
Estudios Árabes e Islámicos, Filología
Clásica, Filología Hispánica, Geografía
y Gestión del Territorio, Historia del Ar-
te y Lengua y Literatura Alemanas. Ló-
gico. Lo sorprendente es que aún haya
alumnos kamikazes que se matriculen
en ellas o en otras similares que les da-
rán un título de grado en Historia, An-
tropología Social y Cultural, Filosofía o
Arqueología; o que lo hagan en un más-
ter de Archivos y Bibliotecas, Estudios
Americanos o Estudios Históricos Avan-
zados. A usted mismo, amable lector, le
entrará la risa floja al pensar en quienes
escojan estos estudios a los que se les
han ido cegando su salida profesional
primera que era la enseñanza.

La secuencia es tan fácil como lógica:
se reducen al mínimo las humanidades
y las ciencias sociales en la ESO y el Ba-
chillerato, y con ello se restringe la ofer-
ta de puestos de trabajo a los graduados
en estas carreras; dado que nadie quie-
re ser condenado al paro desde el mis-
mo instante en que se matricula, el nú-

mero de alumnos que escogen estas ca-
rreras universitarias decrece. Y enton-
ces se desarrolla el último acto: una Uni-
versidad que está dejando escandalosa-
mente de albergar los saberes conside-
rados inútiles para ponerse servilmente
al servicio de los intereses inmediatos
del mercado (disfrazados de demanda
social), tiene la excusa perfecta para re-
ducir la presencia de estas disciplinas. El
círculo se ha cerrado. A esto se le llama
asedio y rendición por hambre.

Todos parecen estar de acuerdo en que
el Estado debe gastar ingentes sumas de
dinero en mantener el patrimonio y pro-
mocionar la creación artística. Pero no
en promocionar la creación intelectual y
mantener esos otros patrimonios que
son los arabistas, los estudiosos de la len-
gua y la cultura clásica, los filósofos o los
historiadores del arte y la literatura. És-
tos son los saberes “inútiles” que se trans-
mitían críticamente en esa institución
que un día de llamó Alma Mater Studio-
rum. Tenía razón Keynes: “Las nuevas
generaciones quieren disfrutar de todas
las ventajas que les ha proporcionado el
mundo de sus padres, pero sin pagar nin-
gún precio, como sería cultivar los valo-
res en que se fundamentaba este mun-
do”. Parafraseando a Hölderlin: ¿Para
qué latinistas en tiempos de penuria?

LUIS
SÁNCHEZ-MOLINÍ

lmolini@grupojoly.com

La ciudad y los días

CARLOS
COLÓN

ccolon@grupojoly.com

OCURRENCIAS

C
ON estas crisis económicas y po-
líticas superpuestas, y con unos
ciudadanos defraudados y es-
cépticos, resulta difícil a los par-

tidos despertar de nuevo ilusiones. Sedu-
cir y entusiasmar, después de tantos fraca-
sos, exige propuestas que parezcan creí-
bles y viables. De lo contrario, la gente, ya
tantas veces escaldada, desenmascara
pronto a los vendedores de espejismos o
trivialidades.

Pero el político en el poder sabe también
que su tarea tiene mucho de escaparate y
espectáculo. Y debe moverse para mante-
ner ilusionados a los electores. La imagi-

nación tiene que proponer, experimentar
con nuevas ocurrencias. No importa que
sean sólo ocurrencias ocasionales, si cum-
plen la función de ilusionar a la gente. Pe-
ro, de todos modos, aunque se trate de me-
ros ensayos, más o menos oportunistas,
los hay de distinto grado y solvencia.

Por ejemplo, no es lo mismo convocar
a los habitantes de una ciudad para que
expresen su opinión sobre la ampliación
en un día más de su feria, que confiar a
esos habitantes la asignación de un diez
por ciento del presupuesto municipal,
como hacen ya varias ciudades euro-
peas, entre ellas París. Esta participación
ciudadana alienta otro tipo de implica-
ciones. Hay que cultivar una mirada crí-
tica sobre la ciudad, tener ideas, conven-
cer a los otros vecinos de la necesidad de

las propuestas, seleccionar y elegir las
más convincentes y, luego, votarlas. Se
trata de una ocurrencia experimental,
una iniciativa menor, pero tiene su chis-
pa colectiva, obliga a los tratos vecinales
y proporciona un aprendizaje democrá-
tico distinto.

Hay otro ejemplo de ocurrencia –tam-
bién con su rasgo populista– que ha cau-
sado, por su novedad, interesante polé-
mica en Italia: los jóvenes han recibido
una asignación económica del Gobierno
para que la empleen de manera exclusi-
va, en libros, teatros y otros productos
culturales, elegidos por ellos, según gus-
tos y predilecciones. Se ha pretendido fa-
cilitarle a la juventud italiana una inmer-
sión en el mundo artístico y reflexivo, in-
citándolos a que, por su propia mano, eli-
jan autores y obras, y se construyan así
un pequeño itinerario intelectual. Es una
idea discutible. Pero manifiesta, junto a
la anterior, una imaginación política in-
quieta y un afán de búsqueda, con su con-
secuente riesgo. Nada que ver con la re-
ciente consulta sevillana, que parece or-
ganizada solo para satisfacer los espejis-
mos de una ciudad ensimismada.

Brindis al sol

ALBERTO
GONZÁLEZ
TROYANO

55

5

La Universidad sacrifica los
“saberes inútiles” y se pone
al servicio de los intereses
inmediatos del mercado

Vasconia volvió a demostrar que
es diferente; Galicia, que es igual
de clientelista que nosotros y el
PSOE, que se dirige al desastre

El político en el poder
sabe también que su
tarea tienemucho de
escaparate y espectáculo
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LeyreValiente
charla sobre su
trayectoria enCode

PISTAS
PARA
HOY

La joven creadora habla sobre
los Retos de un joven diseñador
en Samsung EGO. Avenida
Diego Martínez Barrio, 8. 11:00.

Encuentro sobre
flamencoenel
EspacioSantaClara
El escenógrafo JuanRuesga preside
lamesaMirar el flamenco: espacio
y escenografía parael flamenco

enescena. C/ Becas. 12:00.

StéphaneLauwick
inaugurael
SeminarioEurashe
El presidente de Eurashe interviene
en la sesión inaugural de la cita que
la institución celebra en CEU. Avda.
Cardenal BuenoMonreal, 43. 13:00.

D

Juan Parejo

Ni cruel, ni justiciero. Simple-
mente, un rey de su tiempo. Ésta
es una de las conclusiones que se
extrae de la lectura del libro El
rey don Pedro I y su tiempo (1350-
1369), una publicación miscelá-
nea que recoge los estudios pre-
sentados en octubre de 2013 en
el seminario que, con el mismo
nombre, se celebró en la Univer-
sidad de Sevilla organizado por
el departamento de Historia Me-
dieval y Ciencias y Técnicas His-
toriográficas. Esta obra, coordi-
nada por el catedrático Manuel
García Fernández, abunda en la

personalidad de este monarca se-
villano, en la crisis que atravesó
Castilla durante su reinado, pro-
fundiza en la memoria petrista,
reflexiona sobre su animadver-
sión hacia la nobleza, analiza el
mito de su filojudaísmo, esboza
las devociones del monarca, es-
tudia sus retratos, y analiza en
profundidad uno de sus grandes
legados: el Palacio Mudéjar del
Real Alcázar, que en 2014 cum-
plió 650 años.

“Pedro I, junto a Fernando III y
Alfonso X El Sabio, son tres reyes
que han pasado a la historia por
ser sevillanos sin que ninguno
naciera aquí. Ellos hicieron de
Sevilla la capital de Castilla. Era
la ciudad más importante del rei-
no. La pusieron, como se suele
decir, en el mapa”, explica García
Fernández. La personalidad de
Pedro I está muy marcada por su
relación con su padre, Alfonso XI.
Él era el único hijo que tuvo con
María de Portugal, pero Alfonso
Onceno siempre tomó partido
por su hijo bastardo, Enrique II,
quien finalmente, y tras una
cruenta guerra civil, se haría con
el poder: “Su padre apenas le ma-
nifestó cariño en su niñez y eso le
marcó. Pedro I se crió con las
monjas de San Clemente, monas-

terio donde está enterrada su
madre, María de Portugal. Esa
soledad explica su carácter tur-
bulento, indeciso, desconfiado,
rencoroso, violento... enfrentado
a la alta nobleza que lideraban
sus hermanos de padre”.

Pedro I mantiene la corte en
Sevilla. Aquí materializa sus
grandes éxitos diplomáticos.
Recibe a reyes y embajado-
res, como los granadinos
Muhammad V e Ibn Jal-
dum. Tiene sus amoríos,
“su mujer era Blanca
de Francia, pero
su gran amor fue
María de Padi-
lla. Fue una
persona luju-
riosa. Tuvo
más amores”.
Son muchas las
leyendas que
alumbran a Pe-
dro I, algunas fun-
damentadas en cró-
nicas, otras son in-
ventadas, pero todas
ellas ponen de ma-
nifiesto lo vincula-
do que estaba a
Sevilla, ciudad
que, junto a Car-
mona, siguió

siendo petrista incluso tras reci-
bir muerte por parte de su her-
manastro en 1369 en el Campo
de Montiel (Ciudad Real).

Pedro I realiza uno de los gran-
des palacios del Alcázar: “El Pa-
lacio Mudéjar o de Pedro I lo
construyen alarifes que manda
traer de Granada. Se puede decir

que puso de moda el mudéjar
en Sevilla. El palacio es una
joya que luego sirve de ins-
piración para construir la
Alhambra. Tenía una buena

relación con algunos re-
yes granadinos”.

La fama de cruel o
justiciero se sus-
tenta en hechos
como que diera
muerte su herma-
nastro Fadrique,
gemelo de Enri-

que II, en la Sala
de la Justicia del
primitivo Alcázar,
aunque el profesor

García Fernández
matiza que no se le

puede juzgar con una
mentalidad actual: “Los
calificativos de cruel o
justiciero son más deno-
minaciones románticas
que otra cosa. Simplemen-

te fue un hombre de su época. Se-
ría injusto juzgarlo así”.

Pedro I fallece en 1369 y con su
muerte se pone fin a la dinastía
borgoñona, que arrancó con Al-
fonso VII, iniciándose el reinado
de los Trastámara, con Enrique II
que llegaría hasta los Reyes Cató-
licos. Fue enterrado en una tum-
ba “poco digna” en Puebla de Al-
cocer. A mediados del XV, Juan II
lo traslada a la iglesia conventual
de Santo Domingo el Re-
al de Madrid. Tras
la revolución de
la Gloriosa,
en 1868,
sus restos
pasaron
al mu-
seo ar-
queoló-
gico de
Ma-
drid.
Fue el
cronista
sevillano
Joaquín Gui-
chot, quien ini-
cia la vindicación
de Pedro I: “Se quería re-
cuperar su memoria como rey se-
villano. Se hace una petición a las
autoridades para que los restos

vengan a Sevilla. El 15 de febrero
de 1877 se traslada en el tren co-
nocido como “el madrileño” en
una cajita de madera humilde,
forrada en terciopelo rojo y con
la bandera de España. Lo reciben
las autoridades municipales y es
depositado provisionalmente en
la cripta de la Capilla Real con
vistas a hacerle un monumento
funerario, pero allí sigue, curio-
samente junto a Don Fadrique, al

que él mismo mató”.
El profesor García

Fernández lamen-
ta el poco tacto

que ha tenido
Sevilla para
honrar a dos
de sus gran-
des reyes,
como son
Alfonso X y
el propio
Pedro I:

“Hicieron de
Sevilla la ciu-

dad más im-
portante y la ca-

pital del reino y no
tienen ningún monu-

mento significativo”.

3 Acto El libro se presentará en el
Real Alcázar hoy lunes.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

El catedrático de Historia Medieval Manuel García Fernández, ante la fachada del Palacio Mudéjar, levantado por el rey Pedro I en el Alcázar.

DonPedro I, unmonarca de su tiempo

Su padre, Alfonso XI,
apenas lemanifestó
cariño en su niñez,
y eso lemarcó”

Manuel García Fernández
Catedrático de Historia

● El catedrático deHistoriaMedievalManuel García ha coordinado un libro sobre el emblemático
rey que se presentará en el Alcázar hoy● El profesor lamenta que no se haya honrado esta figura
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Tecnología espacial, un sector 
de futuro para Andalucía

La apuesta por  
el desarrollo de una 

sólida industria espacial 
en torno al polo 

aeronáutico andaluz es 
una inversión de futuro 

que debería aglutinar  
el esfuerzo coordinado 

de Administración, 
empresa, Universidad  

y otras entidades

Silvia de los Santos 

 Responsable del sector 
Aeroespacial en Corporación 

Tecnológica de Analucía (CTA) La mayoría de la población desconoce que muchas de 
las cosas que usamos a diario contienen tecnología 
espacial. Por ejemplo, el termómetro de oído que nos 
ponemos cuando estamos enfermos se desarrolló 
para medir la temperatura de los astronautas o el 

sistema de amortiguamiento ante el impacto de las zapatillas de 
deporte está basado en las botas de los astronautas. Existe un 
sinfín de aplicaciones más, como microchips, filtros de carbono, 
gafas de sol que no se rayan o cualquier aplicación de 
localización que use GPS, que han surgido gracias al desarrollo 
de aplicaciones espaciales. 

El mercado espacial es intensivo en conocimiento y requiere 
de grandes inversiones iniciales; sin embargo, es uno de los 
sectores que ha conseguido transferir eficientemente la 
tecnología desarrollada a gran cantidad de sectores -médico, 
electrónica de consumo, textil, ocio, transporte, etc.-. 

En Andalucía, la industria aeronáutica ya es un potente sector 
que representa el 1,62 por ciento del PIB regional, con una 
facturación superior a 2.344 millones de euros y 13.740 
empleos. El sector espacial todavía es incipiente, pero el 
volumen, experiencia y capacidad del sector aeronáutico 
andaluz hacen que tenga un enorme potencial. De hecho, ya 
existen más de 160 agentes, entre grupos de investigación, 
centros tecnológicos e institutos de investigación y empresas 

que trabajan en el sector espacial y ya se desarrollan en 
Andalucía componentes para satélites, algún componente 
estructural de lanzadores espaciales, nuevas aplicaciones que 
emplean la señal del sistema europeo de navegación por satélite 
Egnos-Galileo. 

La apuesta por el desarrollo de una sólida industria espacial 
en torno al polo aeronáutico andaluz es una inversión de futuro 
que debería aglutinar el esfuerzo coordinado de Administración, 
empresa, Universidad y otras entidades. La celebración en 
Sevilla de la Semana Mundial del Espacio (World Space Week, 
WWS16), del 4 al 10 de octubre próximos, es una buena ocasión 
para coordinar esfuerzos e intereses en torno al proyecto 
espacial en Andalucía. Sevilla se une, con una agenda propia de 
eventos, a una celebración internacional impulsada por las 
Naciones Unidas para divulgar la contribución de la ciencia y la 
tecnología espacial a la mejora de la vida cotidiana. La empresa 
Airbus Defense&Space, el Ayuntamiento de Sevilla, la Junta de 
Andalucía -a través de 5 consejerías-, Corporación Tecnológica 
de Andalucía (CTA), Fada-Catec, la Fundación Hélice, Aerópolis, 
la Escuela Técnica Superior de Ingenieros de la Universidad de 
Sevilla, la Cámara de Comercio de Sevilla y Sevilla Up cooperan 
en la organización de esta semana, que supone un paso 
significativo para avanzar en esta prometedora carrera espacial. 
www.facebook.com/worldspaceweekSevilla

El Economista Andalucía
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FELICITACIONES

ENVÍENOSUNAFOTOORIGINAL
del homenajeado con sus datos y el
mensaje que quiere que aparezca aDiario
de Sevilla, Sección Agenda, C/ Rioja 14, C.
P: 41001 o a agenda@diariodesevilla.es.
Recuerde enviar estos datos de lunes a
viernes, adjuntar una fotocopia del DNI
del remitente y un teléfono.

Pablo del Boz
Hermoso (12 años)
Muchas felicidades
de toda tu familia.
Nana y Kiki.

GOYATOLEDO
(47 años)
Actriz

AINHOA ARTETA
(52 años)
Soprano

PEDRO
ALMODÓVAR
(64 años)
Director de cine

ANAMATO
(56 años)
Política

Hasta el día 27 de estemes se puede participar en
los la cuarta edición de este concurso que da la
oportunidad a un grupo novel. El ganador grabará
su primer álbum en estudio y un videoclip, además
de tocar en tres festivales.
3 Información ‘www.vodafoneyumusicshow.es

‘Vodafone Yu Music Talent’
para los grupos noveles

R. R.

Dentro de los actos del centena-
rio de la cabalgata de Reyes Ma-
gos de Sevilla, ayer se presentó el
concurso infantil de dibujos y
cuentos con este motivo. Según
explicó el presidente del Ateneo,
Albero Máximo Pérez Calero, se
trata de “una iniciativa cultural
que pone su énfasis en la mirada
del niño, en lo que piensan sobre
la Cabalgata de Reyes Magos,
promoviendo así su imaginación
a través de la literatura o la pin-
tura”. El concurso tiene carácter
local y su objetivo es es hacer par-
tícipes a todos los niños de Sevi-
lla, y sus colegios, en la efeméri-

de del Centenario de la Cabalga-
ta de Reyes Magos. En él podrán
participar alumnos de Primaria y
habrá un representante por cole-
gio para cada modalidad. Para
ello, hay dos variantes. La de di-
bujo para los tres primeros cur-
sos, y la del cuento para 4º, 5º y 6º
de Primaria. La modalidad de di-
bujo podrá ser realizada en A4 o
A3. La presentación del mismo
deberá ser original e inédito y en
formato libre. Sobre la modali-

dad narrativa, la presentación de
la obra también deberá ser origi-
nal e inédita y en formato libre.
La extensión máxima para el tex-
to será de cinco folios DIN A-4
por una cara y a doble espacio.

Los ganadores tendrán como
premio la participación en la Ca-
balgata. La obra premiada será
publicada y representada en
2017; y los finalistas estarán en
un espacio reservado de la sali-
da de la Cabalgata .

Concurso infantil para el
centenario de la Cabalgata
●El plazo de entrega

de los originales será

del 17 de octubre

al 7 de noviembre

en la sede del Ateneo

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA.

Presentación de las bases del concurso de dibujo y narración.

La Fundación Goñi y Rey y el Capítulo de Singularity University de Sevilla, representados por su presidenta y su emba-
jador, Maribel Goñi y Luis Rey, respectivamente, han firmado un acuerdo de colaboración con la Escuela Técnica de Su-
perior de Arquitectura de la Universidad de Sevilla, representada por su director, Narciso Jesús Vázquez Carretero.

Formación

M. G.

Colaboración entre Singularity University y ETS de Arquitectura

Centro. San Pablo,5
(954225129), Feria,126
(954380900),Menéndez
Pelayo,69 (954421653),
Amor de Dios,2
(954382715),Plaza Alfal-
fa,11 (954226447), Traja-
no,40 (954385706),Ala-
meda de Hércules,24
(954380159),Argote de
Molina,25 (954224329),
JuanAntonio Cavestany,3
(954422402), Amador de
los Ríos,31 (954421153).
Triana-Los Remedios.
Avda.Coria,21
(954333082),Esperanza
deTriana,13 (95433186),
Juan Díaz de Solís,12
(954330249), López de
Gomara,5 (954333073),
SanVicente de Paúl,14
(954330755),Padre Da-
mián,4 (954450182),Nie-
bla,50 (954273329),Nie-
bla,4 (954273812), Fer-
nando IV,4 (954276686),
RepúblicaArgentina,10
(954276687).
Norte-Macarena. Co-
rral delAgua
(954950768),Avda.Pino
Montano,10
(954359904),San Juan
Bosco,32 (954410007),
LópezAzme,1
(954372901),Avda.Sán-
chez Pizjuán,6
(954370132),Camino de

losToros, s/n
(954942568).
Zona Sur. Bami,19,
Avda.Ramón Carande,5
(954531936),Paseo de
Europa,25 (954641569),
Avda.Finlandia, s/n
(954641625),Avda.Bue-
no Monreal,28
(954240288),Plaza del
Juncal,1 (954633391),
Chucena,36
(954672008),Reina Mer-
cedes,17 (954611934),
Lisboa,260 (954631950),
Asencio yToledo,40
(954690924), Bda.La Oli-
va, locs.8-9 (954235034),
Perséfone,6
(954377667), Castillo de
Constantina,4
(954610437),Mesina,8
(954127448),Colombia,
10 (954621208).
Nervión-San Pablo.
Avda.San Francisco Ja-
vier,20, (955947785),
Juan de Mata Carriazo,5
lc.7 (954531456),Mar-
qués del Nervión,103
(954632390), Gran Plaza,
6Acc. (954636095),Avda.
Eduardo Dato,46
(954637738),Efeso, s/n
(954520121), Avda.Ra-
món y Cajal,9
(954647181), Luis Mon-
toto,85 (954580798),Po-
lígono San Pablo,Barrio C,

c/ Jerusalén,35
(954519121).
Zona Este. Avda.Emilio
Lemos,32 (955419110),
Avda.Gavilanes,Roche-
lambert,blq.14
(954632539),Avda.de las
Ciencias,18 (954409657),
c/ José Jesús García Díaz,
32 (954676238),Avda.de
las Ciencias,33Acc.A.
Edif. Estrella-Este
(954442329),Urbano
Orad,9 Edificio Navieste 4
(954406496), Avda.Ciu-
dad de Chiva,26
(954510720), Avda. Juan
XXIII, blq.Romegosa
(954655461).

22.00A 9.30 HORAS

Centro. Amador de los
Ríos,31 (954421153).
Macarena. Forjadores,
17 (954942000).
Sur. Castillo de Constan-
tina,4 (954610437);Me-
sina,8 (954127448);Co-
lombia,10 (954621208).
Triana. RepúblicaArgen-
tina,10 (954276687).
Nervión. Luis Montoto,
85, (954580798);Pol. San
Pablo,Barrio C, calle Jeru-
salén,35 (954519121).
Este.Avda.Ciudad de
Chiva,26 (954510720).

Sevilla

FARMACIAS
Teléfono 902 522 111

Alcalá de Guadaíra.De 9:30
a 22:00:c/ Picuda,1;c/ Santan-
der,20;c/ Malasmañanas,59;
c/ Duquesa deTalavera,25.De
22:00 a 9:30:c/ La Plazuela,16.
Alcalá del Río.De 9:30 a
9:30:c/ San José,1.
Arahal.De 9:30 a 9:30:c/Ve-
racruz,19.
Aznalcóllar.De 9:30 a 9:30:
c/ 28 de Febrero,12.
Benacazón.De 9:30 a 22:00:
c/ Real,42.De 22:00 a 9:30:
Avda.de Andalucía,38.
Bollullos de la Mitación.
De 9:30 a 22:00: c/ Larga,27.
Bormujos. De 9:30 a 22:00:
Avda. Juan Diego,79;Avda.
delAljarafe,70 bajo B;c/ 28 de
Febrero,6.
Brenes.De 9:30 a 9:30: c/ Ja-
cinto Benavente,62.
Burguillos.De 9:30 a 22:00:
Avda. Alcalde José Cuesta Go-
doy,21.
Camas.De 9:30 a 9:30:c/ Julio
César,13.De 9:30 a 14:00:Glo-
rieta de San Cayetano,3; c/To-
mares,2 loc.7 ;c/ Isidoro Páez,
1;Avda. Jardín delAljarafe,11.
De 9:30 a 22:00:Avda.1º de
Mayo,4 local 1.
Cantillana.De 9:30 a 9:30:
Murillo,17.
Carmona.De 9:30 a 9:30:c/
SantaAna,2.
Castilleja de la Cuesta.De
9:30 a 9:30:c/ Real,157.De
9:30 a 22:00.c/ Real,100.
Cazalla de la Sierra.De 9:30
a 9:30:c/ La Plazuela,16.
Constantina.De 9:30 a 9:30:
c/ Mesones,1A.
Coria del Río:c/ Zurbarán,
12.
Dos Hermanas. De 9:30 a
22:00: c/ Esperanza,101D;c/
Isaac Peral,45 loc.3 y 4;c/An-
tonio Machado,44 loc.21;
Avda.de los Pirralos,100;
Avda. Reyes Católicos,4;Bda.
Elcano c/ Juan Sebastián Elca-
no. De 9:30 a 9:30: c/Antonia
Díaz,30.

Écija.De 9:30 a 9:30:Avda.
MaríaAuxiliadora,7.De 9:30 a
22:00:Ronda Las Huertas;esq.
c/ Mezquita.
El Cuervo.De 9:30 a 9:30:
Avda.de Jerez,70.
ElViso delAlcor.De 9:30 a
9:30: c/ Corredera,51.
Espartinas. De 9:30 a 22:00:
c/ Federico Leal Castaño,11.
Estepa.De 9:30 a 9:30: c/
Mesones,10.
Fuentes deAndalucía. De
9:30 a 9:30:c/ Lora del Río,22.
Gelves. De 9:30 a 14:00: c/Al-
mería,13 loc.1.
Gines. De 9:30 a 22:00:c/ Co-
lón,30.
Guillena.De 9:30 a 9:30:c/
Bécquer,25.
Isla Mayor.De 8:00 a 22:00:
c/ Juan de Austria,3A. De 9:30
a 9:30:Ciudad Expo.
LaAlgaba.De 9:30 a 9:30:
Plaza de España,14.
La Campana.De 9:30 a 9:30:
PlazaAndalucía,4.
La Luisiana.De 9:30 a 9:30:
Avda.Andalucía,20.
La Roda deAndalucía.De
9:30 a 24:00:c/ Sevilla,17.
Las Cabezas de San Juan.
De De 9:30 a 9:30:c/Antonio
Machado,19.De 9:30 a 14:30:
Plaza Mayor,3;c/ Pablo Igle-
sias,59.
Lebrija.De 9:30 a 9:30: Avda.
José Fernández Ruiz,48.
Lora del Río.De 9:30 a 9:30:
Avda.SantaAna,4.
Los Palacios. De 9:30 a
22:00:c/ Muñoz Seca,37.De
9:30 a 14:30:c/Trueno,3;c/ Pa-
res,18B;Avda.de Sevilla portal
104.
Mairena delAlcor.De 9:30 a
22:00:c/ Marchenilla,37.
Mairena delAljarafe.De
9:30 a 9:30:Ciudad Expo.
Marchena.De 9:00 a 9:00:c/
Eduardo Fererras,7.De 9:00 a
22:00:c/ Méndez Núñez,55;c/
San Sebastián,29;c/ Manuel
Rojas Marcos,36;c/ San Pedro,

27.
Martín de la Jara.De 9:30 a
14:00:c/ Nueva,44.
Montellano.De 9:30 a
9:30:c/ De la Cruz,4.
Morón de la Frontera.De
9:30 a 9:30:c/ Puerta de Sevi-
lla,24.
Olivares.De 9:30 a 22:00:c/
Padre Jesús Nazareno,2.
Osuna.De 9:00 a 9:00:c/ De-
rramadero,29.
Paradas. De 9:30 a 24:00:c/
Puebla,5.
Peñaflor.De 9:00 a 14:00:c/
Juan Carlos I,49.
Pilas.De 9:30 a 9:30:c/Anto-
nio Becerril,2.
Puebla de Cazalla.De 9:30
a 9:30: Avda.Doctor Espinosa,
15.
Puebla del Río.De 9:30 a
22:00:c/ Largta,68.De 9:30 a
22:00: Avda. Cerro Cantares,
loc.1-2.
San José de la Rinconada.
De 9:30 a 9:30:Avda.de la
Unión,3 local 6.
San Juan deAznalfarache.
De 8:00 a 24:00:Urb.Vistaher-
mosa,15.De 9:30 a 22:00:c/
28 de Febrero;Bda. Guadalaja-
ra c/ Brihuega,1.
Salteras. De 9:30 a 22:00: c/
Las Moreras,17.
Sanlúcar La Mayor. De 9:30
a 22:00:Plaza de Zambullón,
19.
Santiponce. De 9:30 a 9:30:
c/ Pablo Iglesias,15.
Tocina. De 9:30 a 9:30:c/ Hos-
pital,12.
Tomares. De 9:30 a 22:00:
Avda.de laArboleda,12.
Utrera. De 9:30 a 9:30:Avda.
Blas Infante,7 loc.1.De 9:30 a
22:00: Avda.de MaríaAuxilia-
dora,95;c/ Rodríguez de la
Fuente,18.
Valencina de la Concep-
ción. De 9:30 a 22:00: Avda.
deAndalucía,2.
Villaverde del Río. De 9:30
a 9:30: c/ Pablo Picasso,4.
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FIRMA DEL FOTÓGRAFO

BIOMEDICINA. Investigadores
de la Universidad de Sevilla, en
colaboración con la Universi-
dad de Ginebra en Suiza, han
descubierto que ciertas proteí-
nas ‘escapan’ del sistema de

control de calidad de las células.
Los resultados, publicados en The
Journal of Cell Biology, muestran
cómo estos fallos estructurales en
las proteínas pueden provocar en-
fermedades como la encefalopa-

tía espongiforme bovina, más co-
nocida como ‘el mal de las vacas
locas’. Los invetsigadores plan-
tean la posibilidad de investigar
posibles fármacos capaces de pre-
venir estas anomalías.

EN BREVE

Posible hallazgo contra el mal de las ‘vacas locas’

La arquitectura estudia
cómo puede ayudar a
personas con alzhéimer
ENTORNO. Mejorar la calidad de
vida de las personas con alzhéi-
mer teniendo en cuenta el entor-
no que le rodea y sus necesidad a
lo largo de las distintas fases de la
enfermedad, es el objetivo del
proyecto de investigación en el
que trabajan expertos de la Es-
cuela Técnica Superior de Arqui-
tectura de la Universidad de Se-
villa en colaboración con la Fa-
cultad de Medicina de la Univer-
sidad de Málaga. Así, el 73,5% de
los usuarios y de sus cuidadores
ven necesario que la vivienda sea
objeto de adaptación.

Programa para evitar
las caídas en los
colegios públicos
LESIONES. El Programa Safe Fall,
impulsado por el Grupo de Inves-
tigación Educación Física, Salud y
Deporte/Judoks, perteneciente a
la Universidad de Sevilla, preten-
de analizar la implementación de
un programa de prevención y en-
señanza de las caídas en colegios
públicos de la ciudad de Sevilla.
Además, medirá la efectividad de
dicha intervención, evaluando
igualmente el interés y la utilidad
percibida por parte de padres y
madres, alumnado y profesorado.
La Facultad acoge estos días las I
jornadas de formación Formas se-
guras y protegidas de caer.

Nueva técnica
de microcirugía
para el glaucoma
INNOVACIÓN. Una docena de
pacientes del Hospital Univer-
sitario Reina Sofía se ha bene-
ficiado hasta la fecha de una
nueva técnica de microcirugía,
pionera en la sanidad pública
andaluza, que permite interve-
nir la patología del glaucoma
con significativas mejoras para
el paciente, que recibe el alta
médica de manera inmediata
tras la operación y su recupera-
ción también es más rápida. El
equipo destaca la reducción de
la presión intraocular y la au-
sencia de complicaciones.

Estudian el rol de la
capacidad aeróbica
en la muerte súbita
EJERCICIO. Investigadores de
la Universidad de Cádiz, en co-
laboración con los departa-
mentos de Ciencias del Ejerci-
cio y de Epidemiología y
Bioestadística de la Universi-
dad de Carolina del Sur, en Co-
lumbia (Estados Unidos), han
realizado un estudio centrado
en conocer el papel que posee
la capacidad aeróbica en la
prevención de la aparición de
eventos de muerte súbita,
prestando especial atención
en aquellas personas que po-
seen alguna patología como la
obesidad o la hipertensión.

Redacción

La lesión medular traumática re-
presenta uno de los mayores pro-
blemas médicos y sociales, ya
que no existen terapias efectivas
capaces de restablecer las secue-
las neurológicas. En España se
estima que la paraplejia traumá-
tica, con una prevalencia en tor-
no a los 50.000 pacientes, mues-
tra una incidencia creciente, que
oscila entre los 800 y 1000 nue-
vos casos cada año.

La Fundación Mapfre apuesta
desde hace casi dos décadas por
el proyecto de investigación so-
bre Terapia Celular para la disca-
pacidad de causa neurológica del
Hospital Puerta de Hierro de Ma-
jadahonda (Madrid).

Esta línea de trabajo, desarra-
llada por el equipo del neurociru-
jano Jesús Vaquero, ha contado

también con la colaboración de la
Fundación Rafael del Pino. El
proyecto ha contado con cerca de
un millón y medio de euros de fi-
nanciación.

Los primeros resultados de es-
te ensayo clínico realizado con
doce pacientes se presentaron el
pasado miércoles en el citado
hospital madrileño.

La terapia se basa en implantar
células madre mesenquimales
–que pueden dar origen a dife-
rentes tipos de tejido– del propio
paciente en el lugar exacto de la
lesión medular. Esta técnica es
personalizada para cada caso, ya
que se realiza de acuerdo a las ca-
racterísticas en neuroimagen de
cada lesión.

Los resultados de este primer
ensayo iniciado en julio de 2013,
han sido publicados en Cytothe-
rapy. Se ha registrado una mejo-

ría de la sensibilidad y de la espas-
ticidad –rigidez muscular– en to-
dos los casos, en el control de es-
fínteres en más del 80% de los pa-
cientes, de la función sexual y do-
lor neuropático –percepción
anormal de dolor; en este caso,
por trastorno en el sistema nervio-
so central– y una recuperación de
la función motora en más del 50%
de los pacientes.

En el acto intervinieron Antonio
Nuñez, vicepresidente de Funda-
ción Mapfre; Maria del Pino, pre-
sidenta de la Fundación Rafael
del Pino; la Infanta doña Elena de
Borbón, directora de Proyectos de
Fundación Mapfre; Cristina Ci-
fuentes, presidenta de la Comuni-
dad Autónoma de Madrid; y Anto-
nio Huertas, presidente de Funda-
ción Mapfre. Asimismo, el acto
contó con la presencia de David
Ordoñez, Maria Luisa Pina, De-
gant Cerviño, Raul Otero y Merce-
des Gordillo, las valientes perso-
nas con paraplejia que han parti-
cipado en este primer ensayo clí-
nico de terapia celular.

“Aunque somos conscientes de
que no podemos decir que se vaya
a curar la lesión medular, sí que se
puede ofrecer una mejora sustan-
cial en su calidad de vida”. Como
ha afirmado Antonio Huertas Me-
jías en la presentación “se abre
una puerta a la esperanza para
miles de personas con lesiones
medulares en el mundo”.

La terapia celular mejora la calidad
de vida de personas con lesión medular

F. M.

Raul Otero, paciente, charla con las autoridades en la presentación.

● El Hospital Puerta del Hierro, la Fundación

Mapfre y la Fundación Rafael del Pino

presentan resultados de un ensayo clínico

◗ MEDICINA REGENERATIVA
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FIRMA DEL FOTÓGRAFO

BIOMEDICINA. Investigadores
de la Universidad de Sevilla, en
colaboración con la Universi-
dad de Ginebra en Suiza, han
descubierto que ciertas proteí-
nas ‘escapan’ del sistema de

control de calidad de las células.
Los resultados, publicados en The
Journal of Cell Biology, muestran
cómo estos fallos estructurales en
las proteínas pueden provocar en-
fermedades como la encefalopa-

tía espongiforme bovina, más co-
nocida como ‘el mal de las vacas
locas’. Los invetsigadores plan-
tean la posibilidad de investigar
posibles fármacos capaces de pre-
venir estas anomalías.

EN BREVE

Posible hallazgo contra el mal de las ‘vacas locas’

La arquitectura estudia
cómo puede ayudar a
personas con alzhéimer
ENTORNO. Mejorar la calidad de
vida de las personas con alzhéi-
mer teniendo en cuenta el entor-
no que le rodea y sus necesidad a
lo largo de las distintas fases de la
enfermedad, es el objetivo del
proyecto de investigación en el
que trabajan expertos de la Es-
cuela Técnica Superior de Arqui-
tectura de la Universidad de Se-
villa en colaboración con la Fa-
cultad de Medicina de la Univer-
sidad de Málaga. Así, el 73,5% de
los usuarios y de sus cuidadores
ven necesario que la vivienda sea
objeto de adaptación.

Programa para evitar
las caídas en los
colegios públicos
LESIONES. El Programa Safe Fall,
impulsado por el Grupo de Inves-
tigación Educación Física, Salud y
Deporte/Judoks, perteneciente a
la Universidad de Sevilla, preten-
de analizar la implementación de
un programa de prevención y en-
señanza de las caídas en colegios
públicos de la ciudad de Sevilla.
Además, medirá la efectividad de
dicha intervención, evaluando
igualmente el interés y la utilidad
percibida por parte de padres y
madres, alumnado y profesorado.
La Facultad acoge estos días las I
jornadas de formación Formas se-
guras y protegidas de caer.

Nueva técnica
de microcirugía
para el glaucoma
INNOVACIÓN. Una docena de
pacientes del Hospital Univer-
sitario Reina Sofía se ha bene-
ficiado hasta la fecha de una
nueva técnica de microcirugía,
pionera en la sanidad pública
andaluza, que permite interve-
nir la patología del glaucoma
con significativas mejoras para
el paciente, que recibe el alta
médica de manera inmediata
tras la operación y su recupera-
ción también es más rápida. El
equipo destaca la reducción de
la presión intraocular y la au-
sencia de complicaciones.

Estudian el rol de la
capacidad aeróbica
en la muerte súbita
EJERCICIO. Investigadores de
la Universidad de Cádiz, en co-
laboración con los departa-
mentos de Ciencias del Ejerci-
cio y de Epidemiología y
Bioestadística de la Universi-
dad de Carolina del Sur, en Co-
lumbia (Estados Unidos), han
realizado un estudio centrado
en conocer el papel que posee
la capacidad aeróbica en la
prevención de la aparición de
eventos de muerte súbita,
prestando especial atención
en aquellas personas que po-
seen alguna patología como la
obesidad o la hipertensión.

Redacción

La lesión medular traumática re-
presenta uno de los mayores pro-
blemas médicos y sociales, ya
que no existen terapias efectivas
capaces de restablecer las secue-
las neurológicas. En España se
estima que la paraplejia traumá-
tica, con una prevalencia en tor-
no a los 50.000 pacientes, mues-
tra una incidencia creciente, que
oscila entre los 800 y 1000 nue-
vos casos cada año.

La Fundación Mapfre apuesta
desde hace casi dos décadas por
el proyecto de investigación so-
bre Terapia Celular para la disca-
pacidad de causa neurológica del
Hospital Puerta de Hierro de Ma-
jadahonda (Madrid).

Esta línea de trabajo, desarra-
llada por el equipo del neurociru-
jano Jesús Vaquero, ha contado

también con la colaboración de la
Fundación Rafael del Pino. El
proyecto ha contado con cerca de
un millón y medio de euros de fi-
nanciación.

Los primeros resultados de es-
te ensayo clínico realizado con
doce pacientes se presentaron el
pasado miércoles en el citado
hospital madrileño.

La terapia se basa en implantar
células madre mesenquimales
–que pueden dar origen a dife-
rentes tipos de tejido– del propio
paciente en el lugar exacto de la
lesión medular. Esta técnica es
personalizada para cada caso, ya
que se realiza de acuerdo a las ca-
racterísticas en neuroimagen de
cada lesión.

Los resultados de este primer
ensayo iniciado en julio de 2013,
han sido publicados en Cytothe-
rapy. Se ha registrado una mejo-

ría de la sensibilidad y de la espas-
ticidad –rigidez muscular– en to-
dos los casos, en el control de es-
fínteres en más del 80% de los pa-
cientes, de la función sexual y do-
lor neuropático –percepción
anormal de dolor; en este caso,
por trastorno en el sistema nervio-
so central– y una recuperación de
la función motora en más del 50%
de los pacientes.

En el acto intervinieron Antonio
Nuñez, vicepresidente de Funda-
ción Mapfre; Maria del Pino, pre-
sidenta de la Fundación Rafael
del Pino; la Infanta doña Elena de
Borbón, directora de Proyectos de
Fundación Mapfre; Cristina Ci-
fuentes, presidenta de la Comuni-
dad Autónoma de Madrid; y Anto-
nio Huertas, presidente de Funda-
ción Mapfre. Asimismo, el acto
contó con la presencia de David
Ordoñez, Maria Luisa Pina, De-
gant Cerviño, Raul Otero y Merce-
des Gordillo, las valientes perso-
nas con paraplejia que han parti-
cipado en este primer ensayo clí-
nico de terapia celular.

“Aunque somos conscientes de
que no podemos decir que se vaya
a curar la lesión medular, sí que se
puede ofrecer una mejora sustan-
cial en su calidad de vida”. Como
ha afirmado Antonio Huertas Me-
jías en la presentación “se abre
una puerta a la esperanza para
miles de personas con lesiones
medulares en el mundo”.

La terapia celular mejora la calidad
de vida de personas con lesión medular

F. M.

Raul Otero, paciente, charla con las autoridades en la presentación.

● El Hospital Puerta del Hierro, la Fundación

Mapfre y la Fundación Rafael del Pino

presentan resultados de un ensayo clínico

◗ MEDICINA REGENERATIVA
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FIRMA DEL FOTÓGRAFO

BIOMEDICINA. Investigadores
de la Universidad de Sevilla, en
colaboración con la Universi-
dad de Ginebra en Suiza, han
descubierto que ciertas proteí-
nas ‘escapan’ del sistema de

control de calidad de las células.
Los resultados, publicados en The
Journal of Cell Biology, muestran
cómo estos fallos estructurales en
las proteínas pueden provocar en-
fermedades como la encefalopa-

tía espongiforme bovina, más co-
nocida como ‘el mal de las vacas
locas’. Los invetsigadores plan-
tean la posibilidad de investigar
posibles fármacos capaces de pre-
venir estas anomalías.

EN BREVE

Posible hallazgo contra el mal de las ‘vacas locas’

La arquitectura estudia
cómo puede ayudar a
personas con alzhéimer
ENTORNO. Mejorar la calidad de
vida de las personas con alzhéi-
mer teniendo en cuenta el entor-
no que le rodea y sus necesidad a
lo largo de las distintas fases de la
enfermedad, es el objetivo del
proyecto de investigación en el
que trabajan expertos de la Es-
cuela Técnica Superior de Arqui-
tectura de la Universidad de Se-
villa en colaboración con la Fa-
cultad de Medicina de la Univer-
sidad de Málaga. Así, el 73,5% de
los usuarios y de sus cuidadores
ven necesario que la vivienda sea
objeto de adaptación.

Programa para evitar
las caídas en los
colegios públicos
LESIONES. El Programa Safe Fall,
impulsado por el Grupo de Inves-
tigación Educación Física, Salud y
Deporte/Judoks, perteneciente a
la Universidad de Sevilla, preten-
de analizar la implementación de
un programa de prevención y en-
señanza de las caídas en colegios
públicos de la ciudad de Sevilla.
Además, medirá la efectividad de
dicha intervención, evaluando
igualmente el interés y la utilidad
percibida por parte de padres y
madres, alumnado y profesorado.
La Facultad acoge estos días las I
jornadas de formación Formas se-
guras y protegidas de caer.

Nueva técnica
de microcirugía
para el glaucoma
INNOVACIÓN. Una docena de
pacientes del Hospital Univer-
sitario Reina Sofía se ha bene-
ficiado hasta la fecha de una
nueva técnica de microcirugía,
pionera en la sanidad pública
andaluza, que permite interve-
nir la patología del glaucoma
con significativas mejoras para
el paciente, que recibe el alta
médica de manera inmediata
tras la operación y su recupera-
ción también es más rápida. El
equipo destaca la reducción de
la presión intraocular y la au-
sencia de complicaciones.

Estudian el rol de la
capacidad aeróbica
en la muerte súbita
EJERCICIO. Investigadores de
la Universidad de Cádiz, en co-
laboración con los departa-
mentos de Ciencias del Ejerci-
cio y de Epidemiología y
Bioestadística de la Universi-
dad de Carolina del Sur, en Co-
lumbia (Estados Unidos), han
realizado un estudio centrado
en conocer el papel que posee
la capacidad aeróbica en la
prevención de la aparición de
eventos de muerte súbita,
prestando especial atención
en aquellas personas que po-
seen alguna patología como la
obesidad o la hipertensión.

Redacción

La lesión medular traumática re-
presenta uno de los mayores pro-
blemas médicos y sociales, ya
que no existen terapias efectivas
capaces de restablecer las secue-
las neurológicas. En España se
estima que la paraplejia traumá-
tica, con una prevalencia en tor-
no a los 50.000 pacientes, mues-
tra una incidencia creciente, que
oscila entre los 800 y 1000 nue-
vos casos cada año.

La Fundación Mapfre apuesta
desde hace casi dos décadas por
el proyecto de investigación so-
bre Terapia Celular para la disca-
pacidad de causa neurológica del
Hospital Puerta de Hierro de Ma-
jadahonda (Madrid).

Esta línea de trabajo, desarra-
llada por el equipo del neurociru-
jano Jesús Vaquero, ha contado

también con la colaboración de la
Fundación Rafael del Pino. El
proyecto ha contado con cerca de
un millón y medio de euros de fi-
nanciación.

Los primeros resultados de es-
te ensayo clínico realizado con
doce pacientes se presentaron el
pasado miércoles en el citado
hospital madrileño.

La terapia se basa en implantar
células madre mesenquimales
–que pueden dar origen a dife-
rentes tipos de tejido– del propio
paciente en el lugar exacto de la
lesión medular. Esta técnica es
personalizada para cada caso, ya
que se realiza de acuerdo a las ca-
racterísticas en neuroimagen de
cada lesión.

Los resultados de este primer
ensayo iniciado en julio de 2013,
han sido publicados en Cytothe-
rapy. Se ha registrado una mejo-

ría de la sensibilidad y de la espas-
ticidad –rigidez muscular– en to-
dos los casos, en el control de es-
fínteres en más del 80% de los pa-
cientes, de la función sexual y do-
lor neuropático –percepción
anormal de dolor; en este caso,
por trastorno en el sistema nervio-
so central– y una recuperación de
la función motora en más del 50%
de los pacientes.

En el acto intervinieron Antonio
Nuñez, vicepresidente de Funda-
ción Mapfre; Maria del Pino, pre-
sidenta de la Fundación Rafael
del Pino; la Infanta doña Elena de
Borbón, directora de Proyectos de
Fundación Mapfre; Cristina Ci-
fuentes, presidenta de la Comuni-
dad Autónoma de Madrid; y Anto-
nio Huertas, presidente de Funda-
ción Mapfre. Asimismo, el acto
contó con la presencia de David
Ordoñez, Maria Luisa Pina, De-
gant Cerviño, Raul Otero y Merce-
des Gordillo, las valientes perso-
nas con paraplejia que han parti-
cipado en este primer ensayo clí-
nico de terapia celular.

“Aunque somos conscientes de
que no podemos decir que se vaya
a curar la lesión medular, sí que se
puede ofrecer una mejora sustan-
cial en su calidad de vida”. Como
ha afirmado Antonio Huertas Me-
jías en la presentación “se abre
una puerta a la esperanza para
miles de personas con lesiones
medulares en el mundo”.

La terapia celular mejora la calidad
de vida de personas con lesión medular

F. M.

Raul Otero, paciente, charla con las autoridades en la presentación.

● El Hospital Puerta del Hierro, la Fundación

Mapfre y la Fundación Rafael del Pino

presentan resultados de un ensayo clínico

◗ MEDICINA REGENERATIVA
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>SEVILLA

Nueva reclamaci~n
de los universitarios
La ¢oordinadora del Movi-
miento de Acci6n Estudiantil
(MAE), Nieves Fernandez,
asegura que distintas faculta-
des de la Universidad de Sevi-
Ila y de la Pablo de Olavide
necesitan de mayor electrifica-
ci6n en sus edificios. En con-
creto se refiere al Rectorado,
a Comunicaci6n y a Econ6mi-
cas en la US, y a la UPO en su
globalidad. Esta reivindicaci6n
se inici6 en el curso pasado.
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Divisi6n de Honor

El Ciencias Fundaci6n Cajasol amarr6 en las instalaciones de Los Bermejales su primer triunfo de este curso. LirTce

El Ciencias

caza la primera

1Ciencias Fundaci6n
asol consigui6

ayer su primera vic-
toria en la nueva tem-
porada de Divisi6n

de Honor despu6s de vencer al
Bizkaia Gernika (42-33) en las
h~stalaciones del SADUS en Los
Bermejales. El conjunto cientf-
rico, que se apunt6 el bonus, se
llev6 un partido loco, de ida y
vuelta, en el que los locales se
mostraron s61idos, pero al que
nunca le perdi6 la cara el equi-
po basurde.
El bloque vasco, que se cuenta
entre los equipos mils profesio-
na]izados de la categor~a, ya plan-
t6 cara hace unos dfas al Que-
sos EmrelYmares, uno de los favo-
ritos para el tftulo, y ayer no rue
menos, pues le puso las cosas
muy diffciles a los hombres de
Juan Gonz~lez y Javier Manada

Ciencias 42

’Garbi’. El talonador Nacho Sala-
zar ayud6, en su regreso, a mejo-
rar los desajustes en la fase de
conquista, y Manu Sobrino recu-
perd asf su plaza en la tercera
lfnea. La prdxima semana, en
encuentro de la tercera jorna-
da, al equipo hispalense le toca-

rfi visitar el feudo de la U.E. Sant-
boiana, eso antes de afrontar un
largo descanso, pues ya dispu-
t6 su partido de la cuarta jorna-
da. De esta forma, tras el com-
pmmiso del prdximo lin de sema-
na, el Ciencias no volver~i al c~s-
ped hasta el 23 de octubre.
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El primer cuatrimestre echa a rodar en las instalaciones del Servicio de Actividades Deportivas de la US. ED

Pistoletazo de

salida al curso
SADUS
SEVILLA

Servicio de Activi-

la Universidad de
Sevilla inicia el pr6-

tiembre el curso deportivo en
tenis y pfidel. Pistoletazo de sali-
da para una nueva temporada
en los deportes de raqueta con
cursos para todos los niveles y
edades, que se suman al amplio
abanico de actividades de libre
acceso que ofrece.
Adem~is, el pr6ximo 3 de octu-
bre la piscina volver~ a abrir sus
puertas y comenzar~in los dife-
rentes cursos de nataci6n. Tras
algunos dias de cierre pot man-
tenimiento, y tras la instalaci6n
de la cubierta, se inaugurar~i la
temporada en la piscina con los
cursos de nataci6n para adul-
tos, nataci6n espalda, nataci6n
juvenil, nataci6n para beb6s y

matronataci6n. Todas aquellas
personas interesadas en inscri-
birse todavia est~-a a tiempo para
hacerlo tanto de manera pre-
sencial en las Oficinas de Aten-
ci6n al Cliente como en la Off-
cinaVirtual.

En la web oficial
Adem~, salvo en los
cursos de inicia-
ci6n, los abona-
dos deber~in
acreditar el
nivel corres-
pondiente al
curso que soli-
citan en la ins-
cripci6n, ya sea
con el apto en la
ficha del curso ante-
rior o realizando una prue-
ba de nivel. Para ello, tendr~in
que concertar una cita en las Off-
cinas de Atenci6n al Cliente o
en la web (’www.sadus.us.es’).
Con el inicio del primer cuatri-

mestre de los cursos para abo-
nados, tambi6n arranca la tem-
porada de competiciones. De
este modo, los Torneos de aper-
tufa ser~in los encargados de
inaugurar el a_rio cuando el pr6-
ximo 7 de octubre se celebre la
primera jornada del torneo de

ffitbol sala masculino.
En las modalidades

de baloncesto y ffit-
bol 7 masculino
tambi6n se dis-
putar~in estos
tomeos de aper-
tura que se cele-
bran con el obje-

fivo de format los
equipos para los

Campeonatos uni-
versitarios. Pr6xima-

mente, tambi6n se publica-
r&n las fechas para que los equi-
pos realicen las preselecciones
con las que elegir a los mejores
deportistas que representar~in
a cada facultad.

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

DEPORTES

47000

7907

Diario

495 CM² - 59%

1150 €

30

España

23 Septiembre, 2016



Actividades SADUS

Hapkido
en el SADUS
E1 Servicio de Actividades
Deportivas de la Universidad
de Sevilla (SADUS) pone a dis-
posici6n de sus abo-
nados y sus usua-
rios un amplio
programa de
actividades
con las que
hacer ejerci-
cio ffsico.
De este modo,
ofrece la opor-
trinidad de asis-
tir a clases de
hapkido, un arte mar-
cial coreano en el que se
aplica la autodefensa.
Esta disciplina de protecci6n

personal puede practicarse los
martes y jueves alas 21:00
horas, y a partir del pr6ximo

3 de octubre se dobla-
r~in las clases y los

abonados inte-
resados podr, in
asistir tam-
bi6n los lunes
y mi6rcoles
alas 11:00
horas.

Las sesiones
ser~in de 90

minutos de dura-
ci6n y se impartirfin

en las instalaciones del Cen-
tro Deportivo Oniversitario
Los Bermejales.

Las sesiones de hapkido se impartir~in en el C.D.U. Los Bermejales. ED
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AGENDA DEL
FIN DE SEMANA

B~DMINTON
DivisiOn de Honor/Jomada 2

I.E.S. La Orden-C.B. RINCONADA
dora. 25, 11:30 h, AndrOs Estrada

BALONCESTO
Copa de Andalucia

Unicaja-REAL BEgS
dom. 25, 12:00 h, Mpal. de Benahavis

Copa de Andalucia LEB / Vuelta

Covi~n Granada-C.B. MORON
~b. 24, 18:00 h, Palacio de Deportes

BALONMANO
Primera Estatal / Jomada 1

MONg~QUlNT~Manzanares
s~b. 24, 19:00 h, Mpal. de Montequinto

Ft~TBOL SALA
Segunda divisidn / Jomada 2

Elche-REAL BEgS FU]SAL
dom. 25, 12:00 h, Esperanza Lag

Segunda divisiGn B / Jomada 2

REAL BEBS FSN-Stilo Textil
s~b. 24, 18:00 h, Fco. de Dios Jim~nez

XerezMUNDOSEGUROS ]~,IANA
s~b. 24, 18:30 h, Jos6 Marfa Ruiz-Mateos

Segunda divisiGn (F) / Jomada 

San Juan BosceES]IJDIAN]ES FSN
s~b. 24, 17:00 h, Santiago CaSizares

HOCKEY HIERBA (F)
Tomeo de Aper~ura

UNIVERSIDAD DE SEVILLA
Hasta dora. 25, Santander

RUGBY
DivisiOn de Honor/Jomada 2

ClENCIAS F. CA/ASOL-Bizkaia Gemika
s~b. 24, 18:00 h, Los Bermejales

DivisiGn de Honor B / Jomada 2

Arquitectura4-1R VEBA RUGBY
dom. 25, 12:30 h, C.C. Universitaria

MOLEIBOL
Copa de Andalucia

CAIASOL JIJVASA-Minto n ette Almen’a
s~b. 24, 20:00 h, RamGn Vel~zquez
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I
MAGINÁBAMOS un sábado glorioso y los
cálculos se quedaron cortos. Casi llena la
Maestranza al conjuro de Morante, la Paz en
loor de multitud hasta la Catedral, Triana

hasta la corcha en el paseo de la Virgen con su Ma-
dre, media Sevilla atiborrada de gente en una ex-
plosión de vida fuera de calendario. A todo esto y
como no podía ser de otra manera, los hosteleros
cantando bingo desde Mateos Gago al Arenal con

el “no hay billetes” más real que virtual. Una mara-
villa de sábado sevillano, que hasta los mercurios
jugaron a favor. Bueno, pues en el regreso a casa, el
taxista, que había hecho una recaudación inespe-
rada, andaba poniéndole peros a la cosa. “No pue-
de ser que se colapse una ciudad de esta forma ni
que se viva alrededor de una religión porque se da
una imagen de pueblo inaceptable”. ¿Qué imagen
será la que pretenda el hombre? Miedo me da.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana Y AÚN HUBO
QUIEN ESTABA
EN CONTRA

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

III MUESTRA DE CINE Y
DERECHOS HUMANOS
18:30 · AUDITORIO DE CICUS La
muestra se desarrollará hasta
el miércoles con una selección
de cortos y documentales cu-
yas proyecciones irán acompa-
ñadas por encuentros con di-
rectores de las producciones,
expertos temáticos y movi-
mientos sociales. Hoy se dialo-
gará con la directora Ana Ro-
sa Diego y habrá una posterior
mesa redonda. C/ Madre de
Dios, 1

Proyección de ‘Norma’
20:15 Los cines Al Andalus, de
Bormujos, Cervantes, Plaza de
Armas y Nervión Plaza en Se-
villa, proyectan en directo la
ópera Norma desde la Royal
Opera House de Londres. 19
euros.

Club Antares
20:00 Apertura del curso eco-
nómico, donde analistas eco-
nómicos como Fernando Fa-
ces, profesor del Instituto San
Telmo, Francisco Ferraro, pre-
sidente del Observatorio Eco-
nómico de Andalucía y José
María O’Kean, profesor del
Instituto de Estudios Business
School hablarán de la Situa-
ción y perspectivas de la eco-
nomíamundial española y an-
daluza. C/Genaro Parladé, 9.

Santa Marta
18:00 Último día del curso de
formación de la Hermandad
del Lunes Santo dirigido a las
personas interesadas a el
campo de la acción social y la
caridad. Está impartido por Ar-
mando Rotea y por Manuel
García Carretero. Previa ins-
cripción en secretaria@her-
mandaddesantamarta.org.

PLAN PARA HOY

Unamuestra sobre el
símbolo almeriense Indalo

La exposición Lo indaliano y su
repercusión en la plástica con-
temporánea almeriense resume
a través de 50 piezas la aventu-
ra estética almeriense. Una
muestra que parte de la nega-
ción de lo indaliano como con-
cepto estético grupal y sitúa a
Jesús Perceval como principio
de estemovimiento.

3 Plaza del Triunfo, 1. De 10:00 a
14:00 y de 18:00 a 21:00

CASA DE LA PROVINCIA

MAIRENADELALJARAFE

ATENEO DE SEVILLA

Concierto de guitarra
con tres músicos

José Manuel Tudela (guitarra
flamenca), Marcelo de la Pue-
bla (guitarra contemporánea
chilena) y Óscar Guzmán (gui-
tarra flamenca) protagonizan
el recital.

3 C/ Orfila, 7. 19:30

María Jesús Peregrín
presenta en el Ateneo

La periodista acude al Ateneo
de la localidad con El frutero no
discutía deMermeladas.

3 C/ Juan Ramón Jiménez, 22.
20:30

Ungalardón para ocupar el
podio de lospeluqueros

Dulce Rivero

El corte bob que evoca a la reina
egipcia Cleopatra o el pixie que pu-
so de moda la modelo Twiggy en
los 60, o los incontables looks ca-
pilares de las estrellas del balón,
entre otros ejemplos, son capaces
de marcar desde una tendencia ve-
raniega a una época. Sin embargo,
el profesional artífice de estos es-
tilismos no suele aparecer ante los
focos. Con la intención de poner
en valor al peluquero andaluz, su
trabajo y trayectoria, además de
reconocer a las mejores del año,
nacieron los Premios Picasso. Con
la próxima edición de Expobelle-
za, que se celebrará en Fibes, el Pa-
lacio de Congresos y Exposiciones
de Sevilla, una nueva gala de la pe-
luquería andaluza reunirá a los
profesionales de la región. Antes
de ese momento, en el que los ga-
nadores de las cinco categorías re-
ciban los halagos y ánimos de sus
compañeros, queda presentar las
colecciones y que se desarrolle la
votación on line a través de Face-
book. Hasta el 30 de noviembre, la
organización de los premios reci-
birá las propuestas de los peluque-

ros: 61 colecciones participaron
en la pasada edición.

Los galardones de la peluquería
andaluza buscan reconocer un
año más a los mejores profesiona-
les de la región. Hasta el 30 de no-
viembre podrán mandar a
www.premiospicasso.com sus pro-
puestas de estilismos en formato
fotográfico: tres imágenes que ex-

presen el estilo creativo del pelu-
quero. Los requisitos son tener
más de 18 años y ser nacido o estar
censado en Andalucía. Las catego-
rías a las que optan los candidatos
son Colección Comercial Masculi-
na, Colección Comercial Femeni-
na, Colección Vanguardia, Mejor
Peluquero Andaluz del Año y Me-
jor Peluquero Menor de 25 años.

Con 15 años comenzó en este
sector el Mejor Peluquero Andaluz
2015, Rafael Bueno. Lleva 19 años
enamorado de su profesión y re-
genta el salón Rafael Bueno Pelu-
quero en el Puerto de la Torre, en
Málaga. Este año no se presentará
a los premios, pero no faltará a la
gala final para reunirse con sus
compañeros: “Es innegable que es-
tos premios nos han ayudado mu-
cho, nos han abierto puertas”. Re-
comienda, como Paco López,
quien ganó en la categoría Colec-
ción Comercial Masculina con es-
tilismos inspirados en los gentle-
mans ingleses, la experiencia de
participar en el certamen. López,
al frente de los dos salones de The
Barber Shop (en el Hotel Los Le-
breros y la calle Padre Damián, en
Los Remedios), valora de la inicia-
tiva la valor de dignificación de la
profesión: “Los Premios Picasso
son un escaparate para mostrar lo
que somos capaces de hacer”.

3 Información Hasta el 30 de no-
viembre. ‘www.premiospicasso.com’

●Los Premios Picasso celebrarán su tercera

edición en Expobelleza 2017●Hasta el 30 de

noviembre, se pueden enviar las colecciones

M. G.

La pasada edición del certamen recibió 61 colecciones para participar en el concurso.

SELU OVIEDO

Propuesta de una colección femenina.
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S
ÁBADO de Gloria o similar el que hoy nos
amanece. Primer sábado de otoño y a ver
quién se aburre en esta nuestra ciudad. El
programa reclama, no obstante, llevarse

bien con el don de la ubicuidad, ya que el violín lle-
ga rico en cuerdas. Vamos a ver, torea Morante en la
Maestranza, nos traen Otello a la Plaza de España
momentos después de que la Virgen de la Paz vaya
a buscar su corona a la Catedral, se engalana Triana

para ver cómo la Virgen y su Madre se pasean por sus
calles, pero la cosa no acaba ahí, pues la Virgen de
las Mercedes festeja su onomástica dándose una
vueltecita por su barrio de San Vicente. Toros, ópe-
ra, procesiones, Bienal, no me diga que al programa
le falta un solo perejil. Como para que se queje el
honrado gremio de hosteleros y cuantos viven de
esa macroindustria del ocio y el turismo que vivi-
mos. Que no decaiga, niño llena ahí.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana UN SÁBADO SIN
TIEMPO PARA
ABURRIRSE

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

APERTURA DEL
CURSO ACADÉMICO
12:00 · PARANINFO DE LA UNI-

VERSIDAD La lección inaugural
Entre la literatura y la vida,
elogio fúnebre a la mujer ro-
mana será pronunciada por la
catedrática de Filología Latina
Concepción Fernández.

Festival de las Naciones
22:00 Paco Arrojo actúa esta
noche en el festival. El partici-
pante de La Voz hará un tribu-
to a Marc Anthony. Antes de la
actuación, a las 20:00, el es-
pectáculo de humor de los Fo-
notarekos. Prado de San Se-
bastián.

Terraza Fanatic
22:00 Concierto tributo a Fito
& Fitipaldis por el grupo Fitos-
copia y Daniel Mata en el ca-
llejón del gato. Pabellón de la
Navegación. 10 euros.

Teatro Duque
21:00Cía. Milagros trae a esce-
naUnpríncipe para Leonor, una
revisión en clave de comedia del
mundo de los realities televisi-
vos. 12 euros. Plaza del Duque.

Rayuela
12:00 Los niños que se acer-
quen a la librería con su libro
favorito de Roald Dahl podrán
participar en laacctividad relai-
zada por Piratas de Alejandría
para niños mayors de 7 años.
C/ José Luis Luque,6.

Bienal
LaHuella de Melisa Calero es-
tará a las 12:00 en el patio de
la Casa de la Provincia y a las
20:00 en la plaza de la Virgen
del Pilar (Barrio de la Barzola)
dentro del programa El flamen-
co está en cualquier parte.

PLAN PARA HOY

Ruta por la Isla de la
Cartuja en bicicleta

Legado Expo Sevilla propone
este paseo para reflexionar so-
bre las necesidades demovili-
dad actuales. La ruta parte de
la estación de Santa Justa
aprovechando la línea de cerca-
nías C-2, que lleva hasta la es-
tación de la Cartuja. Desde allí,
y empleando las bicicletas, se
seguirá el recorrido del mono-
rraíl y el telecabina.

3 Santa Justa. 10:00

MOVILIDAD

CONFERENCIA

MERCADILLO

‘Little Market’ en el
Parque de los Príncipes

Mercadillo mensual dedicado
exclusivamente a la infancia.
Cuenta con expositores de mo-
da, artesanía y un espacio gas-
tronómico, además de anima-
ción infantil.

3 De 11:00 a 18:00

Semana Europea
de la Cultura Judía

Conferencia Las lenguas judías
y concierto demúsica sefardí a
cargo de Be Sepharad.

3 Palacio de los Marqueses de-
la Algaba. 12:00

El otoño es la estación
de lamoda en la ciudad

S. V.

Si el otoño es la estación en la que
la cultura se convierte en prota-
gonista en Sevilla, ¿por qué no
iba a serlo también la moda? És-
ta se cuela en la ciudad gracias a
la Mercedes-Benz Fashion
Weekend Sevilla 2016, la pasare-
la en la que ya se pueden conocer
las tendencias de la próxima tem-
porada primavera-verano. Pre-
vista para los días 30 de septiem-
bre, 1 y 2 de octubre, la sede es-
cogida para esta pasarela es el
hotel TRH Alcora (carretera San
Juan-Tomares, km 1).

Este evento, que se celebra por
segundo año en Sevilla, pretende
dar a conocer las tendencias de la
próxima temporada de la mano
de importantes disañadores. Co-
mo es el caso de Ágatha Ruiz de la
Prada, encargada de inaugurar el
evento con su colección. Junto a
ella, firmas como María la Fuente,
Carmen Rosso, Tony Bonet o Dan-
dara, entre otros, también mos-
trarán al público lo que se va a lle-
var en la primavera-verano de
2017. A destacar, la participación
del diseñador Manuel de Gotor,

que desfilará en primicia con una
colección que resume sus veinti-
cinco años sobre las pasarelas.
Además, la firma K-Kou abrirá el
otoño con sus propuestas especia-
les y atemporales.

Un lugar especial en esta Mer-
cedes-Benz Fashion Weekend tie-
nen los más pequeños. La moda
infantil intenta hacerse un hueco
en el mundo de los adultos y esta

pasarela no quería dejarla atrás.
Por eso, a los desfiles de moda pa-
ra hombre y mujer se unen los
desfiles infantiles de firmas como
Carolo Baby, Hortensia Maeso o
By María Hurtado.

Además de los desfiles, el hotel
Alcora también contará con dife-
rentes expositores de las firmas
que participan en la paserela. De
ese modo, los asistentes podrán,

no sólo ver los diseños en mani-
quíes, sino también poder conocer
de primera mano todos los mode-
los y la materia prima con la que se
elabora. A estos expositores de
moda también se une la belleza, ya
que la firma Cosmética Express
ofrece a los asistentes tratamien-
tos de belleza in situ para todo
aquel que quiera ponerse guapo.

Siempre en la búsqueda de con-
ceder a cada diseñador su espacio,
la pasarela celebra en la recta final
del evento el Certamen de Jóvenes
Diseñadores Dreams Beqbe. El fi-
nalista obtendrá el galardón al
Mejor Fiseñador MBFWS 2016.
Por otro lado, como el otoño es la
estación de la cultura en la ciudad,
desde la organización han querido
que el arte estuviera ligado a este
evento. Por eso, de forma parale-
la, se expone en las instalaciones
del hotel la muestra Frida Kalho.
Un homenaje a una mujer que es
fue y será referente en el mundo.

Este año la Mercedes-Benz
Fashion Weekend también tiene
un lado solidario, ya que parte de
los beneficios obtenidos se desti-
narán a la Asociación Española
Contra el Cáncer (AECC). Además
cuenta con un componente musi-
cal gracias a las actuaciones de ar-
tistas como Hugo Salazar.

3 InformaciónMás datos e inscrip-
ciones en ‘www.fashionweekendsevi-
lla.com’

● El Hotel TRH Alcora acoge del 30 de

septiembre al 2 de octubre la pasarela

Mercedes-Benz Fashion Weekend

Ágatha Ruiz de la
Prada es la encargada
de abrir los desfiles
de esta pasarela

BELÉN VARGAS.

Miembros de la organización de las jornadas durante la presentación en el Hotel TRH Alcora.
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¿H
acía falta una 
ley para me-
jorar la cali-
dad en la 
educación, 
como es la 

Lomce?                                                                
—No sé si hacía falta una Ley o no. Con 
el BOE se logran ciertas cosas pero no 
es el medio ideal para generar espíritu 
crítico, valores como el esfuerzo... Este 
es un tema esencial para el futuro del 
país. La implantación de reválidas su-
pone retroceder cincuenta años, por lo 
que alguien tendrá que explicar sus  ven-
tajas. Me recuerda a las  reválidas que se 
hacían hace cincuenta años a los 10, 14 
y 16 años años de edad, así como la prue-
ba de madurez para entrar en la Univer-
sidad. Entonces, sólo un porcentaje pe-
queño iba a Bachillerato y se contaban 
con los dedos de la mano los institutos 
que había en Sevilla y la provincia. Los 
chavales que iban a Bachillerato habían 
sido elegidos de alguna manera, ya sea 
porque los padres reunían condiciones 
socioeconómicas o porque empujaban 
en esa dirección. Pero ojo, que entonces 
la tasa de analfabetismo era muy alta. 
—Bueno, pero usted es hijo de mecáni-
co y se licenció en Ciencias Exactas. 
—Sí, porque mi padre tenía las ideas cla-
rísimas y nos inculcó lo que teníamos 
que hacer. 
—Andalucía ha anunciado que sortea-
rá la Lomce y pondrá una selectividad 
única en sus universidades públicas.  
—Aplaudo al consejero de Educación 
que ha logrado que las universidades 
andaluzas se hayan puesto de acuerdo 
para seguir con el sistema de distrito 
único. La Selectividad da seguridad ju-
rídica a los ciudadanos porque garanti-
za la equidad e igualdad en el acceso a 
la Universidad, entre otras cosas porque 
los exámenes los corrigen personas que 
no te conocen. Los números clausus de 
las universidades ya realizaban la criba. 
Si quitas la Selectividad y permites a las 
universidades hacer sus propios exáme-
nes o entrevistas para elegir a sus alum-
nos, creo que podrá haber resultados 
«extraños» porque la igualdad de trato 

se perdería. Al final, los hijos de deter-
minados profesionales serían los que 
más entrarían en determinadas facul-
tades gracias a las conexiones. Se trata 
de una cuestión sumamente delicada.  
—¿Ha bajado el nivel de los egresados? 
—Los alumnos de hoy tienen una estruc-
tura mental distinta y unas habilidades 
que no tenían los de antes. No se puede 
hacer una comparación automática por-
que yo antes daba seis horas semanales 
de una asignatura durante todo un año 
y ahora doy cuatro horas semanales en 
un cuatrimestre, por lo que tengo que 
contar una cosa distinta y examinar de 
forma distinta. Habría que ver si el di-
seño de la carrera es mejor o peor. La 
cuestión es que antes se hacían carre-
ras universitarias en un solo bloque y 
ahora se hacen en dos bloques con los 
grados y másteres. 
—La Conferencia de Rectores de las 
Universidades Españoles acordó que 
los grados duren cuatro años pero al-
gunas privadas quieren ir a grados de 
tres años porque es más económico.  

—Soy partidario de grados de cuatro 
años porque entiendo que la formación 
básica debe ser potente y cuanto más 
potente, mejor.  
—¿Le gusta el modelo de Bolonia? 
—A la vista está que el modelo actual no 
es mejor que el anterior. No ha venido a 
mejorar las cosas. ¿Por qué se estudia 
Arquitectura, Medicina, Odontología, 
Veterinaria u otras titulaciones en un 
bloque y por qué eso no pasa en Dere-
cho? Porque si es bueno para unos es 
bueno para todos. Aquí ha habido par-
ches y en ese proceso ha habido quien 
ha logrado unos planes distintos. 
—La Pablo de Olavide ha lanzado un 
SOS por la falta de financiación por 
parte de la junta de Andalucía. El ac-
tual modelo de financiación universi-
taria acaba el 31 diciembre 2016 y es-
tablece destinar un 1% del PIB a las uni-
versidades en función del grupo de 
estudiantes que tenga. ¿Le parece jus-
to ese sistema? 
—El sistema actual es equilibrado. El 
problema es que no es lo mismo que una 
facultad tenga cinco alumnos en una ti-
tulación y otra tenga  100. ¿De quién es 
el problema: de la universidad, de la Jun-
ta o de los ciudadanos que financian con 
sus impuestos ese servicio? Otra cues-
tión es la equidad en el gasto, es decir, 
no puede ser que los profesores tengan 
dedicación distinta en cada universidad, 
de modo que unos dan tres horas de cla-
se a la semana y otros veinticinco, por-
que de eso depende que unas plantillas 
sean más caras que otras.  
—¿Deben especializarse las facultades, 
fusionarse o suprimir algunas? 
—Habría que hacer esfuerzos en esa di-
rección para reordenar el mapa de titu-
laciones, aunque contemplando las me-
didas necesarias para que quien quiera 
estudiar una carrera pueda hacerlo aun-
que no esté en su ciudad. Hay universi-
dades que por su historia y tamaño, como 
las de Granada o Sevilla, tienen que te-
ner todo el catálogo de titulaciones. No 
obstante, hay que analizar de forma cons-
tante las titulaciones porque algunas tie-
ne dos o tres alumnos y resulta más ba-
rato becarlos en Oxford y pagarles la es-

tancia allí que pagar una plantilla para 
tan pocos estudiantes. Además, es un 
agravio comparativo que unos profeso-
res tengan cien alumnos y otros tres. 
—La Junta destina a las universidades 
andaluzas unos 1.500 millones de eu-
ros, de los que 290 van a parar a la His-
palense. ¿En cuánto cree que debería 
aumentarse?  
—Lo desconozco ahora porque no estoy 
en la gestión. El problema es que hay 
universidades que teniendo dinero no 
pueden gastarlo en personal por la tasa 
de reposición cero. Por otra parte ha ha-
bido recortes importantes durante los 
años de la crisis. Ello dificulta que las 
universidades puedan dar el servicio que 
demanda la sociedad. 
—Hay profesores que presuntamente 
están investigando pero llevan años 
sin publicar nada. ¿No cree que habría 
que valorar su productividad? 
—Para transformar el país debería mo-
dificarse la forma de valorar a un profe-
sor universitario para que no sólo sea en 
función de los sexenios de investigación. 
Hay profesores que publican poco en re-
vistas especializadas pero hacen mucha 
transferencia de conocimiento de la Uni-

√ 
Selectividad 
«Si se elimina, sólo entrarían 
en la Universidad los hijos de 
determinados profesionales 
gracias a sus conexiones» 

Suprimir titulaciones 
«En titulaciones con cuatro 
alumnos es más barato 
suprimirlas y becar a esos 
estudiantes en Oxford» 

Productividad del docente 
«No se puede valorar sólo los 
años de investigación, sino 
también la transferencia que 
hacen de conocimientos»

«Implantar reválidas es 
retroceder 50 años y nadie 
ha explicado para qué»
Quien dirigió la Hispalense durante 12 años (tres 

mandatos) cree que la elección de rector por sufragio 

universal ponderado politizaría la Universidad

Miguel Florencio Exrector de la Hispalense y catedrático de Matemáticas
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POR MARÍA 

JESÚS PEREIRA

Un matemático entre tijeras de podar 
 
«Lo pasé muy bien siendo rector pero exigía dedicación 
absoluta. Mi hija Julia nació estando en el cargo y 
apenas la veía, salvo el momento de llevarla al colegio. 
Así, un día tras otro. El impuesto que se cobró el cargo 
era tremendo pero no cabe mayor satisfacción que ser 
rector». Con estas palabras, Miguel Florencio (San Juan 

de Aznalfarache, 1953) recuerda con cariño aquellos 12 
años al frente de la Hispalanse, en los que firmó 
acuerdos con el Ayuntamiento por los que Universidad 
logró importantes suelos y edificios para su posterior 
expansión. Catedrático de Matemáticas en la Escuela 
de Ingenieros, ahora pasa su tiempo libre entre 
plantas, tijeras de podar y fertilizantes... La jardinería 
se ha convertido en su mejor aliado para relajarse.

versidad a la vida práctica. En cuanto a 
la enseñanza no universitarias, habría 
que dar más reconocimiento social o pa-
gar más a los profesores si queremos que 
los mejores se dediquen a la docencia... 
como ocurre en Finlandia. A lo mejor, en 
lugar de poner reválidas habría que ha-
ber implantado el modelo finlandés por-
que la necesidad de las reválidas no me 
lo han explicado pero el modelo de Fin-
landia lo entiendo perfectamente. 
—En cuanto a la biblioteca del Pra-
do, que tuvo que ser derruida por sen-
tencia judicial, ¿qué participación 
tuvo usted en ese proyecto? 
—Durante mi gestión se hizo el con-
curso internacional de ideas pero no 
llegó a adjudicarse el contrato de cons-
trucción. Para ese proyecto se hicie-

ROCÍO RUZ

ron gestiones para la búsqueda de 
suelo y Soledad Becerril nos ofreció 
una parcela en el Prado pero no era 
suficientemente grande para la bi-
blioteca. La obra comenzó en suelo 
que lo permitía el PGOU, con licen-
cia municipal... hasta que aparecie-
ron dificultades jurídicas-políticas. 
La sentencia, en esencia, indica que 
el PGOU no justificó suficientemen-
te el porqué se quería  construir una 
biblioteca allí. Si hubiera habido vo-
luntad política por parte del Ayun-
tamiento se habría podido justificar 
porque para otras cosas la ha habi-
do, como ha ocurrido con la modifi-
cación del PGOU para que se insta-
le IKEA. En toda esta cuestión se le 
escapa algo que no le voy a decir.  
—¿Apoya la votación del rector por 
el claustro o por sufragio universal? 
—Yo fui elegido rector tres veces por 
mayoría absoluta en primera vuelta 
por el único sistema que había en cada 
momento en este país. Las dos prime-
ras veces que fui elegido  había una ley 
que decía que el rector lo elegía el claus-
tro. La tercera vez la ley cambió para 
que el rector se eligiera por sufragio 
universal. De hecho, he sido el único 
rector de la Hispalense elegido por su-
fragio universal.  
—¿Qué ventajas e inconvenientes tie-
nen cada una de esos sistemas? 
—La democracia funciona mejor en 
sociedades grandes que en pequeñas. 
En este sentido, la Hispalense, con más 
de 80.000 estudiantes, es una socie-
dad grande. Y ya sabemos que el sis-
tema de funcionamiento democráti-
co está inventado y funciona con par-
tidos políticos. 
—¿Está diciendo que la elección de 
rector por sufragio universal politi-
zaría la Universidad? 
—Sí, de manera directa o indirecta. Si 
uno pasea por la Complutense en épo-
ca de elecciones  podemos ver los car-
teles de los candidatos a rector, quie-
nes de una manera u otra están apo-
yados por partidos, sin lugar a dudas.  
—La Hispalense ha caído en  varios 
rankings mundiales, entre ellos el de 
Shanghái. ¿Qué opina? 
—Cuando yo fui rector ya funcionaba 
el ranking de Shanghái y la Hispalen-
se nunca salió del grupo de las 500 
mejores. La cuestión es que para es-
tar en los primeros lugar prima el he-
cho de tener un premio Nobel entre 
los egresados o entre su profesorado 
y, claro, ahí las universidades públi-
cas no pueden competir porque no 
pueden gastar parte de su presupues-
to para contratar a un Nobel. Por otra 
parte, la estructura del profesorado le 
vive dada por norma. Por otra parte, 
¿cuántos premios Nobel hay en Espa-
ña? Pues salen los que salen y ahí te-
nemos ya un hándicap. El peso del ám-
bito de la investigación  está centra-
do en el ámbito de la ciencia, sobre 
todo con revistas científicas, pero don-
de no están tasadas por ejemplo las 
publicaciones de Derecho.

P.I. CALONGE C/AVIACIÓN, 77 (SEVILLA)
TLF. 954 41 64 61

MADUEÑO
FABRICACIÓN DE RADIADORES ESPECIALES

PARA INDUSTRIA, MINERÍA, OBRAS PÚBLICAS Y
AGRICULTURA
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Tras convertir a 
Konecta en uno 

de los líderes de su 
sector en Iberoaméri-
ca, ahora este empre-
sario ha puesto el 
foco en Europa. La 
compañía estudiará 
adquisiciones de 
empresas en países 
como Alemania e 
Italia para superar 
los 1.000 millones de 
facturación

Protagonistas
José María Pacheco 
Presidente de Konecta

Miguel Florencio 
Exrector de la Hispalense

José Antonio Gómez Marín 
Ensayista 

Para el que fuera 
rector de la 

Hispalense, es necesa-
rio redefinir el mapa 
de titulaciones 
universitarias. A su 
juicio, suprimir 
algunas titulaciones 
con cuatro o cinco 
estudiantes es más 
barato que becar a 
esos alumnos en 
Oxford y pagarles la 
estancia en esa ciudad

A partir de 
mañana este 

ensayista onubense se 
incorpora como 
columnista a las 
páginas de ABC de 
Sevilla. Los artículos 
de Gómez Marín, que 
este año recogerá el 
premio Joaquín 
Romero Murube, los 
definió Vaz de Soto 
como «miniaturas de 
ensayo»
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Santo y seña de la 
automoción en 
España, la históri-
ca marca se 
plantea recuperar 
aquella hegemonía 
comercial en 
nuestro país. De 
Meo se propone transmitir a los 
ciudadanos la importancia que Seat 
tiene para España, primer inversor 
en I+D industrial y responsable del 
3% de la exportación española. A 
esta estrategia de autoestima 
contribuye el lanzamiento del Ateca, 
su último modelo

La frase del día

«España tiene que 
volver a estar 
orgullosa de Seat»

Luca de Meo 
Presidente de Seat

Todas las miradas están dirigidas al PSOE,  
foco de la inestabilidad del país y víctima de  
un proceso interno de descomposición por falta 
de proyecto y de identidad 

L
OS vascos y gallegos votarán hoy con su atención pues-
ta en el gobierno de sus comunidades autónomas y sin 
intención de verse condicionados por la crisis del Go-
bierno central. Las encuestas publicadas reducen las 

incógnitas del resultado a lo mínimo: si Alberto Núñez Feijóo 
tendrá o no mayoría absoluta y si a Íñigo Urkullu le bastarán 
los escaños socialistas para ser lendakari. Los resultados de 
hoy tienen hecha ya la lectura de las grandes cifras y, en prin-
cipio, pase lo que pase, no habrá punto de inflexión en el esta-
do actual de ausencia de gobierno. Todas las miradas están di-
rigidas al PSOE, foco de la inestabilidad del país y víctima de 
un proceso interno de descomposición por falta de proyecto 
y de identidad. Pedro Sánchez ya se ha encargado de amorti-
zar anticipadamente los resultados electorales en Galicia y 
País Vasco, trasladando al seno de su partido un calendario 
de reuniones que solo tiene como objetivo que la dirección fe-
deral gane el pulso a los «barones» territoriales y que Pedro 
Sánchez repita como candidato en las próximas elecciones ge-
nerales. Entre un reto y otro, Sánchez colará su intento de li-
derar un gobierno con la extrema izquierda y los separatistas, 

con el que pretende rehacer su apariencia de líder de la izquier-
da en su conjunto antes de volver a las urnas. Este es el punto 
en que Podemos tendrá que decidir si quiere ser el comodín 
de Pedro Sánchez en su táctica de reconstrucción personal, 
apoyando su investidura, o quiere mantener las distancias que 
le permitan aspirar otra vez al «sorpasso». 

La ventaja del PP es que su apuesta solo se decide en Gali-
cia, no porque el papel del PP vasco no sea importante, sino 
porque es Feijóo el único dirigente popular con mayoría abso-
luta y, si la conserva sin necesidad de apoyarse en Ciudada-
nos, será un refuerzo considerable para el partido y para la po-
sición de Mariano Rajoy frente al PSOE. En el País Vasco, los 
términos se plantean de otra manera, que es dramática para 
el constitucionalismo defendido por el PSE y el PP, camino de 
una minoría histórica. El PNV está actuando de nuevo con ese 
astuto pragmatismo –representa el orden y la seguridad, dice 
no a la independencia unilateral– que le permitirá sumar vo-
tos no nacionalistas preocupados por el acecho de Podemos 
y Bildu, aunque la postura de los de Urkullu solo sea una mo-
deración aparente tras la que sigue viva la doctrina del con-
flicto permanente con el Estado. 

Es el PSOE el que no tiene margen entre una y otra elección 
para iniciar una remontada política. Sánchez podrá tranqui-
lizarse por perder por menos de lo previsto, pero nadie le li-
brará, hasta que sus compañeros decidan lo contrario, de se-
guir siendo un perdedor.

PENDIENTES DE VASCOS Y GALLEGOS

MAÑANA arranca el juicio por las tarjetas «black», uno 
de los mayores escándalos financieros de los últimos 

años, por el que se sentarán en el banquillo un total de 65 
antiguos consejeros y directivos de la extinta Caja Madrid, 
con sus expresidentes Miguel Blesa y Rodrigo Rato a la ca-
beza, acusados de un delito de administración desleal y apro-
piación indebida. La Fiscalía, que solicita entre uno y seis 
años de prisión, considera que la anterior cúpula realizó un 
uso fraudulento e irregular de estas tarjetas, cargando a la 
entidad más de 15 millones de euros en gastos personales 
que carecían de justificación y amparo legal alguno, sin que 
conste, además, que las cantidades fueran declaradas a Ha-
cienda. Los investigados, por su parte, alegarán que no exis-
ten recibos de sus gastos, la prueba material que fundamen-
ta su acusación, y que las Visas formaban parte de su sala-

rio, de modo que podían disponer libremente de ese dinero. 
Corresponde ahora a la Justicia dirimir la veracidad y va-

lidez o no de tales argumentos, así como las responsabilida-
des penales que se puedan derivar de dichos actos en caso de 
resultar culpables. Sin embargo, más allá del resultado final 
del juicio, las tarjetas «black» son en sí mismas un abuso y un 
despropósito injustificable desde todos los puntos de vista, 
sobre todo si se tiene en cuenta la nefasta gestión que prota-
gonizaron sus beneficiarios al frente de la entidad. Por ello, 
los implicados tienen que devolver el dinero gastado, con in-
dependencia de la sentencia final, puesto que lo contrario se-
ría una indecencia y una inmoralidad. Por otro lado, este caso 
demuestra, una vez más, que las instituciones funcionan, ya 
que el que la hace la paga, tarde o temprano, y que los políti-
cos deben mantenerse lejos de las entidades financieras.

LOS USUARIOS DE LAS «BLACK» RINDEN CUENTAS
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–Usted fue discípulo de García
Añoveros, el ministro de Ha-
cienda de la UCD entre 1979 y
1982 que le pasó el testigo aMi-
guelBoyer.
–Sí, fui el primer discípulo de
don Jaime cuando llegó a Sevilla
a dar clases como catedrático de
Economía y Hacienda Pública,
en 1961.
–Tenía fama de ser un hombre
conpersonalidad.
–Sí, tenía una gran personalidad
y una gran cultura. Era muy afi-
cionado al arte, a la lectura, a la
política... Cuando acabé la ca-
rrera fui a hablar con él y me aco-
gió encantado en su departa-
mento, que entonces era prácti-
camente monopersonal. Le tuve
un gran respeto y, pese a que lle-
gamos a ser muy amigos, siem-
pre le traté de don, al igual que él
trataba a su maestro, don Fer-
nando Sainz de Bujanda.
–Sin embargo, cuandoél erami-
nistro de Hacienda usted era di-
putado por el PCE. ¿No enfrió
eso la relación? ¿Mantuvieron
algúndebate subidode tono?
–Mantuvimos algún debate, pe-
ro no subido de tono, porque los
dos éramos personas tranquilas
y sosegadas. Pese a que represen-
tábamos opciones políticas dis-
tintas siempre conservamos la
amistad. De hecho, me vino a vi-
sitar al calabozo la única vez que
estuve detenido debido al estado
de excepción por el Proceso de
Burgos, en 1970.
–¿Cómo fue eso?
–Pepe Cabrera, que había sido
jugador del Betis y del Sevilla,
consiguió que nos pudieran visi-
tar en la Gavidia porque el comi-
sario de la Brigada Político-So-
cial era muy aficionado al fút-
bol. El grupo que vino a verme
–yo estaba detenido con Manolo
Chaves– estaba compuesto por
el mismo Pepe Cabrera, Miguel
Piñero, Añoveros y mi padre. Y,
lo más importante, cuando yo
hice la oposición para entrar en
la universidad, don Jaime, que
sabía perfectamente mi filia-
ción política, me apoyó con ge-
nerosidad.
–Su padre era médico militar,
¿no?
–Sí, los siete primeros años de mi
vida los pasé en el cuartel de Ca-
ballería de Sagunto, que se en-
contraba en Bellavista, que en-

tonces parecía estar lejísimos.
Cuando mi padre iba a Sevilla lo
hacía a caballo.
–¿Por qué ingresó en el PCE?
–Porque eran los únicos que ha-
cían oposición al franquismo.
–¿Pero fue usted un comunista
de verdad o un mero compañe-
ro de viaje?
–Comunista de verdad. Tenga
en cuenta que entonces el mar-
xismo era muy importante y te-

nía prestigio. Antes de ingresar
en el PCE ya me había leído El
capital entero.
–Fuede los pocos...
–Peor fue mi hermano Javier,
que tradujo del alemán los tres
tomos de los Cuadernos funda-
mentales, que son algo así como
el borrador de El capital... De to-
das maneras tenga en cuenta
que el PCE de mi época era euro-
comunista y con una orienta-
ción socialdemócrata, como era
Carrillo. El principal punto de
aquel PCE era la reconciliación
nacional y, junto a los italianos,
éramos el único partido comu-
nista europeo que era partida-
rio del Mercado Común...
–Dicen que usted era una de
las mejores cabezas de la iz-
quierda de los ochenta. ¿Qué

opina de la izquierda española
actual?
–La veo mal. La política en todo
el mundo sufre una crisis muy se-
vera, crisis que se aprecia de for-
ma más nítida en la izquierda,
quizás porque, simplificando
mucho, tiene una visión de la po-
lítica más moral y transformado-
ra. Tradicionalmente, la izquier-
da en España funcionaba con dos
patas: el movimiento político

(PSOE, PCE) y el movimiento
sindical (UGT, CCOO). Actual-
mente el movimiento sindical es-
tá en peores condiciones aún que
el político. ¿Dónde hay sindica-
tos? Sólo en las grandes empre-
sas y en la Administración Públi-
ca. La izquierda está rota...
–Pero últimamente ha irrumpi-
do en la izquierda una nueva
fuerza que ha cambiado por
completo el panorama. Nos re-
ferimos, evidentemente, a Po-
demos.
–A Podemos lo veo con interés y
preocupación. Creo que su plan-
teamiento es oportunista, popu-
lista y con un trasfondo ideológi-
co comunista que no quieren re-
conocer. Se equivoca al creer que
su principal adversario es el Par-
tido Socialista. Por lo tanto, veo

FOTOS: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Fernando Pérez Royo en la Facultad de Derecho de la Universidad de Sevilla.

“El PSOE debería haber intentado
llegar a un acuerdo con el PP sin Rajoy”

●Catedrático deDerecho, perteneció a esa generación de eurocomunistas que terminaron en las

cercanías del PSOE●Después de pasar por el Congreso, estuvo 17 años en el ParlamentoEuropeo

FERNANDO PÉREZ ROYO. PROFESOR EMÉRITO DE LA UNIVERSIDAD DE SEVILLA

El planteamientode
Podemosesoportunista
ypopulista. Seequivoca
al creer que suprincipal
adversario es elPSOE”

Es cierto que
laUE tienedéficits
democráticos, pero cada
vezpesanmenos los
elementosburocráticos”

EL RASTRO DE LA FAMA
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muy difícil la formación de una
izquierda unitaria.
–Fue muchos años eurodiputa-
do con IU y el PSOE e, incluso,
fue vicepresidente del Parla-
mentoEuropeo...
–Bueno, hay que decir que el Par-
lamento Europeo tiene 14 vice-
presidentes, porque allí todo está
pensado para que todo el mundo
tenga algún juego.
–¿Yesoesbuenoomalo?
–El Parlamento Europeo tiene
poco poder dentro del esquema
de las instituciones europeas y
necesita mayorías amplísimas
para imponer algo, lo que obliga
a continuos acuerdos entre los
dos grandes grupos, el demo-
cristiano y el socialista, y por
eso existen esos mecanismos de
consenso tan fuertes. Creo que
esto es bueno.
–Hoy en día se critica que la
Unión Europea es poco demo-
crática y está manejada por
unasélitesburocráticas.
–Soy muy crítico con los que ha-
cen estas afirmaciones. Es cierto
que la UE tiene déficits demo-
cráticos, pero cada vez es menor
la preponderancia de los ele-
mentos burocráticos. Al princi-
pio, el Parlamento apenas tenía
competencias en Agricultura y
Presupuestos, y ahora, sin em-
bargo, éstas son mucho más am-
plias. Aun así, se debe seguir
avanzando hacia un modelo en
el que el Parlamento tenga cada
vez más poder.
–¿Cuando llegó a la política eu-
ropeasintió unchoquecultural?
–No, porque los grandes cambios
en España (la Constitución, la
mayoría del PSOE del 82 y el in-
greso en la UE, en 1985) ya se ha-
bían operado. Los políticos espa-
ñoles llegamos al Parlamento eu-
ropeo y nos integramos en nues-
tro grupos sin mayor problema.
–En 1992, tras una bronca con
Julio Anguita, abandonó el PCE
yel escañodeIU.Dosañosdes-
pués, vuelve al Parlamento Eu-
ropeoconelPSOE. ¿Fueunacri-
sis ideológica o una cuestión
personal?
–Fue todo. Desde hacía mucho
tiempo yo estaba bastante aisla-
do y no aceptaba planteamientos
muy importantes del PCE, como
era, fundamentalmente, el en-
frentamiento de Anguita con el
PSOE y su tesis de las dos orillas,
según la cual en una estaba IU a
solas y en la otra PP, PSOE, CiU...
Tampoco comulgaba con el cam-
bio de la tradicional postura del
PCE a favor de la Unión Europea.
Al final, casi ni me hablaba con
mis compañeros del Parlamento
Europeo... Decidí marcharme.
Eso sí, lo que no he sido nunca es
anticomunista. Ahora me da pe-
na ver en lo que ha quedado el
Partido Comunista.
–¿Le llamaron traidor?
–No. Seguí conservando buenos
amigos.
–¿Se sigue considerando del
PSOE?

–Sí, aunque no soy afiliado. Me
considero socialista y lo paso
muy mal cuando veo la situación
actual del PSOE. No entiendo a
Pedro Sánchez ni a Susana Díaz.
Ya es tarde, pero creo que el PSOE
debería de haber intentado llegar
a un acuerdo con el PP sin Rajoy,
que es un impresentable que ha
sido el jefe de Bárcenas y ha co-
brado en negro. Se podría haber
llegado a acuerdos en puntos
fundamentales: el primero y más
importante es la reforma de la
Constitución para arreglar el pro-
blema catalán –algo que no gusta
a Susana–. También se debería
haber llegado a acuerdos sobre
los recortes, la reforma educativa
o la negociación colectiva.
–¿Quién tiene la culpa de este
bloqueode lapolítica española?

–Todos: Pedro Sánchez, Susana
Díaz, la generalidad de los baro-

nes... Pero, sobre todo, el PP.
–Cambiemos de tercio con una
pregunta dirigida al catedráti-
co de Derecho Tributario: ¿es
justo el sistema tributario es-
pañol?
–El sistema tributario español es
comparable a todos los que exis-
ten en Europa. Por supuesto que
el IRPF podría ser más progresis-
ta o que se deberían hacer modi-
ficaciones en el Impuesto de So-
ciedades, ya que al final sólo lo
pagan las empresas medianas,
pero eso pasa también en otros
países europeos... El problema
fundamental de nuestro sistema
tributario es el fraude.
–¿Es muy superior comparado
connuestro entornoeuropeo?
–España tiene un nivel de fraude
muy alto. El gran problema no
son tanto las grandes empresas
como la economía sumergida, el
pequeño fraude.
–Pero controlar eso, la factura
de un fontanero, es casi impo-
sible.
–No, no es imposible. En España
hay pocos inspectores y con po-

cos medios si lo comparamos con
los grandes países europeos. Los
inspectores se dedican sólo a las
operaciones de postín, a las gran-
des empresas y contribuyentes, y
muchos de ellos suelen pedir la
excedencia para trabajar en la
empresa privada. Hace falta una
policía fiscal de a pie. En Bruse-
las, un taxista tiene que llevar su
libro de ingresos y, de vez en
cuando, un inspector se presenta
en su casa para revisarlos.
–¿La amnistía fiscal fue un
error?
–La amnistía fiscal siempre es un
error, porque siempre se dice que
es la última pero la gente sabe
que no lo es.
–¿Yesuna injusticia?
–Sí claro, es una injusticia, pero
ya no se puede dar marcha atrás.

–Ustedhaescrito sobre la histo-
ria del IRPF. ¿Cómo surgió este
invento?
–Lo inventó en 1799 el primer mi-
nistro británico William Pitt para
financiar el esfuerzo de guerra
contra Napoleón. A España llegó
con la II República, pero sólo para
los contribuyentes que ganasen
más de 100.000 pesetas al año.
Durante el franquismo continuó,
pero la recaudación era marginal
(menos del 1% del PIB) y se diri-
gía exclusivamente a pagar las be-
cas de enseñanza, que entonces
eran muy pocas. Cuando llegó la
Democracia, la primera ley que
hicieron las Cortes Constituyen-
tes se llamaba de Medidas Urgen-
tes de Reforma Fiscal, la cual in-
cluía fundamentalmente tres co-
sas: la aprobación del delito fis-
cal, que aunque existía desde
1870 no se aplicaba nunca; la
creación del Impuesto del Patri-
monio y el levantamiento del se-
creto bancario. Todo estaba enca-
minado hacia la creación del
IRPF, que finalmente lo presentó
el ministro Fernández Ordóñez y
se aprobó con un amplio consen-
so entre la UCD y el PSOE.
–Dicen que el IRPF sólo lo pa-
gan lasclasesmedias.
–Prácticamente el 90% de la re-
caudación del IRPF proviene de
las retenciones sobre las rentas
del trabajo, que van desde el que
gana muy poco al que gana mu-
chísimo.
–¿Y las famosas sociedades de
inversión de capital variable (Si-
cav) tan criticadaspor la izquier-
da?Dicenquesonunade las for-
mas preferidas de evasión fiscal
de lasgrandes fortunas.
–El problema son los abusos. Las
Sicav en sí mismas son un siste-
ma de inversión colectiva y, por
lo tanto, apenas pagan impues-
tos. Sus componentes sólo tie-
nen que pagar cuando retiran los
beneficios de dichas inversio-
nes. El problema es que muchas
de estas Sicav tienen un solo in-
versor verdadero que controla el
99% de la misma y el resto son
testaferros a los que se llaman
mariachis y que apenas tienen
un 1% de las participaciones. Es
decir, que estas Sicav son utiliza-
das fraudulentamente como
una forma de inversión indivi-
dual pero sometida a una fiscali-
dad de inversión colectiva, que
es mucho menor. Lo que hay que
hacer es regular mejor las Sicav
para que no se cometa el fraude,
pero Hacienda no quiere porque
dice que, entonces, las grandes
fortunas se van a otros países.
–¿Y los impuestos indirectos?
Nos quejamos mucho, pero en
los países nórdicos son mucho
másaltos.
–Es difícil hacer comparaciones.
Los países nórdicos tienen un IVA
muy alto porque, sin embargo,
apenas tienen cuotas de la Segu-
ridad Social, por lo que las pres-
taciones y las pensiones se pagan
con el IVA.

Todos tienenculpa
delbloqueopolítico:
PedroSánchez,Susana
Díaz, los ‘barones’...
perosobre todoelPP’

El problema
fundamental denuestro
sistema tributario es
el fraude fiscal. En
Españaesmuyalto”

EL PERFIL
5

Un europeísta de izquierdas

Aunque dio sus primeros pa-
sos en un cuartel de Caballe-
ría, Fernando Pérez Royo (Al-
calá de Guadaíra, 1943) termi-
naría siendo con el tiempo una
de las principales cabezas
pensantes de la izquierda an-
daluza durante los años
ochenta y noventa. Discípulo
de Jaime García Añoveros, al
que todavía nombra con el tra-
tamiento de don –dejando cla-
ras sus buenas maneras uni-
versitarias–, pertenece a esa

una buena colección, “pero
completamente desordenada”.
Después de años ejerciendo
como catedrático de Derecho
Financiero y Tributario, actual-
mente es profesor emérito de
la Universidad de Sevilla, insti-
tución en la que aún conserva
un despacho al que, como fue
testigo el entrevistador, se
acercan espontáneos para ha-
cer consultas variopintas. Por
ejemplo: “¿Las ONG tienen que
pagar el IVA?”.

generación eurocomunista que
le dio al PCE de su época un aire
intelectual y burgués. Participó
en grandes aventuras políticas,
como las Cortes Constituyentes
o el desembarco de los diputa-
dos españoles en el Parlamento
Europeo, en el que estuvo 17
años –primero con IU y después
con el PSOE– y del que llegó a
ser uno de sus 14 vicepresiden-
tes. Precisamente en Europa de-
sarrolló su afición a los graba-
dos antiguos, de los que tiene

lmolini@diariodesevilla.es
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José Manuel 
CANSINO

DE ÉSTA SE SALE

* Profesor titular de Economía y 
director de la Cátedra de 

Economía de la Energía y Medio 
Ambiente de la  Universidad de 
Sevilla, e investigador asociado 

Universidad Autónoma de Chile

LA REDISTRIBUCIÓN EN CIFRAS

La desaprobación social de la 
desigual distribución de la 
renta está bien extendida en 
España. Esto explica el fuerte 
respaldo electoral de los parti-
dos instalados en el denomina-
do «consenso social demócra-
ta» y que, en la práctica y bajo 
siglas muy dispares, son todos. 
Esto es, todos son partidarios 
de un sistema redistributivo 
basado en impuestos progresi-
vos y programas de transferen-
cia de renta.
Sobre este lugar común en el 

que se encuentran todos los 
partidos con apenas diferen-
cias de unos pocos puntos de 
alza o rebaja en los tipos impo-
sitivos, suelen faltar los datos 
que nos digan cuánto de redis-
tributivo es el sistema público 
español en comparación con 
el contexto internacional.
Estos datos los ponen Janet 

Gornick y Branco Milanovic, 
ambos profesores de la Univer-
sidad de Nueva York.  
Aunque su análisis se centra 

en el caso de EE UU, nos apor-
ta los datos que permiten repli-
carlo para España. Para enten-
derlo sólo necesitamos mane-
jar un concepto estadístico 
elemental; el Índice de Gini. 
También aquí viene la Wikipe-
dia en nuestro auxilio para 
decirnos que el Índice de Gini 
es un número que toma valores 
entre 0 y 1; el valor 0 se corres-
ponde con la perfecta igualdad 
(todos tienen los mismos in-
gresos) y donde el valor 1 se 
corresponde con la perfecta 
desigualdad (una persona tie-
ne todos los ingresos y los de-
más ninguno).
Con esto en la mano, los 

profesores citados han calcu-
lado el Índice para 19 países   
–entre ellos España–. Lo cal-
culan para el conjunto de los 
hogares y diferencian entre el 
valor que toma cuando se 
consideran directamente los 
ingresos procedentes del mer-
cado (principalmente salarios 
y rendimientos del ahorro) y 
el que toma una vez que se 
expone a los hogares al pago 
de impuestos y a la posible 
recepción de transferencias 
del Estado.
La diferencia entre el valor 

que toma el Índice de Gini con 
los ingresos del mercado y el 

«EL NIVEL DE 
DESIGUALDAD EN 
ESPAÑA NO SE 
DISTANCIA MUCHO 
DE LOS DEMÁS»  

«DINAMARCA Y 
NORUEGA, PAÍSES 
CON UN FUERTE 
ESTADO DEL 
BIENESTAR»

valor que toma después de 
«pasar» a los hogares por los 
impuestos y los subsidios, da 
una imagen cercana de la mag-
nitud de la redistribución de la 
renta en cada país. Así, una 
fuerte reducción desde el valor 
de mercado al valor del Índice 
después de impuestos y trans-
ferencias nos dirá que en el país 
en cuestión el sector público es 
fuertemente redistributivo y, 
por tanto, reduce considera-
blemente la desigualdad entre 
los hogares más ricos y los más 
pobres.
Vista en términos absolutos, 

la desigualdad de los ingresos 
del mercado es alta en España 
(su valor es de 0,51 siendo 0 el 
valor de la equidistribución). 

Sin embargo, en términos 
comparados con el resto de 
países, el nivel de desigualdad 
en España no se distancia mu-
cho de los demás. Varios países 
tienen niveles similares o su-
periores de la desigualdad en 
los ingresos directos de merca-
do. En términos de esta des-
igualdad, España se sitúa en el 
quinto lugar junto a Francia y 
a no mucha distancia del resto 
de países ricos del mundo.�No 
obstante, cuando se considera 
la desigualdad de la renta dis-
ponible (una vez pagados los 
impuestos y recibidos los sub-
sidios por aquellos hogares 
que tienen derecho legal), Es-
paña sube a la tercera posición 
(0,33) ex equo con Australia, 
Italia y Grecia, pero casi al mis-
mo nivel que Estonia, Canadá 
y Polonia. El menor nivel de 
desigualdad lo exhibe Dina-
marca (0,25) y Noruega (0,24). 
En defi nitiva, la intensidad 
redistributiva del sistema es-
pañol está muy homologada 
internacionalmente pero a una 
distancia notable de dos claros 
ejemplos de países con un 
fuerte Estado del Bienestar.
Es posible ser aún más pre-

ciso en esta cuestión sobre la 
que se suele pasar argumen-
tando muchos lugares comu-
nes y pocas cifras. Por ejemplo, 
repárese en que el grado de 

redistribución se puede calcu-
lar por la diferencia entre los 
dos valores del índice de Gini. 
Así las cosas, España y Francia 
tienen el mismo grado de des-
igualdad en la renta de merca-
do pero la redistribución en 
Francia es de 22 puntos y en 
España, de 18. El país con ma-
yor intensidad redistributiva es 
Irlanda 29.
Las posibilidades de mante-

ner o modifi car el sistema pú-
blico de redistribución de la 
renta dependen de varios fac-
tores, dos son especialmente 
determinantes: el demográfi co 
y el funcionamiento del siste-
ma impositivo. Sobre este últi-
mo se cierne una amenaza que 
erosiona gravemente su capa-
cidad recaudatoria y, por tanto, 
la posterior capacidad redistri-
butiva del sistema.
La amenaza es el impacto de 

la percepción del nivel de co-
rrupción en el fraude fi scal de 
un país. Es un resultado cono-
cido que cuando la primera 
aumenta, lo hace también el 
segundo. Este es un desafío no 
menor ante el que España se 
enfrenta.

Efe

El crédito a 
pymes y familias 
baja un 3,4% en 
junio de 2015 en 
Andalucía

R. A. - Sevilla

Los créditos a pequeñas y 
medianas empresas y a fami-
lias descendieron un 3,4 por 
ciento a junio de 2016 en An-
dalucía en relación con el 
mismo período de 2015, hasta 
los 154.729 millones de euros, 
por lo que se mantiene el des-
censo iniciado el segundo 
trimestre de 2009, cuando fue 
la primera vez que desciende 
el número de créditos conce-
didos en Andalucía, compa-
rando las cifras de forma inte-
ranual.
Estos 154.729 millones de 

euros aglutinan la práctica 
totalidad, el 94,5 por ciento, de 
los créditos concedidos por 
parte de bancos, cajas y coo-
perativas de crédito a junio de 
2016.
Según los datos del boletín 

estadístico del Banco de Espa-
ña, consultados por Europa 
Press, los créditos concedidos 
a las administraciones públi-
cas en ese período ascendie-
ron a 8.913 millones de euros, 
lo que supone una bajada del 
4,9 por ciento en relación con 
el segundo trimestre de 2015.
De esta manera, el total de 

crédito concedido en Andalu-
cía por parte de las entidades 
fi nancieras ascendió a 163.642 
millones, un 3,5 por ciento 
menos en relación con el mis-
mo período de 2015, con lo 
que se mantiene el cambio de 
tendencia en relación con 
trimestres anteriores, cuando 
se habían venido registrando 
incrementos interanuales en 
la concesión de los créditos.
Esos 163.642 millones con-

cedidos en Andalucía supo-
nen un 12,1 por ciento del 
total concedido a nivel nacio-
nal.
En cuanto a los depósitos, a 

junio de 2016 ascendieron a 
112.152 millones, un 9,22 por 
ciento del total nacional, de 
los que 5.619 millones corres-
ponden a administraciones 
públicas y el resto, 106.533 
millones, corresponden a fa-
milias y empresas.
Esos 112.152 millones supo-

nen un 3,1 por ciento más 
respecto al mismo período de 
2015, cuando se registraron 
depósitos por valor de 108.767 
millones de euros.  
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EN VERDE 
Manuel Enrique Figueroa Clemente 
Catedrático de Ecología y director de la Oficina 
de Sostenibilidad de la Universidad de Sevilla

La unidad de 
acción de todas 
las religiones es 
muy importante 
al estar en juego 
un bien común, 

y también la 
unidad con los 
no creyentes, 
agnósticos y 

ateos

S
i seguimos la prensa, la radio y la 
televisión podemos encontrar no-
ticias como: «La crisis entre EEUU 
y Rusia amenaza la tregua en Si-
ria»; «Una bomba devuelve el mie-
do a Nueva York»; «La ONU quiere 
mayor reparto en la acogida de 

ciudadanos»; «El número de multimillonarios 
en España aumenta un 44 por ciento desde 2011 
en paralelo a la desigualdad social»; «Pueden 
ciertos alimentos que se comercializan dañar la 
salud mental»; «Reino Unido construirá un muro 
para frenar a los inmigrantes en Calais»; 
«500.000 niños en manos de traficantes»; «La 
amenaza del fracking: ocho gravísimos efectos 
secundarios»; «La crisis provoca un aumento del 
número de suicidios»; «Los cinturones de pobre-
za aumentan en las ciudades»; «Las elevadas 
temperaturas del verano de 2016 indican el cam-
bio climático». Son muchas las noticias que cada 
día nos ponen de manifiesto un mundo y un pla-
neta en profunda crisis. No parecen que los pro-
blemas se resuelvan, más bien se agravan y ade-
más surgen otros. Tampoco parecen ni creíbles 
ni llenas del adecuado contenido las palabras de 
los dirigentes políticos que podrían ayudar a dar 
un giro a la situación mundial. Se escuchan mu-
chas palabras vacías, o prometedoras de un futu-
ro donde todo se solucionará, manifestadas en 
un presente donde hay mucho sufrimiento. 

 El pasado viernes en la presentación de su li-
bro Liderar para el bien común, en la Fundación 
Cajasol de Sevilla, el autor del mismo, Luis Huete, 
contaba una anécdota. Parece que, en la prepara-
ción de la Conferencia de Yalta (Crimea), en febre-
ro de 1945, Franklin Delano Roosevelt le preguntó 
a Stalin si, además de contar con Winston Chur-
chill, sería buena idea convocar al papa Pío XII. Pa-
rece que Stalin le preguntó a su vez: ¿Cuántas divi-
siones acorazadas tiene el Papa? El papa Pío XII no 
fue convocado a la Conferencia de Yalta. El papa 
Francisco tampoco tiene ninguna división acora-

zada, pero sus documentos tienen la fuerza de la 
palabra necesaria para un momento crítico para el 
planeta y su sociedad. Citaré cuatro documentos: 
Evangelii gaudium La alegría del Evangelio, Lauda-
to Si  ́Sobre el cuidado de la casa común, Misericor-
diae Vultus El Rostro de la Misericordia, y Amoris 
laetitia Sobre el amor en la familia.  

Recomiendo a todos una lectura de estos tex-
tos donde se plantean soluciones para los proble-
mas del planeta y sus criaturas, para la sociedad 
en su conjunto analizando el modelo económico 
y social que tenemos, y un mensaje de amor para 
el individuo y la familia, manifestando la necesi-
dad de la misericordia para una sociedad globali-
zada en un planeta en crisis. El pasado día 1 de 
septiembre ha celebrado el papa Francisco la II 
Jornada Mundial de Oración por el Cuidado de la 
Creación, establecida por el propio Papa en el año 
2015 en consonancia con el tema tratado en la 
Carta Encíclica Laudato Si  ́Sobre el cuidado de la 
casa común, nuestro planeta Tierra, un hogar pa-
ra todos con un capital común del que cada per-
sona debería beneficiarse en comunión con el 
resto de la criaturas y en el escenario colectivo de 
los procesos naturales. Un planeta y una sociedad 
que no guardan ya el equilibrio deseable. Nos ha 
dicho el papa Francisco «como cristianos, quere-
mos ofrecer nuestra contribución para superar la 
crisis ecológica que está viviendo la humanidad».  

Pide el Papa que tengamos misericordia con 
nuestra casa común, la Tierra, y valoricemos ple-
namente el mundo en el cual vivimos como lugar 
del compartir. En la citada jornada, el papa Fran-
cisco establece cinco puntos de atención. En el 
primero nos recuerda que la Tierra grita y nos re-
nueva el diálogo con toda persona que vive en el 
planeta con respecto a los sufrimientos que afli-
gen a los pobres y la devastación del medio am-
biente por la que «convertimos la Tierra en una su-
perficie contaminada de escombros, desiertos y 
suciedad; el grito de la Tierra clama por la pérdida 
de la biodiversidad, la destrucción de ecosistemas 

y el cambio climático». Nos pide el papa Francisco 
que atendamos el clamor de la Tierra y de los po-
bres, y que busquemos una respuesta adecuada y 
oportuna. El segundo punto de atención del Papa 
nos lleva a la idea de que hemos pecado contra la 
creación y nos llama a una conversión interior, re-
conociendo dicha falta y comprometiéndonos a 
llevar a cabo los pasos concretos en el camino de 
la conversión ecológica que «conduce a una clara 
toma de conciencia de nuestra responsabilidad 
con nosotros mismos, con el prójimo y con el pla-
neta en su conjunto». Coincide el papa Francisco 
con la idea expresada por el Patriarca Bartolomé, 
dirigida a todos los creyentes, de que «un crimen 
contra la naturaleza es un crimen contra nosotros 
mismos y un pecado contra Dios». La unidad de 
acción de todas las religiones es muy importante 
al estar en juego un bien común, y también la uni-
dad con los no creyentes, agnósticos y ateos.  

En el tercer punto de atención del papa Fran-
cisco, nos llama «al examen de conciencia y al 
arrepentimiento de estilos de vida inducidos por 
una malentendida cultura del bienestar o por un 
deseo desordenado de consumir más de lo que 
realmente se necesita y como partícipes de un sis-
tema social que ha impuesto la lógica de las ga-
nancias a cualquier costo sin pensar en la exclu-
sión social o la destrucción de la naturaleza». El 
cuarto punto que nos transmite el papa Francisco 
para nuestro análisis y conversión ecológica tiene 
que ver con la idea del cambio de ruta, es decir, un 
cambio de vida. Exhorta el Papa a comportamien-
tos concretos más respetuosos con el planeta y 
sus criaturas. Nos recuerda «la responsabilidad de 
la economía y la política, la sociedad y la cultura, 
pidiendo abandonemos la mentalidad del corto 
plazo y la búsqueda de inmediatos provechos fi-
nancieros o electorales, reorientándonos al bien 
común que tiene como base una sostenibilidad 
real», es decir, una sostenibilidad fuerte, ambien-
tal, económica, social y afectiva. El papa Francisco 
ha mostrado en la jornada a la que nos referimos 
su satisfacción por los Objetivos del Desarrollo 
Sostenible y los acuerdos de la Cumbre de París 
pero recuerda que ahora los gobiernos tienen el 
deber de respetar los compromisos que han asu-
mido, las empresas hacer su parte y los ciudada-
nos exigir que se realicen dichos compromisos, 
contribuyendo a que se alcancen objetivos cada 
vez más ambiciosos para el bien común. Para ello 
el papa Francisco nos llama a la acción y a que la 
ciudadanía se implique en la política para alcan-
zar un mundo mejor para todos, huyendo de mi-
rar para otro lado, de relativismos inicuos, de inte-
reses mezquinos y cortoplacistas o de percepcio-
nes de que las cosas no van con uno. El quinto 
punto de atención del papa Francisco tiene que 
ver con lo que considera una nueva obra de mise-
ricordia: el cuidado de la casa común. Nos recuer-
da que muchas veces el cuidado de la casa común 
se consigue con simples gestos cotidianos donde 
rompemos la lógica de la violencia, del aprove-
chamiento, del egoísmo, y se manifiestan en to-
das las acciones que procuran un mundo mejor. 
Finalmente, en un sexto punto de atención, nos 
invita a orar. Hay muchas formas de orar cada día. 
No sólo con las oraciones o jaculatorias propias de 
cada religión. Se ora en nuestra vida diaria cuando 
tenemos buenos pensamientos para todos los se-
res humanos, para los seres no humanos y para el 
planeta en su conjunto. Cuando vemos que al-
guien sufre y le dedicamos un pensamiento de 
amor; cuando pasa una ambulancia y le deseamos 
salud al enfermo que lleva; cuando vemos que al-
guien sufre y nos sentimos con él o ella. Cuando 
de forma generosa ayudamos al que lo precisa es-
tamos entonando una oración y, con ello, contri-
buimos a un mundo mejor. Tenemos un compro-
miso con el mundo y el planeta y el papa Francis-
co nos lo ha recordado este septiembre. ~

Se escuchan muchas palabras vacías, o prometedoras de  
un futuro donde todo se solucionará, manifestadas en un 
presente donde hay mucho sufrimiento 

El papa Francisco llama a una 
conversión ecológica ante el 
grito de la Tierra y los pobres
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Torreblanca-Dubái-Nueva York

● Inaugurada una biblioteca internacional en el IES Torreblanca ●Al acto

asistieron alumnos turcos y alemanes y hubo una conexión conMálaga

F. C.

Los 970 alumnos del IES Torre-
blanca podrán conectarse con es-
colares de centros de Málaga,
Dresde (Alemania), Antalya
(Turquía), Dubái, Nueva York y
Hong-Kong gracias a la Bibliote-
ca Internacional Multimedia que
ayer se inauguró en presencia de
la consejera de Educación, Ade-
laida de la Calle, y el alcalde de
Sevilla, Juan Espadas.

Alumnos turcos y alemanes
viajaron a Sevilla para conocer
las nuevas instalaciones, un equi-
pamiento tecnológico donado ín-
tegramente por la Fundación
Manuel Molina. Este malagueño,
que acudió a este bautismo inter-
cultural, es presidente del TSS
Group, la segunda compañía tu-
rística más importante de Alema-
nia, con más de 3.500 oficinas en
toda Europa y un movimiento de
más de tres millones de viajeros.
El alcalde de Sevilla lo invitó a la
última Feria y se ha visto que los
compromisos que adquirió en la
caseta municipal no eran un
brindis al sol.

Fue una mañana muy especial
en el IES Torreblanca. Estudian-
tes de primero de ESO se conec-
taron mediante videoconferen-
cia con alumnos del instituto
malagueño. La nueva red de bi-
bliotecas compartidas permitirá
no sólo la consulta de los fondos
bibliográfico y telemático, sino
realizar trabajos en común. Una
tarea que, en palabras de la con-
sejera de Educación, redundará
en la formación “de valores in-
dispensables como el respeto
mutuo o la paz” y para que la
educación evolucione “en el ca-
mino de la excelencia”.

Además de otras autoridades
autonómicas (Francisco Javier
Fernández, consejero de Turismo
y Deporte) y municipales (Adela
Castaño, delegada del distrito y

de Participación Ciudadana), es-
tuvieron presentes el alcalde de
la ciudad alemana de Dresde,
Dirk Hilbert, y el vicealcalde de la
turca de Antalya, Ibrahim Evrim.

Una pianista alumna del cen-

tro y dos bailarines profesiona-
les, antiguos alumnos, ameniza-
ron esta puesta de largo. La nue-
va herramienta, en palabras de
Ana Córdoba, jefa de estudios
del IES Torreblanca, estará a dis-

posición de todos los profesores
que quieran usar este nuevo re-
curso pedagógico.

Juan Espadas valoró la capaci-
dad de unir a diferentes ciudades
del mundo y actuar desde barrios
“con problemática social que ne-
cesitan romper barreras”. Casi un
millar de alumnos de Torreblan-
ca se han globalizado en esta red
de libros y ordenadores que les
permitirá conectarse con estu-
diantes de tres continentes.

Los alumnos participaron en
un coloquio en el que se pregun-
taron “si en un futuro próximo ya
existirán las profesiones que
ellos quieren ejercer”, según Ana
Córdoba. La consejera de Educa-
ción destacó el valor como recur-
so educativo de las bibliotecas es-
colares, de las que Andalucía
cuenta con más de tres mil con el
apoyo de veinte mil docentes.

Traducen

al francés

un libro

de Carrillo

Salcedo

R.L.

Jacobo Ríos, profesor de la
Universidad de Perpiñán, ha
traducido al francés el libro de
Juan Antonio Carrillo Salcedo
(Morón, 1934-Sevilla, 2013)
Soberanía de los Estados y de-
rechos humanos en el Derecho
Internacional contemporáneo.

Tres años después de la
muerte del catedrático de De-
recho Internacional Público y
Privado, su legado sigue vi-
gente y ayer reunió en la Fa-
cultad de Derecho a un nutri-
do grupo de amigos, familia-
res y discípulos que asistieron
a la presentación de la traduc-
ción de su obra.

El acto lo presidió Elena Ca-
no, vicerrectora de Relaciones
Institucionales de la Universi-

dad Hispalense, de cuyo quin-
to centenario fue Carrillo Sal-
cedo su comisario. También
asistieron Joaquín Alcaide, di-
rector del Departamento de
Derecho Internacional Públi-
co y Relaciones Internaciona-
les; Antonio Enrique Pérez Lu-
ño, profesor emérito, María
del Carmen Márquez; cate-
drática y discípula de Carrillo
Salcedo; y el traductor de la
obra, Jacobo Ríos.

Carrillo Salcedo plantea en
ese libro el desarrollo progre-
sivo del derecho internacional
de los derechos humanos y
analiza los derechos humanos
en la Carta de las Naciones
Unidas. El profesor moronen-
se fue magistrado en el Tribu-
nal Europeo de Derechos Hu-
manos de Estrasburgo y parti-
cipó en la Comisión Europea.

La obra traducida se
presentó ayer en la
Facultad de Derecho
de la HispalenseFOTOS: JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Manuel Molina, benefactor de la iniciativa, a la izquierda junto a Fernández, Juan Espadas y Adela Castaño.

Escolares del IES Torreblanca en conexión con alumnos de Málaga.
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Andalucía

Ha reunido en Derecho a familiares, compañeros y amigos del fallecido catedrático,
especialista en la protección de los derechos humanos

SEVILLA, 23 Sep. (EUROPA PRESS) -

Familiares, compañeros y amigos del fallecido catedrático de la Universidad de Sevilla Juan Antonio
Carrillo Salcedo se han dado cita en la Facultad de Derecho para la presentación de la traducción al francés
de su libro 'Soberanía de los Estados y derechos humanos en el Derecho Internacional contemporáneo',
realizada por el profesor de la Universidad de Perpignan, Jacobo Ríos.

Según un comunicado, el acto ha estado presidido por la vicerrectora de Relaciones Institucionales de la
Universidad de Sevilla, Elena Cano, acompañada por el director del Departamento de Derecho Internacional
Público y Relaciones Internacionales, Joaquín Alcaide, el profesor emérito de la US Antonio Enrique Pérez
Luño, la catedrática y discípula del profesor Carrillo Salcedo Mª Carmen Márquez y, por supuesto, el autor
de la traducción.

Esta obra tiene la particularidad de que en ella "confluyen la trayectoria intelectual y académica, por un
lado, y la profesional fuera de la Universidad, por otro, del profesor Carrillo Salcedo", según ha explicado
en su alocución el profesor Joaquín Alcaide.

Previo al análisis de los derechos humanos en la Carta de las Naciones Unidas y de la Declaración de los
Derechos Humanos, el autor plantea en este libro el desarrollo progresivo del derecho internacional de los
derechos humanos, sus mecanismos de protección, las nuevas formas de entender la soberanía de los
Estados y su responsabilidad internacional por violaciones de tales derechos.

El profesor Juan Antonio Carrillo Salcedo fue catedrático de Derecho Internacional Público y Derecho
Internacional Privado en las Universidades de Granada (1963-1974) y Autónoma de Madrid (1974-1980),
para incorporarse a la de Sevilla en 1980 hasta su jubilación como catedrático emérito en 2008. Además, fue
decano de las Facultades de Derecho de estas dos últimas universidades.

Durante su trayectoria profesional participó en la Comisión Europea de Derechos Humanos de Estrasburgo
y fue magistrado en el Tribunal Europeo de Derechos Humanos de Estrasburgo. Ha sido merecedor de
numerosas distinciones, entre otras, el premio de Investigación en Ciencias Sociales y Humanidades de la
Junta de Andalucía, el Premio Derechos Humanos del Consejo General de la Abogacía de España, el
Martínez Emperador del Consejo General del Poder Judicial, el Premio de Derechos Humanos del Ilustre
Colegio de Abogados de Sevilla o el Premio Internacional de Derechos Humanos de la Asociación pro
Derechos Humanos de España.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...

1 de 1 26/09/2016 8:24



ANDALUCÍA

El PP plantea limitar los 
mandatos a ocho años
Registra una proposición de ley en el Parlamento para que el presidente 
de la Junta y sus consejeros solo puedan estar dos legislaturas

L. R. A. - Sevilla

Manuel Olmedo

El Grupo Popular ha registrado en 
el Parlamento una proposición de 
ley en la que reclama la modifi ca-
ción de la ley del Gobierno de la 
Comunidad Autónoma de Anda-
lucía para limitar a dos los man-
datos del presidente de la Junta y 
de sus consejeros.

Los populares reclaman una 
modifi cación del artículo 4 de la 
citada ley, según se recoge en la 
iniciativa, consultada por Europa 
Press. En la nueva redacción que 
se propone se apunta que serán 
«inelegibles» como presidente de 
la Junta los miembros del Parla-

Juanma Moreno y Susana Díaz, en un pleno del Parlamento

mento de Andalucía «que hayan 
ejercido la presidencia de la Junta 
durante dos legislaturas».

También se solicita un cambio 
en el artículo 22 de esta normativa 
para que no puedan ser designa-
dos como titulares de vicepresi-
dencias o de consejerías «aquellos 
que hayan ostentado estos cargos 
durante dos legislaturas, salvo que 
hayan transcurrido cuatro años 
desde la terminación de su último 
mandato».

En la exposición de motivos, el 
PP-A argumenta que la limitación 
de mandatos de los presidentes de 
las comunidades y de los miem-
bros del Consejo de Gobierno es 

uno de los puntos «fundamenta-
les» del proceso de regeneración 
democrática abierto en nuestra 
sociedad y que debe ser abordado 
por nuestras instituciones.

Para el Grupo Popular, dicho 
proceso «contribuye a dar un 
mayor dinamismo a las políticas 
públicas y supone subir un pelda-
ño más para poner lo público por 
encima de los intereses persona-
les o partidistas». Además, recuer-
dan que el Gobierno de 
Extremadura ya ha regulado la li-
mitación de mandatos para el 
presidente de esta comunidad.

La proposición de ley «tiene por 
objeto el establecimiento en nues-
tra comunidad de la limitación de 
mandatos del presidente de la 
Junta y de los designados como 
miembros del Consejo de Gobier-
no en el marco del proceso de re-
generación democrática que las 
instituciones están impulsando».

El PP-A recuerda que en el ám-
bito andaluz ha sido aprobada la 
Ley de Transparencia Pública de 
Andalucía, mientras que a nivel 
nacional han sido aprobadas, 
entre otras, la Ley de Transparen-
cia, Acceso a la Información Pú-
blica y Buen Gobierno; la Ley Or-
gánica por la quese modifi ca la 
Ley Orgánica del Código Penal; la 
Ley Orgánica de control de la ac-
tividad económico-fi nanciera de 
los partidos políticos, la Ley Orgá-
nica del Tribunal de Cuentas y la 
Ley reguladora del ejercicio del 
alto cargo de la Administración 
General del Estado. 

Torres Vela y Álvarez-Ossorio, 
entre los comparecientes 
para reformar la ley electoral

El histórico socialista y ex presi-
dente del Parlamento andaluz 
Javier Torres Vela, en calidad de 
profesor de Ciencias Políticas y 
de la Administración de la Uni-
versidad Pablo de Olavide (UPO) 
de Sevilla, se encuentra entre las 
personas que abrirán la ronda de 
comparecencias en el marco del 
grupo de trabajo sobre la refor-
ma de la Ley Electoral de Anda-
lucía, que dará comienzo el 
próximo 11 de octubre.

Según informaron a Europa 
Press fuentes parlamentarias, 
este mismo día, además de To-
rres Vela, comparecerán Blanca 
Rodríguez, profesora titular de 
Derecho Constitucional en la 
Universidad de Sevilla (US); 
Antonio Porras y José María 
Morales Arroyo, catedráticos de 
Derecho Constitucional de la 
US; y Antonia María Ruiz, profe-
sora titular de Sociología de la 
UPO.

Las comparecencias se reto-

marán el 18 de octubrecon la 
presencia de Fernando Álvarez-
Ossorio, profesor de la US; José 
Luis García y José Joaquín 
Fernández, catedrático y profe-
sor, respectivamente, de Dere-
cho Constitucional en la Univer-
sidad de Cádiz; Manuel Domín-
guez, profesor de Derecho 
Constitucional en la Universi-
dad de Huelva, y Manuel Ricardo 
Torres, profesor titular de la UPO 
en el Departamento de Derecho 
Político.

El 25 de octubre será el turno 
de Manuel Revenga, catedrático 
de Derecho Constitucional de la 
Universidad de Cádiz; Miguel 
Agudo, profesor titular de Dere-
cho Constitucional en la Univer-
sidad de Córdoba; y Miguel Jerez 
y Juan Montabes, catedráticos 
de Ciencia Política en la Univer-
sidad de Granada.

En total, acudirán al grupo de 
trabajo 67 comparecientes. La 
intención de los grupos políticos 
es que los trabajos estén fi nali-
zados en diciembre. 

R. A. - Sevilla

LA RAZÓN

El ex presidente del Parlamento Javier Torres Vela

C’s urge 
medidas para 

readmitir a 
alumnos con 
necesidades 

especiales

Ciudadanos reclamó ayer de ma-
nera «urgente» la readmisión de 
los alumnos con necesidades 
educativas especiales, así como 
«una nueva orden de Formación 
Profesional básica que les permi-
ta a estos niños acabar sus estu-
dios». La portavoz de Educación 
de la formación naranja en el 
Parlamento andaluz, Marta Escri-
vá, lamentó ayer los efectos actua-
les que tiene la orden de 2015, que 
«malinterpreta la ley educativa y 
va en contra de la ratifi cación del 
Convenio Internacional de los 
Derechos de Personas con Disca-

pacidad de 2008».
Como adelantó este periódico, 

uno de los afectados por esta de-
cisión, Alejandro Morales, pre-
sentó un recurso contencioso-
administrativo con petición de 
medidas cautelares contra la de-
cisión de denegar su matricula-
ción en 2º de Agrojardinería y 
Arreglos Florales de los programas 
específi cos de FP Básica por su-
perar la edad permitida en un 
instituto de Málaga. La diputada 
de C’s se congratuló de que este 
alumno haya sido readmitido 
gracias a las medidas cautelares 
impuestas por el juez y recordó 
que «hablamos de una vulnera-

ción de sus derechos fundamen-
tales, ya que comienzan su forma-
ción laboral y luego son expulsa-
dos del sistema». 

En este sentido, se preguntó 
«qué tipo de sociedad estamos 
construyendo entre todos si se le 
ponen trabas al desarrollo de es-
tos niños», al tiempo que lamentó 
que «actualmente, muchos otros 

L. R. A. - Sevilla niños no han tenido la misma 
suerte de Alejandro».

La formación naranja no en-
tiende que a diferencia de otras 
comunidades como Murcia o 
Cantabria donde no son expulsa-
dos, en Andalucía, y pese a estar 
derogada esta orden, «estos niños 
continúan siendo despedidos del 
sistema educativo». 

La consejería de Educación se 
escuda en el estricto cumplimien-
to del artículo 74.1 de la Ley Orgá-
nica 2/2006. En el pasado Pleno 
del Parlamento, la consejera Ade-
laida de la Calle dijo que «me 
gustaría tener a los niños hasta 
que acaben de aprender». 

LAMENTA QUE 
ANDALUCÍA EXPULSE 
A LOS ALUMNOS 
CUANDO EN OTRAS 
REGIONES NO SE HACE
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Narváez reclama a la Junta 
mejor financiación porque 
«no se puede hacer más 
con menos dinero, con 
menos profesores y 
menos recursos»  

MÁLAGA. La Universidad de Má-
laga afronta un curso que será de 
«profundos cambios», adelantó el 
rector, José Ángel Narváez, en su 
discurso de ayer con motivo del ini-
cio del año académico. Son dos los 
frentes que se abren en los próxi-
mos meses. Por una parte, la modi-
ficación de los estatutos –los actua-
les se aprobaron hace 13 años– con 
la que Narváez quiere limitar el man-
dato de los cargos electos (desde el  
rector a directores departamentos) 
a dos legislaturas consecutivas (un 
máximo de ocho años), dotar al 
claustro de mayores competencias 
–por ejemplo, deberá aprobar el plan 
estratégico, los planes de ordena-
ción docente y de investigación– así 
como incorporar al mismo al perso-
nal investigador contratado o en for-
mación (ahora no son miembros del 
claustro). El otro gran frente del cur-
so académico que arrancó ayer es la 
elaboración de un nuevo plan estra-
tégico para la UMA, ya que el actual  
termina este año. 

En su discurso ante profesores, au-
toridades y representantes de la so-
ciedad civil, afirmó que «es el mo-

mento de abordar una reforma en 
profundidad y con valentía para me-
jorar esta institución». Y, una vez 
más, el rector de la UMA reclamó me-
jor financiación para las universida-
des públicas andaluzas. Se lo dijo al 
consejero de Economía e Innovación, 
Antonio Ramírez de Arellano: «En 
esta situación –en referencia a la fi-
nanciación de las universidades– no 
se puede hacer más con menos dine-
ro, con menos profesores y con me-
nos recursos». Y es que, aunque la 
presidenta Susana Díaz prometió un 
nuevo modelo de financiación, que 
garantice la autonomía universita-
ria, «a día de hoy seguimos esperan-
do ese modelo, que me temo que aún 
está lejos de llegar», dijo el rector.  

A esto se suma otra preocupación, 
la situación de la investigación, con 
un plan andaluz paralizado desde 
2012. Ante esta situación, Narváez 
se ratificó en sus declaraciones a SUR 
de hace unas semanas: «Es una au-
téntica heroicidad que la Universi-
dad de Málaga esté entre las 750 me-
jores universidades del mundo en 
el ránking de Shangai, y me parece 

injusto que se mida a las universi-
dades en función de resultados 
sin tener en cuenta su finan-
ciación y sus ingresos». La deu-
da de la Junta y la escasa finan-
ciación pueden llevar al con-
junto de las universidades 
andaluzas «a un camino sin 
retorno», advirtió. 

El rector de la UMA tam-
bién criticó la política esta-
tal, en concreto la LOMCE 
por cuanto afecta al acceso de 
nuevos alumnos a las univer-
sidades públicas. Aseguró que se 
ha roto el principio de igualdad en 
el acceso por méritos, competencia 
y capacidad. Ante esta situación, ha 
garantizado a los futuros universi-
tarios que las universidades públi-
cas andaluzas van a mantener una 
prueba de acceso común para la co-
munidad que garantice los derechos 
de los futuros estudiantes, lo que 
también confirmó el consejero de 
Innovación. Pero Narváez pidió tam-
bién a Ramírez de Arellano que las 
comunidades autónomas trabajen 
en un plan para garantizar también 

el acceso en igualdad de condicio-
nes al sistema público estatal.  

El consejero esbozó algunos 
de los retos de su departamen-

to para los próximos meses, en-
tre ellos reactivar el Plan An-
daluz de Investigación, la con-
vocatoria de becas Talentia y 
de doctorado, con el objetivo 
de conseguir la excelencia en-
trenando a los estudiantes en 

nuevas capacidades, como los 
idiomas, el trabajo en grupo o 

la internacionalización. 
En la lección inaugural, el pro-

fesor Juan Antonio García Galindo, 
catedrático de Periodismo, abordó el 
tema ‘Periodismo e intelectuales en 
el tránsito de la sociedad de masas a 
la sociedad de la información’. Al acto 
acudieron, entre otros, el alcalde, 
Francisco de la Torre; el presidente 
de la Diputación, Elías Bendodo; el 
obispo, Jesús Catalá; el secretario pro-
vincial del PSOE, Miguel Ángel He-
redia; la diputada del PP Carolina Es-
paña o la portavoz municipal del 
PSOE, Mari Carmen Moreno, entre 
otras autoridades civiles y militares.

El rector anuncia «profundos cambios» en la 
Universidad en el arranque del curso académico

:: F. GUTIÉRREZ 
MÁLAGA. En su primer discurso 
como rector electo –también presi-
dió el inicio de curso el año pasado, 
pero aún estaba en funciones–, Nar-
váez se mostró especialmente emo-
cionado por cuanto es el primer es-
tudiante de la Universidad de Má-

laga que llega a ocupar el cargo de 
máxima responsabilidad en la mis-
ma. «Me gustaría devolver a esta 
institución gran parte de lo mucho 
que me ha dado», afirmó. Narváez, 
que es catedrático de Fisiología, es-
tudió en la Facultad de Medicina.  

Y en un gesto de apoyo expreso 

a la nueva escuela de Ingenierías In-
dustriales –fruto de la fusión de la 
Politécnica Superior y la ETSI In-
dustriales–, el rector quiso llevar el 
acto de apertura del curso a este cen-
tro de la ampliación de Teatinos. Se 
refirió al «ejercicio de responsabili-
dad» de las direcciones, profesora-
do y alumnado de las antiguas es-
cuelas, que ha dado lugar al «mayor 
centro de la Universidad de Málaga 
y del que todos estamos orgullosos». 
En su salón de actos, Narváez puso 
de manifiesto su compromiso «para 
apoyar el desarrollo y fortalecimien-

to de esta nueva escuela». 
Día de estreno oficial también 

para el Consejo Social de la UMA. 
Su nuevo presidente, el periodista 
Juan de Dios Mellado, compartió 
la mesa presidencial. El rector con-
sideró como objetivo común «me-
jorar las relaciones entre la Univer-
sidad y su entorno cultural, profe-
sional y social, para alcanzar mejo-
res resultados en la docencia, en la 
investigación y en el desarrollo de 
la sociedad a la que servimos», que 
es precisamente una de las compe-
tencias del Consejo Social. 

Primer discurso de un antiguo 
alumno al frente de la UMA 

FRANCISCO 
GUTIÉRREZ

 fgutierrez@diariosur.es
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Autoridades asistentes al 
acto. :: ÁLVARO CABRERA

Asegura que la LOMCE 
ha roto el principio de 
igualdad en el acceso  
a la universidad

El consejero Antonio Ramírez de Arellano junto al rector, José Ángel Narváez. :: ÁLVARO CABRERA El acto se celebró en la Escuela de Ingenierías Industriales. :: Á. C.
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Andalucía

SEVILLA, 25 Sep. (EUROPA PRESS) -

Las universidades públicas andaluzas comienzan estos días el rodaje de su curso 2016-17 con "certidumbre
y estabilidad", en palabras del propio consejero de Economía y Conocimiento, Antonio Ramírez de
Arellano, pero con la mirada puesta en lo que resta de la deuda autonómica --que la Junta cifra en 220
millones de euros-- y sin olvidar que el modelo de financiación por el que se rigen fue concebido para el
periodo 2007-2011 y que está prorrogado desde entonces.

El pago de la deuda de la administración autonómica a los centros es un reto para ambas partes, toda vez que
la Junta puso en marcha a finales del pasado mes de mayo un plan de tesorería acordado con las
universidades con el objetivo de saldar las deudas con proveedores a diciembre de 2015 y reducir en más de
la mitad lo adeudado que, en aquel momento, alcanzaba los 226 millones de euros.

Algunas universidades reconocen que la cantidad que les debe la Junta ya no es "significativa", como el caso
de la Universidad de Sevilla, tras el "mayor caudal de pagos realizado recientemente por la Administración";
mientras que en otras, la cuantía varía y va desde los 25 millones de euros de adeudo a la Universidad de
Granada, a los 38,8 a la de Jaén; los 49 que la administración regional tiene con la Universidad de Cádiz o
los 130 millones de euros con la de Málaga, según los datos facilitados por las propias universidades a
Europa Press.

Varias de las consultadas reconocen que sus cuentas se han saneado gracias a ese plan de tesorería. Es el
caso de la UGR, cuya rectora, Pilar Aranda, ha expuesto que al inicio de su mandato, en 2015, la deuda era
de 170 millones de euros. El pago de esta deuda ha permitido "ponernos al día con nuestros proveedores",
ha destacado la responsable de la institución granadina, situación que también se da en muchas otras, como
la de Almería, cuya deuda con los proveedores es "prácticamente inexistente" dado que actualmente paga
"en menos de un mes".

También desde la Universidad de Córdoba han valorado como "muy positivo" el sistema implantado de
compromisos de pagos y fuentes de la institución cordobesa han destacado que "se está ejecutando
rigurosamente" y que "cambia la incertidumbre de años anteriores por certidumbre en el ingreso de las
partidas objeto de este plan de tesorería".

La reclamación de un nuevo sistema de financiación para las universidades que permita dotarlas de una
mayor excelencia y calidad es otro de los caballos de batalla del sistema educativo superior público y que
además, se reitera año tras año.

Las fuentes de la UCO advierten de que la situación de las universidades andaluzas está "claramente
marcada" por ese marco de financiación que se concibió para el periodo 2007-2011, y que desde ese
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momento está prorrogado "sin haberse actualizado ni modificado, como era necesario". Es un marco
financiero que, para universidades como la de Córdoba, "de marcado perfil investigador y con un alto
porcentaje de carreras científico-técnicas, es claramente insuficiente", destacan.

Por su parte, el rector de la Universidad Pablo de Olavide de Sevilla, Vicente Guzmán, ha ido más allá
advirtiendo de las "graves consecuencias" que terminarán repercutiendo en la calidad y cantidad del servicio
público a prestar en los próximos cursos académicos si la Junta no procede a modificar el vigente modelo.

Guzmán lo expuso así en el acto de inauguración del curso académico 2016-2017, aprovechado la presencia
del propio Arellano, al que reclamó que hagan "todo lo posible" al objeto de proporcionar los recursos
necesarios que, en el caso de esta institución, se necesitan para acometer los tres planes de fortalecimiento
en materia de personal, de investigación y de infraestructuras.

También el propio consejero ha reconocido recientemente que el sistema ha durado "mucho más de lo que
estaba previsto" y ha aludido a las complejidades derivadas de que una parte muy importante del mismo
funcione con subvenciones. Al respecto de las subvenciones, desde las instituciones académicas también
explican cómo la validación de las justificaciones de las subvenciones europeas tiene bloqueadas las nuevas.

Es el caso de la Universidad de Córdoba, para la que supone el bloqueo de créditos ya ejecutados por valor
de 20 millones de euros correspondiente a ejercicios anteriores y que, aseguran desde el centro, "pueden
llevarnos a situaciones extremas en un corto plazo".

Consciente de la necesidad de una nueva financiación, que las universidades requieren para elaborar sus
próximos presupuestos y poder delimitar con claridad las inversiones --según destacan desde la Universidad
de Almería-- el consejero de Economía ha señalado recientemente que trabaja en un nuevo modelo que,
sobre la base de la suficiencia financiera y estabilidad presupuestaria, "asegure las transferencias con
financiación incondicionada y tenga también un desarrollo hacia la excelencia".

El mismo entrará en vigor en 2017, según prevé la Junta, asegurando las transferencias como se ha hecho
con el de tesorería. Asimismo, se reforzará la orientación de excelencia del modelo, con el respaldo de la
parte de financiación sujeta a resultados a través de nuevos programas como los de menciones de calidad e
incentivos a los mejores grupos de investigación o el desarrollo de los Campus de Excelencia Internacional.
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Andalucía

GRANADA, 24 Sep. (EUROPA PRESS) -

La Universidad de Granada (UGR), que contará en este nuevo curso académico con unos 60.000 alumnos
matriculados, unos mil más que el año pasado, ha comenzado con el reto de poner en marcha el "calendario
de transición" aprobado para "analizar profundamente los pros y los contras" de eliminar los exámenes de
septiembre a ser posible en menos de dos años.

En una entrevista concedida a Europa Press, la rectora de la UGR, Pilar Aranda, ha indicado que, a falta de
que concluya el periodo de matriculaciones, la institución académica prevé contar con unos mil estudiantes
más, incluyendo a alumnos de movilidad y del Centro de Lenguas Modernas, respecto del curso 2015-2016
cuando hubo alrededor de 58.000.

Las carreras más demandadas siguen siendo Medicina, todas las sanitarias y este año el doble grado de
Física y Matemáticas, y también Ingeniería Informática, ha indicado Aranda que estudia con los otros
rectores andaluces una "reestructuración de grados conjuntos".

Entre las novedades del nuevo curso destaca el "calendario de transición" para estudiar ventajas e
inconvenientes de acortar el curso académico, eliminando la convocatoria extraordinaria de septiembre, que
pasaría a julio, y así adaptarse al modelo de la mayoría de las universidades europeas y españolas, de las que
solo seis mantienen las recuperaciones al final del verano.

Para Aranda, otras ventajas de la medida son que permitiría "empezar el curso con todos los alumnos
matriculados" y preparar los exámenes de recuperación, que se harían siempre antes de la última semana de
julio, "con los profesores en sus departamentos".

Hay estudios de otras universidades españolas en las que, con hasta diez años sin exámenes de septiembre,
"ha mejorado mucho la tasa de rendimiento" facilitando también las inscripciones en los cursos de posgrado.

Sobre los inconvenientes de la medida, que cuenta con el respaldo mayoritario de los decanos, Pilar Aranda
se muestra dispuesta a "estudiarlos y analizarlos" partiendo de la base de que "solo quedan en España seis
universidades" con exámenes de septiembre "y la mayoría andaluzas".

En la comunidad autónoma están adaptadas al nuevo calendario Córdoba, Jaén y Pablo de Olavide de
Sevilla, mientras que Huelva lo está estudiando, "Málaga, Almería y Granada estamos en ese procedimiento,
y Sevilla y Cádiz también están iniciándolo", ha explicado la rectora de la UGR quien subraya que "si
estamos en un estado de movilidad importante, de movilidad europeo, queremos ir viendo de adaptarnos
realmente".

Tener listo ese cambio de calendario en menos de dos años "es importante" y para eso se ha iniciado este
proceso de diálogo en el que se incluyen a las direcciones de los diferentes centros los cuales están
recibiendo información sobre el mismo.
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"Nosotros podríamos haber optado por haber cambiado completamente el calendario ya este año y hemos
querido un debate en la comunidad", ha añadido Aranda que asegura que no sería "corto" el periodo entre
los exámenes finales, que llegarían a primeros o mediados de junio, y las recuperaciones de julio.

Habría un inicio de curso una semana antes que ahora, en septiembre, conservando la última semana de julio
y agosto como "descanso vacacional".

Los alumnos de la Universidad de Granada siguen teniendo un "tope" de ocho años para estudiar sus
carreras pero se ha introducido la novedad de que "cuando no se presentan a una asignatura no cuenta
convocatoria", ha explicado la rectora que ha resaltado que "somos un servicio público" y que "con el precio
de la matrícula se cubre solo el 12 por ciento del valor del puesto escolar, el resto es un esfuerzo de toda la
sociedad"; por tanto "tenemos que exigir unos niveles de rendimiento".

En el mandato de Aranda se ha puesto en marcha una medida en la que se facilita apoyo a aquellos alumnos
que tienen un "rendimiento bajo en primer año desde el gabinete de orientación educativa".

En cuanto a la pérdida de alumnos de la UGR, cifrada en casi cinco mil alumnos en los últimos cuatro años,
la rectora la explica en "el paso de las licenciaturas a grados", y, sobre todo, la crisis, pues casi el 60 por
ciento de alumnos procede de fuera de Granada.

Además, "la disminución de becas durante unos años ha hecho que gente no pueda estudiar en la
Universidad", ha apuntado Aranda descartando que las tasas hayan podido influir porque "esta comunidad
autónoma ha mantenido; de hecho, ahora estamos en los precios de 2007".

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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L
A noticia de hoy no llegará de la mano de nin-
gún referéndum de farol o con farolillos, ni 
será el eco de las declaraciones de ningún po-
lítico. La noticia de hoy no tratará sobre ári-

dos asuntos urbanísticos, ni llegará envuelta en el pa-
pel de un escándalo que al día siguiente se olvidará. 
La noticia que sirve para llevarnos a lo más profun-
do de la ciudad, al corazón donde late lo sagrado, la 
escribió hace casi un siglo Manuel Chaves Nogales, 
la revistió con los dos versos de una saeta Antonio 
Núñez de Herrera, la metió en el ritmo del endecasí-

labo Rafael Montesinos, y la recortó con las tijeras de 
un alfayate Antonio Burgos.  

Una mujer dejará el mal que muerde sus entrañas 
y saldrá, como en una primavera adelantada al oto-
ño, para gozar de la vida que nunca se cansa de es-
perarnos. Ésa es la noticia de hoy. Ella sabe que en 
Sevilla hay un médico con bata morada que pasa con-
sulta en un rincón de San Lorenzo. Hace dos años es-
cribimos esto mismo, ¿verdad, Rafa Serna? Ahora 
que esta misma ciudad ha dado en el 
blanco del papel que está por escribir, y 
ha nombrado pregonero de su fiesta 
más honda al escritor más jondo que 
vive entre nosotros, esa mujer debe sen-
tir que los nudos que nos unen traspa-
sa la blancura de las habitaciones del 
hospital como la Paz traspasó la tarde 
templada del sábado. 

Lo hemos dicho y lo hemos escrito una y mil ve-
ces. Sevilla es algo más, mucho más que una suma 
de edificios y de costumbres, de ritos y reglas, de pi-
náculos que apuntan al cielo y de azulejos que esmal-
tan la luz armónica. Sevilla es la red que nos aprieta 
con la maroma que ciñe el cuerpo de ese Hombre re-
cio y triste que lleva en su piel las virutas del taller 
del carpintero, de ese Jesús que es divina y buena per-
sona, de ese Nazareno que enciende cada noche os-
cura del alma el farol que nos alumbra, el que salvó 

de la tiniebla al niño que se convertiría en el cronis-
ta de la ciudad. 

Por eso hoy no podemos escribir de otra cosa. Es-
tamos estrenando un ordenador nuevo, limpios los 
archivos como la mirada de esa imagen que es la Ima-
gen. Todo fluye, todo cuadra, todo encaja en este mis-
terio que tendrá que descifrar Alberto García Reyes 
cuando den las campanadas de abril. Batas blancas 
y verdes como la sarga y el terciopelo. La verdadera 

Semana Santa, la que le da sentido al es-
píritu de esta ciudad, no discurre por las 
calles ni se enzarza en los tejemanejes de 
las tertulias y de los cenáculos. La Verdad 
con mayúscula es un asunto que se diri-
me en las basílicas y en los quirófanos, y 
que nos arrejunta sin necesidad de que 
nos veamos. 

No hay mejor estreno para una herramienta de 
trabajo que escribir este Nodo anudado al corazón 
que late en el rincón más sagrado de Sevilla. No hay 
mejor lectora que la mujer que necesita en el alma el 
calor de su ciudad. Siempre hay Alguien al otro lado, 
en el lugar exacto donde habitan el dolor y la Espe-
ranza. Ese Alguien lleva la bata morada y el fonendo 
colgado del cuello, a la altura exacta de su corazón 
sagrado. Ese Alguien es el que le da sentido a la vida 
y a la ciudad. Porque Sevilla es el Gran Poder que nos 
une cuando más lo necesitamos… o no es nada. 

NO DO

FRANCISCO  
ROBLES

EL CORAZÓN SAGRADO

Sevilla es algo más que una 
suma de edificios y de 

costumbres, de ritos y reglas, de 
pinaculos que apuntan al cielo

LA VERDAD CON 
MAYÚSCULA ES UN 

ASUNTO QUE SE 
DIRIME EN LAS 

BASÍLICAS Y EN LOS 
QUIRÓFANOS

MERCEDES BENÍTEZ 
SEVILLA 

La Junta de Andalucía tiene la inten-
ción de mantener un examen de acce-
so para el curso 2016-2017 en las uni-
versidades andaluzas que será idén-
tico a la Selectividad, cuyo último 
examen tuvo lugar oficialmente hace 
solo unos días. El argumento que es-
grime el Ejecutivo andaluz para reali-
zar un examen igual al que venía ha-
ciéndose en España desde el año 1975 
es despejar las incertidumbres para 
los estudiantes que han iniciado hace 
unos días el segundo curso de Bachi-
llerato a la espera de que el Gobierno 
central defina la prueba. De hecho, así 
lo aseguró el propio consejero de Eco-
nomía, Antonio Ramírez de Arellano, 
la pasada semana durante el inicio del 
curso lanzando «un mensaje de tran-

quilidad» a estos jóvenes. Pero, lo cier-
to es que la Selectividad es un examen 
que cada año ha sido superado por un 
porcentaje mayor de alumnos y que 
ha supuesto que, sólo en los últimos 
cinco años, más de 40.000 estudian-
tes lo hayan aprobado en Sevilla. Y, 
por tanto, hayan tenido paso franco 
para poder entrar en la universidad. 

No hay más que mirar las últimas 
estadísticas para comprobarlo. Este 
año, entre las convocatorias de junio 
y septiembre, aprobaron la Prueba de 
Acceso a la Universidad (PAU) más 
de 8.900 alumnos, entre los que se 
examinaron en la Hispalense y los de 
la Pablo de Olavide. El porcentaje de 
aprobados alcanzó casi el 94 por cien-
to. Y así ha ido ocurriendo año tras 
año. En junio de 2015 superaron ese 
examen más de 7.200 con un 91,22 por 

Más de 40.000 jóvenes 
superaron desde   
2012 la Selectividad 
∑ En 1975 aprobó el 74% 

de los alumnos frente 
al 94% de la última 
convocatoria en Sevilla

ciento del total. En 2014 lo hicieron 
el 90 por ciento de los alumnos: 7.259. 
En  2012, el porcentaje fue del 91,46 
por ciento, con 6.286 alumnos, y en 
2012 un 92,4 por ciento, con más de 
6.6.30 alumnos. Esos son los que apro-
baron en las correspondientes con-
vocatorias de junio, a las que hay que 
sumarlas los más de 1.000 que la su-
peran cada curso en septiembre.  

Son, por tanto, unas cifras que co-
rroboran que se trata de una prueba 
que cada vez tiene un mayor índice 
de superación, muy lejos del 74 por 
ciento de aprobado inicial de 1975. La 

Junta de Andalucía, que hace unos 
días anunció también su intención 
de recurrir las reválidas de ESO y Ba-
chillerato que entrarán en vigor este 
curso, también argumenta que la PAU 
es la única forma de garantizar el sis-
tema del «distrito único» para todos. 
Y el pasado sábado el propio rector 
de la  Universidad de Sevilla, Miguel 
Ángel Cortés, tildaba de «dislate» la 
desaparición de este examen. Sea 
como sea, lo cierto es que es una prue-
ba que supone que cada año la uni-
versidad recibe más porcentaje de es-
tudiantes.

VANESSA GÓMEZ 
Estudiantes en el examen de Selectividad

El rector, por la continuidad  
El índice de aprobado ha 
ido creciendo cada vez más; 
el rector de la US cree un 
«dislate» su desaparición
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i  ANDALUCÍA

JAÉN 
El alcalde de Jaén, Javier Márquez 
(PP), comunicó ayer a los sindica-
tos que el Consistorio jiennense no 
tiene liquidez para pagar la nómi-
na de septiembre a los 1.426 traba-
jadores municipales, aunque se es-
tá trabajando para poder solventar 
esta cuestión.  

Lo hizo en el transcurso de una 
reunión en la que han estado pre-
sentes todos los sindicatos con re-
presentación en el Ayuntamiento, 
además de los concejales de Ha-
cienda, Manuel Bonilla, y de Per-
sonal, Miguel Contreras.  

Bonilla señaló que «la situación 
de las arcas municipales es extre-
madamente difícil» y aunque el 
equipo de gobierno «está trabajan-
do de día y de noche» para conse-
guir liquidez, a día de hoy el pago 
de la nómina de septiembre no es-
tá garantizado.  

Añadió asimismo que el hecho 
de que el Gobierno central siga en 
funciones lleva también a que «no 
tenemos un interlocutor con capa-
cidad suficiente para poder aportar 
las soluciones que este Ayunta-
miento necesita», mientras que 
otras administraciones como la 

Junta «echan la vista a un lado».  
«Vamos a poner encima solucio-

nes y esperamos que lleguen a 
tiempo para poder pagar la nómi-
na de septiembre, pero es compli-
cado», dijo Bonilla, al tiempo que 
apuntó que se ha pedido a los sin-
dicatos «apoyo institucional» no 
para el equipo de gobierno sino pa-
ra la institución en sí porque «la si-
tuación financiera de este ayunta-
miento es la más delicada posible».  

«Estamos quizás en el peor mo-
mento posible y con todas las difi-
cultades que pudiésemos tener, pe-
ro estamos trabajando para subsa-
narlas y para que los servicios se 
puedan seguir prestando», apuntó.  

El concejal solicitó «responsabi-
lidad» a la oposición y también hi-
zo un llamamiento para entre to-
dos poner «nuestro granito de are-
nas» y salvar una situación que, 
según Bonilla, se puede complicar 
aún más si comienzan a llegar 
sentencias firmes contra la Alcal-
día de Jaén.   

«Vamos a hacer todo lo humana-
mente posible para que esta situa-
ción se subsane», insistió, aunque 
el mensaje trasladado a los sindica-
tos es que no hay liquidez ni opera-
ción de crédito cerrada para los 
más de ocho millones de euros que 
se precisan para pagar las nóminas 

de septiembre y octubre ya que las 
de noviembre, diciembre y enero 
se podrían abonar solicitando un 
nuevo adelanto de la Participación 
en los Ingresos del Estado (PIE). 

APOYO SINDICAL 
El sindicato CSIF mostró ayer mis-
mo su respaldo al Consistorio de 
Jaén tras conocer que no hay liqui-
dez para pagar la nómina de sep-
tiembre, aunque condicionó su 
apoyo a que «se garantice el sueldo 
y los derechos de los empleados 
públicos»  

Tras la reunión del alcalde, Ja-
vier Márquez, con los responsables 
sindicales, el responsable del Sec-
tor de Administración Local de 
CSIF Jaén, Enrique García, valoró 
en un comunicado «la sinceridad y 
responsabilidad con la que afronta 
esta situación la Alcaldía», aunque 
añadió que es «innegable el au-
mento de la preocupación ante es-
ta contundente afirmación por par-
te de Márquez».  

García manifestó su apoyo ex-
preso para todo lo que suponga 
una solución económica del Ayun-
tamiento, siempre que no se sobre-
pasen «las líneas rojas» del salario 
de todos los trabajadores y los de-
rechos laborales para así garanti-
zar que «no haya nuevos recortes». 

MÁLAGA 
La Junta de Andalucía implantará 
una selectividad adaptada a los 
nuevos contenidos mientras el Go-
bierno «no cierre el proceso nor-
mativo que debería dar lugar a la 
seguridad jurídica necesaria» para 
aplicar la reválida de la Lomce, se-
gún explicó ayer el consejero de 
Economía, Antonio Ramírez de 
Arellano. 

La aplicación de la Lomce es la 

«preocupación más importante» 
para la Junta de Andalucía, pues 
«ha generado dudas» en un aspec-
to «fundamental» como es el acce-
so a la Universidad, según declaró 
a los periodistas el consejero de 
Economía y Conocimiento en el ac-
to de apertura del curso en la Uni-
versidad de Málaga. 

También afirmó que los alumnos 
andaluces podrán continuar con la 
elección de cualquier Universidad 

y estudio de la región que deseen 
«en función de sus méritos», gra-
cias al trabajo conjunto entre la 
Junta y los centros, que ha consoli-
dado el distrito único.  

El cambio de modelo de acceso 
a la Universidad ha generado una 
gran incertidumbre entre los 
alumnos que, al finalizar este cur-
so, tendrían que superar la nueva 
reválida definida en la Lomce. Pe-
ro la oposición que ha generado 

en la comunidad educativa y la in-
terinidad del Gobierno de la na-
ción ha abierto dudas sobre su im-
plantación real.  

La consejera de Educación, Ade-
laida de la Calle, de la que depen-
den las etapas de la enseñanza no 
universitaria, ya apuntó la semana 
pasada en la misma dirección de 
adecuar la reválida para que fuera 
lo más parecida posible a la selec-
tividad.

El Ayuntamiento 
de Jaén no puede 
pagar la nómina 
El alcalde anuncia que no hay liquidez para 
abonar los sueldos de septiembre a los 
1.426 empleados que tiene el Consistorio

Reválida con fondo y forma de selectividad 
La Junta garantiza que se mantendrá el actual modelo de acceso a las universidades andaluzas

La consejera de Educación y el de Turismo, junto al alcalde de Sevilla, en una visita a la biblioteca ‘multimediática’ del IES Torreblanca. CONCHITINA

La mayoría de 
los sevillanos 
quiere un día 
más de feria

SEVILLA 
La consulta popular para deci-
dir el calendario de la Feria de 
Abril, que se ha efectuado por 
vía telemática durante cinco dí-
as, ha concluido con la victoria 
de los partidarios de ampliar en 
una jornada la fiesta. Casi el 
62% de los votantes ha optado 
por modificar el calendario, de 
modo que la fiesta se celebrará  
a partir de 2017 de sábado a sá-
bado y no de lunes a domingo, 
como era tradición.

Fe de erratas. En una 
información publicada ayer 
se decía que el contrato de 
la Junta con la empresa 
Aora para la campaña de 
publicidad de la Autovía 
del Olivar era de 21,8 
millones de euros, cuando 
debía decir 21.800 euros.

USUARIO
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MERCEDES BENÍTEZ 
SEVILLA 

El bilingüismo del que presume la Jun-
ta de Andalucía está en peligro de de-
teriorarse si la administración sigue 
reduciendo horas. La plataforma de 
profesorado y coordinadores bilingües 
de centros educativos ha hecho públi-
co un escrito,  leído en el primer claus-
tro del curso escolar, en el que denun-
cian el deterioro que esa reducción de 
horas está provocando en la calidad 
de la enseñanza. Los docentes se que-
jan de que la orden de 1 de agosto de 
2016 que modificaba la de 2011 regu-
ladora de la enseñanza bilingüe en los 
centros docentes ha eliminado horas 
lectivas de coordinación de profeso-
rado de Áreas No Lingüísticas, ANL. 
Y que esa reducción se ha hecho «sin 
ninguna razón para ello». 

Este recorte se traduce en que algu-
nos centros han ido reduciendo esas 
horas de coordinación cada vez más. 
Si antes tenían dos profesores lecto-
res con 24 horas a la semana (cada uno 
de ellos trabajaba doce), en muchos 
centros se han quedado con cuatro ho-
ras a la semana que deben compartir 
dos institutos. Eso supone que el cen-
tro cuenta con cada uno de estos pro-
fesores sólo dos horas a la semana. Es 
el caso del Instituto Fernando Herre-
ra de Sevilla, un centro pionero en la 
incorporación del sistema bilingüe en 
francés y de los más castigados por los 
recortes ya que se ha quedado con sólo 
dos horas de coordinación para esta 
enseñanza. 

Estos profesores se dedicaban a pre-

parar y elaborar el material de las asig-
naturas que impartían en francés an-
tes de dar las clases. Algo lógico si se 
tiene en cuenta  que debían dar clases 
de Filosofía, Física y Química, Geogra-
fía e Historia, Música o Tecnología en 
el idioma galo. Por tanto, debían pre-
parar las clases con anterioridad. Algo 
para lo que apenas tienen tiempo aho-
ra. Los profesores han querido alertar 
a los padres y a la sociedad de que, con 
los nuevos horarios, no van a tener 
tiempo para todas las tareas encomen-
dadas. Esas tareas son preparar las in-
tervenciones en clase con el auxiliar 
de conversación, elaborar la progra-

Peligra el bilingüismo 
por el recorte horario 
en los institutos
∑ Profesores de instituto 

advierten de que no 
tienen tiempo de 
preparar las clases

RAÚL DOBLADO 
Fachada del instituto Fernando de Herrera, de Sevilla

M. B. SEVILLA 

Después de que el consejero de Eco-
nomía y Conocimiento, Antonio Ra-
mírez de Arellano, aclarara en el ini-
cio del curso que el próximo año los 
estudiantes andaluces se someterán 
a un examen idéntico a la extinta Se-
lectividad, los profesores trabajan con 
esa hipótesis. Ayer, profesores de ins-
tituto así lo corroboraban aseguran-
do que están preparando a los alum-
nos que acaban de iniciar segundo de 

bachillerato para someterse a un exa-
men idéntico al de la Selectividad.  

«Los alumnos me preguntan que 
va a ocurrir y qué vamos a hacer este 
año», relataba uno de esos docentes. 
Por ello, y a la espera de que se regu-
le cuál será la prueba definitiva, los 
docentes están preparando a los es-
tudiantes para una del mismo tipo.  

La Junta de Andalucía ha decidi-
do apostar por la continuidad des-
pués de que los resultados de los úl-
timos exámenes hayan supuesto un 
porcentaje de aprobados cada vez 
más alto. La convocatoria de septiem-
bre la superó más del ochenta por 
ciento. 

Los docentes se 
preparan para otra 
«Selectividad»

EDUCACIÓN

mación del aula, planificar las actua-
ciones de las asignaturas bilingües, 
crear, adaptar y actualizar los mate-
riales. También tienen encargado el 
diseño de las unidades didácticas in-
tegradas según la metodología reco-
mendada por la administración edu-
cativa, desarrollo de los pilares del pro-
yecto bilingüe y trabajos con el 
coordinador y el resto de miembros.   

Por ello, recalcan que sin esas ho-
ras de coordinación, «la calidad de la 
educación bilingüe se va a ver seria-
mente amenazada». E insisten en que 
esa situación no sólo afecta al profe-
sorado bilingüe, sino también al res-

to, que son los que se verán perjudi-
cados al cerrar el cupo de funciona-
miento de cada centro. De hecho, se-
gún los docentes, los grupos de refuer-
zo de materias instrumentales y los 
desdobles existentes pueden verse eli-
minados e incrementarse la carga lec-
tiva del profesorado. El problema ge-
nerado por la Consejería puede llegar 
a cada uno de los centros del sistema 
público andaluz, según afirman. «Es-
tos recortes van a repercutir de ma-
nera directa en los resultados», se que-
jaba Antonio García Acereto, coordi-
nador bilingüe del IES Fernando de 
Herrera de Sevilla.

Nueva biblioteca 

en Torreblanca 

La consejera de Educación, 
Adelaida de la Calle, el 
consejero de Turismo y 
Deporte, Francisco Javier 
Fernández, y el alcalde de 
Sevilla, Juan Espadas, inaugu-
raron ayer la Biblioteca 
Internacional Multimediática 
del Instituto de Educación 
Secundaria «Torreblanca», 
unas nuevas instalaciones 
cuyo equipamiento tecnológi-
co ha sido donado por la 
Fundación Manuel Molina y 
que permitirá al alumnado 
acceder a un fondo bibliográ-
fico ilimitado e intercambiar 
conocimientos con otros 
países. El aulapodrá contactar 
con otras bibliotecade Málaga, 
Dresde (Alemania), Antalya 
(Turquía), Dubái (Emiratos 
Árabes Unidos), Nueva York 
(EE.UU) y Hong Kong (China). 

Guillermo Loscertales
muebles, proyectos, decoración,
tapicerías y lista de bodasDESCUENTOS ESPECIALES

C/. Asunción, 27 · 955 602 113 · glgdecoracion@glgdecoracion.es
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Andalucía

Ramírez de Arellano incide en que las personas son el centro de atención del sistema
universitario público

MÁLAGA, 23 Sep. (EUROPA PRESS) -

El consejero de Economía y Conocimiento, Antonio Ramírez de Arellano, ha insistido este viernes en que
Andalucía "se seguirá haciendo la prueba de acceso a la universidad con unos términos muy similares a los
que han sido en el pasado", adaptada a los nuevos contenidos del Bachillerato, mientras "el Gobierno de
España no cierre el proceso normativo que debería dar lugar a la seguridad jurídica necesaria para poder
hacer otro tipo de pruebas".

"Es importante dejarlo claro para la tranquilidad de los jóvenes y de las familias", ha afirmado Ramírez de
Arellano que ha abierto este viernes en Málaga el curso académico universitario en la Escuela de Ingenierías
Industriales, junto con el rector de la Universidad de Málaga (UMA), José Ángel Narváez, y al que han
acudido representantes del mundo de la política, economía, de las fuerzas armadas, empresas, y otros
sectores.

Así, Ramírez de Arellano ha dejado claro que "el objetivo de la Junta de Andalucía es continuar con un
sistema universitario público en el que las personas sean el centro de atención".

Antes del acto, el consejero ha afirmado que "nuestra preocupación más importante es la implementación de
la Lomce", que este año ha generado "dudas" en el acceso a la universidad. Al respecto, ha dicho que en el
sistema anterior "los estudiantes disfrutaban de la libertad de elección de estudios en función de los méritos
que demostraron en igualdad de oportunidades, a través de una prueba de acceso a la universidad".

Así, ha lamentado que, con la sucesión normativa, "se ha generado múltiples dudas", citando, entre otras, el
calendario de implementación o si se mantendrá este derecho, que, ha explicado, en Andalucía se ha paliado
a través de un acuerdo entre universidades públicas que "consolida el Distrito Único Andaluz".

También el rector de la UMA se ha pronunciado al respecto, garantizando "el compromiso de las
universidades públicas andaluzas de mantener para el próximo curso una prueba de acceso a la universidad
común para la comunidad que garantice los derechos de los estudiantes", destacando la colaboración de la
Junta, a la que ha pedido "mayor implicación y una estrategia con el resto de las comunidades autónomas",
que "garantice que los estudiantes andaluces pueden acceder en igualdad de condiciones al sistema
universitario público de este país".

Por otro lado, el consejero de Economía ha recordado que el Gobierno andaluz defiende un modelo de
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universidad pública "en el que las personas sean el centro de atención, que esté conectada con la realidad
social y económica del entorno y que preste un servicio público de educación superior de calidad,
competitivo y de transferencia del conocimiento".

En este sentido, ha señalado que las medidas aprobadas por el Gobierno central en los últimos cuatro años
"han desarticulado al sistema universitario español, políticas justificadas en un enfoque erróneo de la
economía y no en un criterio académico".

"La educación, la ciencia y el conocimiento no pueden ser tratados al peso, al menos en Andalucía, donde
van a seguir rigiendo los principios de mérito e igualdad", ha sentenciado.

De igual modo, el consejero se ha referido a la financiación y ha incidido en la importancia "de la seguridad
económica en el funcionamiento" de las universidades.

Por ello, ha apostado por la definición de un nuevo esquema de financiación de las universidades, "algo más
complejo que un modelo". "Creemos que debe darse un esquema flexible que las universidades puedan
adaptarlo a la realidad, consciente de las dificultades económicas del momento, pero que tiene que
evolucionar, como decía, de la manera adecuada en los próximos años".

Para Ramírez de Arellano, este nuevo modelo de financiación debe "garantizar el funcionamiento del
sistema; recuperar los derechos perdidos y suscitar la mejora de las condiciones laborales de la plantilla; y
promover la excelencia, con parte de la financiación sujeta a nuevos programas como menciones de calidad
docente, incentivos a los mejores grupos, a la captación de talento o al desarrollo de los Campus de
Excelencia".

En este sentido, Narváez ha pedido a la Junta "que aborde definitivamente" la elaboración de un nuevo
modelo de financiación de las universidades, "que garantice una mejor formación de los estudiantes y una
apuesta decidida por la ciencia y la investigación" y al Gobierno central "altura de miras para promover un
pacto de estado, que dé seguridad al sistema universitario".

Por otro lado, el responsable andaluz de Economía y Conocimiento se ha citado la aplicación del nuevo Plan
Andaluz de Investigación (PAIDI 2020), "que en los próximos seis meses desplegaremos en órdenes y
convocatorias, también en el ámbito de las Universidades, que debe rondar los 150 millones de euros". Las
primeras convocatorias estarán centradas en los recursos humanos relacionados con la investigación.

Por último, Ramírez de Arellano ha expresado sus mejores deseos para la comunidad universitaria dejando
claro que "hasta que las circunstancias no mejoren, mientras que no salgamos de esta crisis, el principal
objetivo de la Junta de Andalucía es centrarse en eliminar incertidumbre para las personas".

Por su parte, el rector de la UMA, que ha intervenido por primera vez como rector electo, ya que el pasado
curso estaba en funciones, ha agradecido la presencia del consejero, asegurando que "últimamente la
colaboración con la Consejería de Economía y Conocimiento es mucho más intensa".

No obstante, ha dejado claro que "tenemos algunas incertidumbres que tendremos que discutir y trabajar
entre todos". De igual modo, ha afirmado que, dentro de esta situación, "las universidades tenemos que
trabajar para ser más eficientes y más eficaces", por lo que "en esta universidad el equipo de gobierno, junto
con el consejo y el resto de los miembros de la comunidad universitaria, estamos trabajando".
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"Sabemos que son momentos difíciles, pero, quizá los momentos difíciles son los mejores para poder
adaptar el sistema a ser mucho más eficaz, y, al final, que nuestro servicio a la sociedad sea mucho más
eficiente", para, ha dicho, "nos dediquemos no sólo a formar a buenos profesionales, que sean buenos
ciudadanos, sino también a resolver los problemas y cuestiones que la comunidad no está demandando".

Para Narváez, "las universidades tenemos que ser, además, una herramienta real de transformación social y
en ese sentido estamos trabajando", reivindicando, en ese sentido, "la colaboración de la Consejería, que así
va a ser, para que podamos constituir un sistema andaluz de universidades públicas fuerte y que esté al
servicio de todos".

Durante su discurso, ha destacado que "invertir en educación y en investigación es hacerlo en futuro",
recordando que "ni siquiera nos aproximamos a la medida europea en este aspecto, inversiones que, sin
embargo, han aumentado en algunos países de nuestro entorno incluso en los momentos de crisis".

La ceremonia inaugural del acto, que ha comenzado con la lectura del resumen de la Memoria del Curso
académica 2015-2016 por parte del secretario general de la UMA, Miguel Porras, ha continuado con una
lección inaugural pronunciada por Juan Antonio García Galindo y con los discursos de Narváez y Ramírez
de Arellano.

Durante el acto, un colectivo de PDI Y PAS han protestado "porque no se nos olvida los recortes o la subida
de las tasas a alumnos", entre otros, afirmando que "los recortes no han pasado, han estado en un impasse, y
los estudiantes lo están pasando mal y las plantillas están en situación de inestabilidad permanente".
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El rector de la UPO fue 
claro: o la Junta 

fi nancia a las universi-
dades públicas o habrá 
«graves problemas» en 

el futuro

Las palabras del rector de la Universidad Pablo de 
Olavide (UPO) de Sevilla, Vicente Guzmán, durante el 
acto de inauguración del curso académico 2016-
2017 del pasado miércoles no deben pasar desaperci-
bidas. No suele ser habitual escuchar a los rectores 
andaluces afear públicamente a la Junta de Andalucía, 
pero Guzmán sí lo hizo y en presencia, además, del 
consejero andaluz de Economía y Conocimiento, 
Antonio Ramírez de Arellano. Advirtió de que si la 

Junta no procede a modifi car el vigente modelo de 
fi nanciación de universidades, habrá «graves conse-
cuencias» que terminarán repercutiendo en la calidad 
y cantidad del servicio público de los próximos cursos 
académicos. Y reclamó más recursos para personal, 
investigación e infraestructuras. Arellano, que había 
insistido en asistir a este acto cambiando incluso los 
planes iniciales de la UPO para ajustar la inauguración 
a su agenda, se llevó tareas pendientes. 

¿SIN DINERO PARA LAS UNIVERSIDADES?EN EL 

OBJETIVO

Manuel Olmedo

OPINIÓN

Chaves, con 

mujeres 

de los 

trabajadores 

de Delphi

Mala semana judicial para 
la Junta de Andalucía... 
En los últimos meses, varias deci-
siones judiciales habían «desin-
fl ado» el presunto fraude en los 
cursos de formación. Así lo cele-
braban en el PSOE y en la Junta de 
Andalucía, donde atribuían los 
distintos procesos judiciales 
abiertos a una conspiración del 
PP con la colaboración del Minis-
terio del Interior. Esta semana, sin 
embargo, se han encontrado con 
dos novedades que erosionan esta 
teoría. La primera de ellas ha sido 
la decisión de la jueza del Juzgado 
de Instrucción número 3 de Sevi-
lla, que ha acordado la apertura 
de juicio oral contra nueve perso-
nas por los presuntos delitos de 
fraude de subvenciones y delito 
continuado de falsedad en docu-
mento mercantil. La trama de-
nunciada logró la concesión de 
subvenciones de la Junta de An-
dalucía para programas de forma-
ción durante tres años –de 2010 a 

2012– por un importe superior a 
los cinco millones de euros. Los 
cursos sí se hicieron, pero presen-
taban numerosas irregularidades 
porque se establecían mecanis-
mos para que el dinero de las 
ayudas retornara a los responsa-
bles de la empresa pese a que 
presentaban las justifi caciones 
legales correspondientes a la Ad-
ministración. Parece evidente que 
sí fallaron los controles y que, al 
menos en este caso, una jueza 
considera que hay indicios proba-
torios sufi cientes para su enjuicia-
miento. Los expedientes de rein-
tegro abiertos por la Consejería de 
Empleo, por cierto, se iniciaron 
con el escándalo ya en los medios 
de comunicación. 

La segunda novedad judicial 
pasa por la declaración el viernes 
de un perito en el juzgado de Ins-
trucción 6 de Sevilla en la que ha 
señalado con claridad que las 
ayudas para los ex trabajadores de 
Delphi se hicieron prescindiendo 

del marco legal y con el fi n de 
cumplir los compromisos políti-
cos adquiridos por el Gobierno 
andaluz. Los responsables de la 
Junta prometían y los fondos pú-
blicos de todos los andaluces 
gestionados por el Ejecutivo sir-
vieron para pagar la factura. Un 
importe que superó los cien mi-
llones de euros. No se trata de un 
relato novedoso, ya que los para-
lelismos con el caso de los ERE o 
el de Invercaria, por citar dos 
ejemplos, no es menor: las auto-
ridades políticas disponían y el 
resto ejecutaba. 

... esperando conclusiones 
de la comisión de los cursos 
Mañana concluye el plazo para 
que todos los grupos presenten en 
el Parlamento formalmente sus 
conclusiones para delimitar las 
responsabilidades políticas en el 
caso de los cursos de formación. 
El presidente de la comisión, el 
diputado de Ciudadanos Julio 

Díaz, ya ha dicho que no aceptará 
«presiones». No lo tendrá fácil, 
aunque a tenor de lo que han 
adelantado algunos grupos pare-
ce evidente que Manuel Chaves y 
José Antonio Griñán serán seña-
lados en este caso, así como los 
distintos responsables de la 
Consejería de Empleo. El PSOE se 
quedará solo defendiendo la au-
sencia de responsables y limitan-
do el caso a meras incidencias 
puntuales de carácter administra-
tivo. La pregunta es: ¿las conclu-
siones incluirán responsabilida-
des de los dirigentes actuales, in-

cluyendo a la presidenta Susana 
Díaz?  Ése puede ser el principal 
punto de discrepancia.

El puzle del Presupuesto 
La Junta ya ha iniciado la elabora-
ción de las cuentas públicas de 
2017 con las previsiones más op-
timistas. Podemos se ha ofrecido 
al PSOE para evitar la «pinza» PP-
Ciudadanos. Los socialistas no 
contemplan esa opción. Confían 
en que habrá Presupuesto y que 
pactarán las cuentas con su socio 
preferente, la formación de Juan 
Marín. 

COMPROMISOS POLÍTICOS A ESCOTE

Efe

@JUANMA_MORENO 
(PRESIDENTE DEL PP-A) 
REINTERPRETA: «EL PLAN 
PISTA2020 DE SUSANA 
DÍAZ ES LA DEMOLICIÓN 
DE LA OBRA PÚBLICA EN 
ANDALUCÍA. PISTA: PROMESAS 
INCUMPLIDAS DE SUSANA EN 
TODA ANDALUCÍA»

Un nuevo ACRÓNIMO

@JUANMARIN_CS 
(PRESIDENTE DEL GRUPO 
DE C’S EN ANDALUCÍA): «LOS 
ACUERDOS NO SÓLO HAY QUE 
FIRMARLOS,LO IMPORTANTE 
ES CUMPLIRLOS Y CS_
ANDALUCIA SIEMPRE LO HACE. 
COLABORAR Y FISCALIZAR ES 
NUESTRA LABOR»

C’s presume de FILOSOFÍA

@MAILLOANTONIO 
(COORDINADOR DE IU): 
«LAMENTO LA INTERVENCIÓN 
DE @MARIOJIMENEZ SOBRE 
EDUCACIÓN. ¿HAY QUE 
RECURRIR A LA FALSEDAD 
CONSCIENTE EN EL DEBATE? 
SINCERAMENTE NO CREO». 

Luego los ANDALUCES
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Benjamin Su;~rez Arroyo

Universidad 4.0

C alificar una actividad como 4.0 no
s61o indica un mayor compromiso
con el mundo digital, sino la adop-
ci6n de un conjunto de estrategias

disruptivas que algunos asocian con una
cuarta revoluci6n industrial, y pot 1o tanto
con una nueva dimensi6n econ6mica, social
y ciudadana. Las milquinas y sus aplicacio-
nes, la producci6n masiva y la giobalizaci6n,
y los ordenadores, la informatizaci6n de la
gesti6n y los procesos, e internet se han ido
integrando a una velocidad de vdrtigo con los
avances tecnol6gicos. Ello ha permitido esta-
blecer objetivos y paradig~nas nuevos que
aprovechan una conectividad entre disposi-
tivos sin limites, unas comunicaciones m6vi-
les amplias y efectivas, la explosi6n de las re-

B. SUAREZ ARROYO, c~tedrofico, director de Io

des sociales o una inteligencia artificial cada
vez mils competitiva. Ademls, con la demo-
cratizaci6n de la tecnolog~a los ciudadanos
estln cogiendo el mando en sus relaciones
comerciales, culturales, politicas y sociales.

En muchas universidades las iniciativas
disruptivas son escasas, pot no decir hulas.
Tanto en relacidn con los estudios de sus es-
cuelas y facultades como pot las actividades
de investigacidn, innovacidn y de transferen-
cia de conocimiento que desarrollan para
materializar su responsabilidad corporativa.
Las universidades para llegar a set 4.0 ten-
drlan que superar algunos asunms de largo
alcance: a) asumir que eldesarrollo econ6mi-
co y social de los palses ya no depende s61o de
lobrillantes que sean unas pocas personas,si-
no de la capacidad de la sociedad para formar
a gran escala ciudadanos competentes en m-

actividad creadora distribuida que aglutine
los liderazgos indMduales y use los ingre-
dientes tecnol6gicos para potenciar un cono-
cimiento colaborativo y circular, que despla-
ce los ejes principales del sistema de las pu-
blicaciones cientificas a la creaci6n de
riqueza y empleo.

E1 statu quo se estl agrietando en muchos
cmnpos de actividad, tambidn en la universi-
dad porque los modelos no dan respuesta a
las necesidades del ciudadano. En muchos
foros se debate sobre los retos que implica
formarse para trabajos que afin no existen o
el impacto que sobre el mercado tendrfin las
tecnologlas disruptivas. Las universidades
no se ocupan de estas cosas pero deberian si
quieten alcanzar el status 4.0 apostando por
cambios disruptivos para anticiparse y dar
valor alas competencias acad6micas en esce-
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Andalucía

GRANADA, 23 Sep. (EUROPA PRESS) -

La Universidad de Granada (UGR) ha sido un año más la primera europea en las encuestas de satisfacción
realizadas a los estudiantes por StudyPortals preguntándoles con aspectos relativos a su estancia en la ciudad
de la Alhambra y la calidad de la actividad académica en la que participaron.

La entrega de este galardón se hizo en la 28 Conferencia Anual de la Asociación Europea para la Educación
Internacional (EAIE) celebrada en Liverpool, a la que la UGR ha acudido como parte del pabellón andaluz.

Según ha informado la UGR en una nota de prensa, la encuesta realizada por la web STeXX, los estudiantes
internacionales tuvieron que valorar distintos aspectos de la vida académica y social durante sus
experiencias internacionales, tales como nivel académico de la universidad, investigación, calidad del
profesorado, la ciudad, cultura, seguridad, coste, naturaleza o alojamiento.

La plataforma de intercambio de experiencias de estudiantes de StudyPortals es una página web líder en
búsqueda y selección de estudios superiores europeos.

En la 28 Conferencia Anual de la Asociación Europea para la Educación Internacional (EAIE) celebrada en
Liverpool las diez universidades públicas andaluzas han ofrecido, bajo el lema "Study in Andalusia",
información y asesoramiento especializado sobre la formación académica de la comunidad autónoma
andaluza, que en el curso 2016/2017 está compuesta por 415 títulos.

Tras tres días de conferencias y actos donde más de 5.000 profesionales de la educación y estudiantes
abordaron temas de actualidad y últimas tendencias relacionados con la educación internacional, en el acto
de clausura del congreso el consejero de Economía y Conocimiento de la Junta de Andalucía, Antonio
Ramírez de Arellano, presentó la ciudad de Sevilla como sede del próximo evento anual.

Por ello se contó también con representación institucional del Ayuntamiento de la capital hispalense.

La EAIE es una asociación no lucrativa fundada en 1989 como un espacio de encuentro para la promoción
de la internacionalización en la educación superior.

Una de sus actividades es la organización de un congreso anual donde abordar los temas interesantes y de
actualidad en la educación.

La edición de Liverpool contó con 170 charlas, sobre temas como la captación de estudiantes para
universidades, Erasmus+, cooperación institucional o empleabilidad.

Para Ramírez de Arellano, celebrar en Sevilla el próximo congreso de la EAIE "será una gran oportunidad
para dar a conocer nuestras diez universidades", así como la forma en la que trabajan "no solo formando
personas, también colaborando con el entorno para atender los retos sociales".

Se trata de una "oportunidad única para impulsar la internacionalización de la educación superior de
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Andalucía", ya que una parte importante del programa se dedica a visitas y encuentros con las instituciones
anfitrionas.
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Educación

MADRID, 24 Sep. (EUROPA PRESS) -

La portavoz del Sindicato de Estudiantes (SE), Ana García, ha confirmado la convocatoria de una huelga
estudiantil para el próximo 26 de octubre y se ha mostrado confiada en que la Plataforma Estatal por la
Escuela Pública, conformada también por las asociaciones de padres y sindicatos de profesores, secundarán
la iniciativa.

La representante estudiantil ha participado este sábado en un encuentro del SE a nivel nacional en el que,
según ha explicado a Europa Press, han participado cerca de 100 jóvenes de toda España para acordar los
detalles de la convocatoria y comenzar con los preparativos para organizar "una movilización al nivel que se
merece" contra las medidas adoptadas por el Ejecutivo de Mariano Rajoy en materia de Educación.

García cree "muy probable" que en la reunión de la Plataforma Estatal por la Escuela Pública que se
celebrará el próximo martes, padres y profesores decidan sumarse a la iniciativa para convocar una huelga
general del sector educativo.

"Somos muy optimistas y creemos muy probable que salgamos todos. Vamos a preparar todo lo necesario
para preparar una movilización al nivel que se merece para garantizar que se da un buen golpe al gobierno
del partido popular y a los que creen que la educación debe estar al alcance de unos pocos", ha manifestado.

La portavoz del Sindicato de Estudiantes ha hecho un llamamiento a los partidos de izquierda para que se
sumen a la movilización y a rechazar "cualquier pacto con la derecha" para formar Gobierno.

"Si el PSOE defiende la educación publica y el derecho a estudiar de los hijos de los trabajadores solamente
se puede estar en la calle y no en despachos negociando en secreto con el Ibex 35. El PSOE debería romper
cualquier tipo de pacto con la derecha", ha reclamado.

En el caso de Podemos, se ha mostrado convencida de que apoyarán y participarán en la iniciativa y ha
recordado que ya hubo representantes del partido que asistieron a la manifestación de la huelga convocada el
pasado mes de abril por el SE.

Además, de cara a la "campaña electoral tan larga que ya viene durando casi un año", ha recordado que la
posición de su organización es que la derogación de las medidas educativas aprobadas por el PP es
"innegociable" y no apoyarán a un partido que no revierta "los recortes en Educación, las reválidas
franquistas y el 3+2", entre otras medidas.
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Traducción del libro de Carrillo Salcedo 

• http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/7845556/09/16/La-US-acoge-la-presentacion-
de-la-traduccion-al-frances-de-una-obra-fundamental-del-profesor-Carrillo-Salcedo.html 

• http://www.20minutos.es/noticia/2846049/0/us-acoge-presentacion-traduccion-al-frances-obra-
fundamental-profesor-carrillo-salcedo/ 

 

Manuel Escribano, en la US  

• http://el-rincontaurino.com/noticias/2016/09/23/23e090rt00106092-2016.html 
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